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BolsonaropeitaExércitoe
barranotacontraPazuello
A ordem, que veio de Quito, abriu uma nova crise entre o
chefe do Executivo e as Forças Armadas. Bolsonaro acom-
panhava a posse de Guilherme Lasso, na Presidência do
Equador, quando soube que o Exército iria emitir nota so-
bre a participação de Eduardo Pazuello em ato político,

domingo, no Rio de Janeiro. Ele, então, ligou para oministro
da Defesa, Braga Netto, e proibiu qualquer manifestação
pública sobre o assunto. Após a determinação, o Exército
suspendeu o comunicado em que anunciaria a abertura de
procedimento administrativo, para apurar se o ex-ministro

da Saúde violou o Estatuto Militar e o Código de Disciplina
da força. Pazuello terá 10 dias para apresentar defesa. A pu-
nição aplicada pode ir desde uma advertência até a prisão.
Na CPI da Covid, a situação do general agravou-semais ain-
da depois de participar da aglomeração e semusarmáscara.

RêgoBarros /Nãoéaceitável, sobnenhumaspecto, transformaroExército emumaestruturadeapoiopolíticopessoal

CPI convocará
generaldenovo

Vice-presidentedaComissão,
senadordizqueex-ministro
daSaúdeteráqueexplicara
presençaemeventonoRio
comBolsonaro.

» ANADUBEUX » ANAMARIACAMPOS

ENTREVISTA
RandolfeRodrigues

Desprezara
Pfizer foi erro,
avalia Izalci

Combasenosdepoimentos
daCPI, senadordoPSDB-DF
diz, aoCB.Poder, queumadas
grandes falhasdogovernona
pandemia foi ter recusadoa
vacinaassimqueoproduto
foioferecido. IzalciLucas

tambémcriticouoencontro
do tucanoFHCcomLula.

● CapitãCloroquinadepõe
hojenaCPIepodeficar
emsilênciosobreManaus

● Produçãode imunizantes
nopaíséretomadapela
FiocruzepeloButantan

● Primeiro teste tem
resultadonegativopara
cepa indiananoDF

Assassinode
empresáriaé
achadomorto
OcorpodeValdemar SobreiroNogueira, 46 anos, foi

encontradonumhotel, emSãoPaulo. Ele era investigadopelo
assassinatodeKarla Pucci, 47 anos, noParanoá. Segundoa
Polícia,Valdemarprovavelmente cometeu suicídio.De janeiro
amaiodeste ano, oDF registrouoito feminicídios. PÁGINA 13

Familiares e amigos se
despedemdobombeiro
José Raimundo. Ele foi
assassinado numa tentativa
de assalto. O latrocínio está
emqueda noDF,mas
analistas avaliamos riscos de
usar armas de fogo e reagir a
bandidos. PÁGINA 14

Alertaapós
umcrime
hediondo

Depois de acumular por
seis vezes, oprêmiodaMega-
Senapagaráumaboladapara
quemacertar as seisdezenas

nestaquarta-feira.O
brasiliense tematéàs19h

para fazer aaposta. PÁGINA 16

Um sonho de
R$80milhões

Europa se fecha à

Bielorrúsia

ORei eamão
pesadadacrítica
PesquisadorTitoGuedes
lançabiografiadeRoberto
Carlos sobaperspectiva
davisãodoscríticos em
maisde50anosde
carreiradocantor.

PÁGINA 22

Seismil vagas
emconcursos
Confira a lista de

seleções por todo o país.
Saiba das novidades dos
certames na coluna

Papo de Concurseiro.
PÁGINA 19

Empuniçãopelo desvio de
avião e prisão de dissidente,
bloco proíbe sobrevoode
aeronaves dopaís. PÁGINA 9

A reforma dos

servidores
CCJ daCâmara decide hoje se
PEC comnovas regras para o
funcionalismopode continuar
tramitandonaCasa. PÁGINA 8

O parâmetro é o
Estadual

Brasileirão

CCoorrrreeiioomostra quantas
vezes o campeão ganhou,
também, a Série A. Confira
uma projeção para o seu

time no Nacional.
PÁGINA 20

Fé e livros
paracrescer

Ciência faz cego
voltaraver
Cientistas conseguem
devolver a visão parcial
a homem acometido por
doença degenerativa.
Eles usaram terapia
genética combinada com
estímulo luminoso.

PÁGINA 12

Frei Rogério Soares (foto)
lança Ser deDeus é rentável?
O poder da fé na vida
do empreendedor.
A obra temcomoobjetivo
ser uma referência espiritual
para empresários nesta
época de pandemia.
CAPITAL S/A, PÁGINA 16
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Bolsonaro impõe
mordaça no Exército
PresidenteproíbeaForçaeoMinistériodaDefesade comentaremaparticipaçãodogeneral EduardoPazuello ematopolíticono
Riode Janeiro. Instituiçãodeveabrir umaapuraçãodisciplinar contraoex-ministrodaSaúde, que teráamplodireitodedefesa

» RENATO SOUZA
» SARAH TEÓFILO

O
presidente Jair Bolsona-
ro proibiu o Exército e o
Ministério da Defesa de
se posicionarem em re-

lação à ida do general da ativa e
ex-ministro da Saúde Eduardo
Pazuello a um ato político no Rio
de Janeiro. O chefe do Executivo
ligou para oministro da Defesa,
generalWalter BragaNetto, ao sa-
ber que seria emitida uma nota
sobre o assunto.
Após a determinação de Bol-

sonaro, o Exército suspendeu um
comunicado que faria aos jorna-
listas, informandoqueseriaaber-
ta apuração disciplinar contra
Pazuello. No domingo, o ex-mi-
nistro participou de um ato com
o presidente, no Rio de Janeiro,
subiunumcarrode somediscur-
sou para a multidão. No evento,
manifestantes fizeram pedidos
antidemocráticos, como o fecha-
mento do SupremoTribunal Fe-
deral (STF).
O procedimento

abertonoExércitovai
averiguar se o gene-
ral violou o Estatuto
Militar e o Código de
Disciplina do Exérci-
to ao frequentar
evento de natureza
política sem autori-
zação do comandan-
te da Força, general
Paulo Sérgio. A pre-
sença de Pazuello gerou descon-
forto nas Forças Armadas e aler-
tas no Judiciário e no Congresso,
pois não é comumque oficiais da
ativa tomemessa atitude.
Pazuello terá10diasparaapre-

sentar defesa. Apunição aplicada
pode ir desde advertência até pri-
são, de acordo com decisão do
general Paulo Sérgio. No entanto,
fontes ligadas ao governo afir-
mamque Bolsonaro também in-
dicou que não quer nenhuma
punição aomilitar.
Oepisódio criaumanova crise

entre o governo federal e as For-
ças Armadas. É a segunda vez
neste ano, já que, em março, o
presidente demitiu oministro da
DefesaeoscomandantesdeExér-

cito, Marinha e Aeronáutica, em
um ato sem precedentes desde a
redemocratização.

Pressão

Generais quatro estrelas che-
garamapedir aprisãodePazuello,
em reunião do Alto Comando
realizadaemBrasília.Noentanto,
Paulo Sérgio decidiu antes con-
versar comBragaNetto.
Uma das opções avaliadas pe-

la cúpula da Força seria umpedi-
do do próprio general para que
fosseenviadoà reserva.Comisso,
poderia exercer atividade política
sem violar as regras da institui-
ção. Porém interlocutores de Pa-
zuello dizemque ele se nega a fa-
zer essa solicitação e quer ficar o
resto do tempo que ainda pode
no quadro, o que levaria cerca de
mais umanode carreira.
Há receio, nas Forças Arma-

das, de que se não forem aplica-
das punições por participação de
integrantes em manifestações

políticas, fique aberto
o caminho para que
outros fujam da disci-
plina e realizem atos
semelhantes, ou que
seja quebrada a auto-
nomia dos militares
ante o governo.
OMinistério Públi-

coMilitar tambémpo-
de atuar no caso, as-
simcomoa JustiçaMi-
litar, caso seja chama-

da para decidir sobre a autori-
dade envolvida. Professor titular
de história do Brasil da Univer-
sidade Federal do Rio de Janeiro
(UFRJ), Carlos Fico explicou que
a punição é definida pelo co-
mandante do Exército, que vai
analisar o cenário do fato e a de-
fesa do general e observar qual
foi o grau de desobediência. No
caso de prisão, é de no máximo
30 dias. Se houver uma adver-
tência, é verbal e pode ser em
caráter reservado.
Carlos Fico destacouque, com

agrandepresençademilitaresno
governo, era previsível que eles
sofreriamdesgaste eventualmen-
te. “Esses desgastes são significa-
tivos, porque estabelecem uma

Semmáscara, Pazuello esteve emato comBolsonaro e discursou:militar da ativa é proibido de participar de evento político-partidário

CPI eleva tom contra general
» JORGE VASCONCELLOS

Oex-ministrodaSaúdeEduar-
do Pazuello dificilmente vai esca-
par do indiciamento na CPI da
Covid. A situação do general se
complicou ainda mais depois
que ele participou, semmáscara
e nomeio de uma aglomeração,
de ato político ao lado do presi-
dente Jair Bolsonaro, no domin-
go, no Rio de Janeiro. O presiden-
te da CPI, senador Omar Aziz
(PSD-AM), disse que o ex-minis-
trodeve ser convocadoparapres-
tar novo depoimento ao colegia-
do e que, “sementir de novo, po-
derá sair de lá algemado”.
A manifestação no Rio de Ja-

neiro foi duramente criticada por
senadores independentes e da
oposição, que já estavambastan-
te irritados com o depoimento
que Pazuello prestou à CPI na se-
mana passada. Na ocasião, am-
parado por um habeas corpus
concedido pelo SupremoTribu-
nal Federal (STF), ele procurou
blindar Bolsonaro e prestou in-
formações que foram desmenti-
das por documentos e outras
provas empoder do colegiado.
Após o depoimento, os sena-

dores AlessandroVieira (Cidada-

nia-SE) e Humberto Costa (PT-
PE) apresentaram requerimentos
para que o ex-ministro da Saúde
seja ouvido novamente pela CPI.
Essepedidodeveservotadoama-
nhãpela comissão.
A participação do general na

manifestação de domingo foi
considerada por senadores uma
afronta à CPI e umdesrespeito às
famílias das cerca de 450mil pes-
soasquemorreramemdecorrên-
cia da covid-19 nopaís.

Prisão

Omar Aziz, até a semana pas-
sada, vinha resistindo às pressões
de senadores para que determi-
nasse a prisão de depoentes acu-
sados de faltar com a verdade na
CPI. Agora, irritadocomapostura
de Pazuello e confiante de que a
CPI está consolidada, o senador
passou a admitir a possibilidade
daadoçãodessamedida extrema.
“Não posso afirmar que vou

prendê-lo (Pazuello), mas pode
ter certezadeque, se elementir…
Se ele tiver umhabeas corpus, eu
não poderei prendê-lo. Mande-o
semhabeas corpus lá, ele não vai
brincar mais com a CPI e com a
população brasileira”, afirmou,

ontem, ao portal UOL, acrescen-
tando torcer para que o STF não
conceda umnovo habeas corpus
para o ex-ministro. Aziz também
disse concordar com o vice-pre-
sidente da CPI, Randolfe Rodri-
gues (Rede-AP), que vê Pazuello
como“um forte candidato a indi-
ciamento” no colegiado.
O relator da CPI, Renan Ca-

lheiros (MDB-AL), classificou o
general como um“mentiroso as-
sumido” e criticou o presidente
daRepública.“Aprioridade ébar-
rar a pandemia, mas Bolsonaro
rema para trás. A procissão no
Rio em louvor ao vírus é declara-
ção de guerra ao SUS (Sistema
Único de Saúde). O governador
terá de explicar a molecagem
com dinheiro público. Pazuello
pisoteia disciplina e hierarquia e
ri a céu aberto. A CPI terá muito
assunto”, enfatizou.
O senador Fabiano Contarato

(Rede-ES) destacou ao Correio
que “o Senado Federal não pode
se apequenar fechando os olhos
para os crimes que Bolsonaro e
seusministros cometeramnane-
gligência com a pandemia”. Se-
gundo o parlamentar, “a digital
deles está nas mais de 400 mil
mortes por covid nopaís”.

promiscuidade entre osmilitares
e o governo. Era previsível que ia
dar errado. O Exército criou para
si esse problema ao se compro-
meter com o governo e agora
não sabe como resolver”, ava-
liou. Conforme o professor, se o
comandante não determinar
uma punição, ficará desautori-
zado, e isso permitirá que qual-
quermilitar da ativa participe de
palanque político.

Meta eleitoral

Para o historiador Rodrigo
Patto Sá Motta, professor da
Universidade Federal de Minas
Gerais (UFMG), a situação gera
um constrangimento ao Exérci-
to. Na avaliação dele, a ida de
Pazuello ao ato pode ter sido
calculado, visto que ele sabia
que é vedado aos militares da
ativa irem a atos políticos. O in-
teresse seria eleitoral. “Ele já não

tem carreira no Exército. No go-
verno também não é mais viá-
vel. Está queimado. É constran-
gedor dar alguma função rele-
vante a ele”, ressaltou.
Ex-vice-líder do governo na

Câmara, Coronel Armando, que
é militar da reserva, afirmou
que, de fato, o ideal no Exército
é que não se misture atividade
militar com a política. “Mas ele
(Pazuello) tem de explicar isso
ao Exército e para ninguém
mais. Bolsonaro é um presiden-
te sem partido. O ato mostra
apoio ao presidente, mas não a
partido”, defendeu.
No evento no Rio, com aglo-

meração, Pazuello não usou
máscara. O ato provocou críti-
cas de integrantes da CPI da
Covid, no Senado, onde ele
prestou depoimento por dois
dias, na semana passada. Parla-
mentares querem convocá-lo
novamente.

Alan Santos/PR

Mourãocritica

O vice-presidente da República,
general Hamilton Mourão, fez críticas
ao comportamento do general
Eduardo Pazuello, que participou de
ato bolsonarista no Rio. Segundo
Mourão, o ex-ministro “entendeu que
cometeu um erro”. “Acho que o
episódio será conduzido à luz do
regulamento, isso tem sido muito
claro em todos os pronunciamentos
dos comandantes militares e do
próprio ministro da Defesa”, frisou.
“Eu já sei que o Pazuello entrou em
contato com o comandante
informando ali, colocando a cabeça
dele no cutelo, entendendo que
cometeu um erro”, acrescentou. Ao
ser questionado sobre o chefe do
Planalto, que promoveu o ato, o vice
evitou fazer declarações. “Não
comento atos do presidente
Bolsonaro, porque eu
considero antiético.”

Risco

As regras foram criadas
para impedir a politização
de Exército, Marinha e
Aeronáutica, tendo em
vista que são instituições
de Estado, e um
alinhamento institucional
com o setor político coloca
a democracia em risco.
Manifestações de generais
com teor político, assim
como a participação em
eventos do tipo, são
sempre vistas com cautela
e apreensão.

Mande-o semhabeas corpus lá, ele não vai brincar
mais comaCPI e comapopulação brasileira”

Omar Aziz (PSD-AM), senador, presidente da comissão

Edilson Rodrigues/AFP
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ACPI existe porque nós temos que
responder aos brasileiros e brasileiras
se essa tragédia desse tamanhonão

poderia ter sido evitada”

Oque for fato conexo será analisado.
Só não iremos sair do foco da pergunta:

quais foramos responsáveis de nós termos
450milmortos no país”

Nós poderíamos ter
vacina desde 17 de
dezembro, pelomenos
daPfizer.Milhares de
vidas poderiam ter
sido salvas”

É uma crise sanitária,
uma crise ambiental,
uma crise social, uma
crise econômica, uma
crise cultural, é uma
crise de várias
dimensões. OBrasil
precisa superar este
momento”

“Pazuello será reconvocado”

>> entrevista RANDOLFERODRIGUES

Vice-presidente daCPI daCovid defendenova convocaçãode ex-ministro daSaúde edogovernador doRio para que expliquem
liberaçãode evento semmáscaras emato pró-Bolsonarono fimde semana, que reuniumotoqueiros naBarra daTijuca

Desde sempre, o povo reclama
que não é ouvido pelos seus
representantes noCongresso.
ACPI daCovid é o novo
BigBrother? Umpalco político,
uma tentativa de se aproximar
tambémdo cidadão?
A CPI surgiu quando as insti-

tuições do estado de direito, as
instituições republicanas não
cumpriramseupapel. Se oMinis-
tério Público Federal, através do
procurador-geral da República,
tivesse cumpridoopapel de deter
essemorticínio em curso no país
e os excessos, sobretudo do presi-
dente da República, nós talvez
não estivéssemos nesse atoleiro
sanitário que estamos. Somos o
país, segundo aUniversidade Jo-
hns Hopkins, quemaismata por
covid-19 no planeta. Temos 450
mil famílias enlutadas, destroça-
das por isso. As pessoas clamam
por uma resposta. Eu acho que é
por isso a audiência da CPI. Não
queroaqui equipara-lá anenhum
outro programa porque ela surge
sobre uma situaçãomuito triste,
que é omaior drama sanitário, a
maior tragédiaque vivemos.

Há condições políticas para um
processo de impeachment contra
o presidente Bolsonaro?
A CPI terá suas conclusões. Se

aCPI encontrar que é caso de cri-
me de responsabilidade e que
ocorreram crimes comuns por
parte do presidente da Repúbli-
ca, eu tenho certeza que isso
constará no relatório final do re-
lator. Nós temos que, por en-
quanto, acompanhar as investi-
gações, o desenrolar delas e ver
aonde vão chegar. Por isso, é uma
comissão de inquérito.

Odepoimento dePazuello blindou
o presidente?Ouas 15mentiras
que ele disse, segundo a avaliação
do relator RenanCalheiros,
invalidamessas tentativas
de blindagem?
Não digo que blindou, não. O

senhor Eduardo Pazuello res-
pondeu claramente que chegou
a ser discutida entre osministros
a intervenção no Amazonas. E o
governo, através do presidente
da República, decidiu não inter-
vir, abandonando as pessoas à
morte quando faltava oxigênio
emManaus. O senhor Eduardo
Pazuello admitiu também que
foi apresentada no dia 26 de de-
zembroumaminutapara a com-
pra das vacinas, para umamedi-
da provisória que desse seguran-
ça jurídica para a compra das va-
cinas da Pfizer. Essa minuta foi
assinada por ele próprio e por
todo o governo. E no dia 6 de ja-
neiro, essa MP foi editada sem o
dispositivo que dava essa segu-
rança, sendo necessário que o
Congresso Nacional apresentas-
se e aprovasse um projeto de lei
ummês e meio depois. Quantas
pessoas não morreram por con-
ta da falta de vacinas? Isso foi di-
to para o senhor Eduardo Pazue-
llo. Agora, sobretudo diante dos

acontecimentos deste domingo,
quando ele quebra o código de
conduta militar, ele será recon-
vocado na comissão parlamen-
tar de inquérito.

O filho do presidente, senador
Flávio Bolsonaro, é umapresença
indesejada naCPI?
Qualquer senador, sejaqual for,

pode iràcomissãoparlamentarde
inquérito. Desde que não queira
conturbar os trabalhos, obstruir
ou impedir o funcionamento da
CPI, ele e qualquer outro parla-
mentarébem-vindonaCPI.

Oque diz sobre os críticos que
enxergamnaCPI uma tentativa de
polarização política emmomento
inoportuno e com interesses
eleitoreiros?
Polarização política? Como as-

sim?Aumanodaseleições?Bom...
quemtemcostumado fazerpolíti-
cacomapandemiaecomosmor-
tos não são osmembros desta co-
missão parlamentar de inquérito,
pelomenos em suamaioria. Polí-
tica emrelação aosmortos, foi fei-
ta desde o ano passado por aque-
les que negaram a ciência e nos
enviaram a essa situação. A CPI
existe porque nós temos 450mil
mortos. A CPI existe porque 450
mil famílias brasileiras reclamam
de nós porque seus entes queri-
dos não estãomais presentes. A
CPI existe porque nós temos que
responder aos brasileiros e brasi-
leiras se essa tragédia desse tama-
nhonãopoderia ter sidoevitada.

O fato de o relator daCPI,
RenanCalheiros, ser alvo de
várias denúncias por corrupção
constrange a comissão?
A indicação dosmembros de

umaCPI obedece aos critérios de
proporcionalidade dasmaiores
bancadas noCongressoNacional,
e esse princípio foi respeitado. O
constrangedor seria impedir qual-
quer umdos 81 senadores de ser
membrodeumaCPIqueexisteno
Senado.ACPI sóexistenoSenado.
Achoque isso quedeveria chamar
a atenção.Talvez a pergunta fosse
outra. Será que não deveria ocor-
rer uma comissão de investigação
ou algumprocedimentode inves-
tigação? Será que ninguémpode-
ria ter se levantado antes para in-
vestigar por que a pandemia está
sem controle no país? Acho que
essa pergunta seriamais adequa-
dadoque a existência deumaCPI
noSenadoFederal.

ACPI temalta audiência. Para
quemquer derrotar Bolsonaro, é
melhor trabalhar pelo desgaste
eleitoral ou pelo impeachment?
Se tem uma coisa que a gente

não precisa é se preocupar com
audiência. A gente temque pegar
no serviço. A CPI não persegue
pessoas, persegue fatos. Fatos po-
dem levar à responsabilização de
pessoas.Vamos ver ao final quem
foram as pessoas responsáveis
pelos fatos. Minha concentração
e meu foco são somente cuidar

do serviço e saber por que a pan-
demia se agravou tantonoBrasil.

ACPI daPandemia vai
analisar os gastos dos
estados no combate à covid?
Oque for fatoconexoseráana-

lisado. Só não iremos sair do foco
da pergunta: quais foram os res-
ponsáveis de nós termos 450mil
mortos no país. É essa a pergun-
ta. É isso que as famílias brasilei-
ras esperamdenós.

Governadores serão convocados?
Tem governador que temque

dar esclarecimentos naCPI. Odo
Amazonas, por exemplo.OdoRio
de Janeiro.NoRio, teve aglomera-
çãonoúltimo fimdesemana.Qual
foi aprovidênciado senhor gover-
nadordoRiode Janeiro?Teveaglo-
meração,eoquefoiqueelefezpara
conter?Aliás,temalgumashistórias
meio esquisitasdogovernodoRio
de Janeiroenvolvendoacúpulado
poder, que eu achoqueprecisam
de investigação.Este éumdosque
deveserchamadonaCPI.

Eministros do governo
Bolsonaro?
Todos aqueles que tiverem

relação com os fatos de investi-
gação, eu espero que tenha ele-
mentos para serem convocados.

Háumrequerimento para
convocação do diretor-geral da
Abin, AlexandreRamagem, para
falar sobre declarações de
Bolsonaro de que o coronavírus é
fruto de umaguerra química
liderada pela China. Acredita que
ele deve explicar esse ponto?
Tem vários requerimentos.

Nós temos que ter foco no cami-
nho das investigações. Todos
aqueles, sejam quem for, estejam
onde estiver, que tiverem relação
com as investigações, serão obje-
to de convocação.

Já é possível compreender por que
o presidente Bolsonaro tanto
defendeu ouso de cloroquina?
A posição do presidente em

defesa da cloroquina é uma das
linhas a serem investigadas.

Certamente, a demora emadquirir
vacinas provocou amorte de
milhares de pessoas noBrasil.
A CPI vai apontar culpados?
Este é um dos principais pon-

tos da investigação. Nós podería-

mos ter vacina desde 17 de de-
zembro, pelo menos da Pfizer.
Milhares de vidas poderiam ter
sido salvas.

E em relação à crise de falta de
oxigênio noAmazonas?ACPI vai
apontar as falhas?
A situação do Amazonas é in-

clusive escopo para determinar a
CPI. E nós estamosmuito próxi-
mos de encontrar as falhas.

Oex-ministro Pazuello fez
o papel de anteparo do governo
Bolsonaro?
Parece-me que o habeas cor-

pus que ele conseguiu foi mais
para proteger o presidente do
que a si próprio.

Que contradições o senhor
identificou no depoimento dele?
Contradições, mentiras e

omissões.Foiemnúmerodequa-
se 16. É por isso que ele será re-
convocado.

Enodo atualministro,
MarceloQueiroga?
OministroMarcelo Queiroga

tambémdeverá ser reconvocado
na CPI. É paradoxal termos cam-

panha de televisão com a família
do ZéGotinha e o comandante, o
presidente da República, realizar
fatos comoesse de domingo.

Acredita emuma terceira
onda de covid-19?
Não sou epidemiologista para

emitir opinião sobre isso. O que
posso dizer, pelas informações
que tenho, é que a pandemia não
terminou, e é necessáriomanter
os cuidados. Nós temos um nú-
mero crítico de imunizados no
Brasil. Nem10%dapopulação foi
completamente imunizada com
a segunda dose. Isso é muito
preocupante, e nos colocamuito
amercê do vírus.

ACPI vai ajudar a
acelerar a vacinação em
massa ao descortinar erros
do governo?
Um dos principais papéis da

CPI será este, buscar alternativas
de vacinas, acompanhá-las, ver
os caminhos... Esta é uma das
ações daCPI.

Acredita que teremos um2022
mais tranquilo?
Eu rogo aDeus tododia por is-

so. Os brasileiros estão cansados,
muito cansados, de tudo o que
estão vivendo. É uma crise sani-
tária, uma crise ambiental, uma
crise social, uma crise econômi-
ca, uma crise cultural, é uma cri-
se de várias dimensões. O Brasil
precisa superar este momento.
Eu sempre tenho fé no que virá.
Tenho fé e esperança no tempo
quepode vir.

OBrasil vai superar
todas essas crises?
O Brasil vive um momento

difícil, mas eu tenho profunda fé
no Brasil. O Brasil do bem, o
Brasil da alegria, o Brasil que es-
tá escondido em algum lugar,
mas que ainda existe, de um po-
vo cordial, hospitaleiro, cari-
nhoso, caloroso, amoroso, aves-
so a ódios, amante do amor. Es-
te Brasil vai vencer e não perde-
rá a graça. Tivemos terríveis tris-
tezas na pandemia. Uma delas
(da perda) de alguém tão fantás-
tico como o Paulo Gustavo. E ele
sempre deixava esse ensina-
mento. Eu tenho fé no Brasil.
Não desisto dele. E este país vai
dar certo. Tenho muita esperan-
ça que vai dar certo.

»ANA DUBEUX
» ANA MARIA CAMPOS

A
manifestação liderada pelo presidente Jair Bolsonaro no fim de
semana no Rio de Janeiro, com aglomerações e discursos sem
máscara emmeio aumamultidãonaBarra daTijuca,deumais
munição para a CPI da Covid.É a opinião do vice-presidente da

comissão, senador Randolfe Rodrigues (Rede-AP).
Umdosmais atuantes no plenário,Randolfe defende a reconvocação

do ex-ministro daSaúde,EduardoPazuello,para explicar aparticipação
ao ladodeBolsonaroemato semmáscaranocarrode som,oque ferenor-
mas de condutamilitar e também o decreto estadual relacionado ao
combateàpandemianumestadoque contabilizaquase 50milmortos.
Nessa linha, Randolfe também se diz favorável à convocação do go-

vernador do Rio,Cláudio Castro, por não ter tomado nenhuma atitude
para impedir o evento que pode ampliar a contaminaçãono estado.
Para Randolfe, o Brasil é o país que mais mata por covid-19 e as

450 mil famílias em luto pela perda de um parente para o coronaví-
rus querem saber quem são os responsáveis por essa tragédia e se teria
sido possível evitá-la.
O parlamentar, líder da oposição no Senado, defende a escolha de

Renan Calheiros (MDB-AL) como relator da investigação pelo crité-
rio da proporcionalidade das bancadas, independentemente de seu
passado envolvido em suspeitas de corrupção. Tampouco se opõe à
presença do filho 01 do presidente, o senador Flávio Bolsonaro (Re-
publicanos-RJ), desde que ele não tumultue os trabalhos. Randolfe
aposta que, no relatório final, a CPI apontará quem falhou para o
Brasil passar por essa triste realidade.

SENADOR (REDE-AP)

Fotos: Edilson Rodrigues/Agência Senado
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Chance de expor governadores
» LUIZ CALCAGNO

A
CPI da Covid vai se de-
bruçar, amanhã, sobre
uma série de requeri-
mentos que aguarda vo-

tação. A sessão dará um norte
aos trabalhos da comissão. A
expectativa é de que a base do
governo tente a aprovação de
pedidos de depoimentos de go-
vernadores, prefeitos e secretá-
rios de saúde, enquanto a opo-
sição tem interesse em recon-
vocar o ex-ministro da Saúde
Eduardo Pazuello e quebrar os
sigilos dele e do ex-secretário de
Comunicação da Presidência da
República FabioWajngarten.
Ontem, senadores da base go-

vernista, entre eles o líderda tropa
de choquedoPlanalto no colegia-
do, Marcos Rogério (DEM-RO),
apresentam requerimento para
convocar o ex-secretário-executi-
vo do Consórcio Nordeste Carlos
EduardoGabas,porcontadacom-
pra de respiradores para estados
da região. “Os ventiladores pul-
monares seriamdistribuídos para
hospitais públicos (...), contudo, o
prazo de entrega não foi cumpri-
do. (...) O valor do contrato firma-
do entre oConsórcioNordeste e a
Hempcare Pharma era de R$ 48,7
milhões. Até o início da operação
policial, a empresa ain-
da não tinha devolvido
a quantia recebida”,
afirmao requerimento.
Já o líder do gover-

no no Senado, Fernan-
do Bezerra (MDB-PE),
relacionou especialis-
tas defensores do tra-
tamento precoce con-
tra a covid-19, que in-
clui a cloroquina, dro-
ga sem eficácia comprovada no
tratamento da doença, além do
prefeito de Porto Feliz (SP), omé-
dico Antônio Cássio Habice Pra-
do. Segundo consta no pedido,
“Porto Feliz se tornou referência
no combate à pandemia do coro-
navírus e no tratamento preven-
tivo, obtendo êxito extraordiná-
rio”. “Omunicípio adotou proto-
colo baseado nas experiências de
Madri, Marselha e Bérgamo, ofe-
recendo tratamento precoce de
todos os pacientes com sintomas
leves da covid-19, comdiagnósti-
co clínico e tomográfico. De to-
dos os pacientes tratados preco-
cemente, nenhum evoluiu para
tubo, respirador, UTI e óbito”, diz

o texto protocoladona comissão.
“A convocação ou convite de

governadores e prefeitos, acredi-
to que deveremos chegar a um
entendimento que permita a vin-
dadepelomenosumgovernador
e um prefeito ou ex-prefeito de
capital de cada região do Brasil”,
opinouBezerra aoCorreio.
A oposição admite a convoca-

ção. Suplente da CPI da Covid e
líder doPT,RogérioCarvalho (SE)
afirmouqueoprimeiro a ser cha-
mado deveria ser o governador
doRio de Janeiro, CláudioCastro,
que é doPL, partido que integra a
base de Bolsonaro no Senado.
“Alguns governadores podem ser
convocados. Não tem problema

nenhum. Devemos co-
meçar com o do Rio de
Janeiro. Onde teve es-
cândalo? Não foi no
Rio?Maspodemoscha-
mar vários governado-
res. Tem de ter fato co-
nexo com a CPI. Não
pode ser qualquer go-
vernador”, enfatizou.
Da ala dos indepen-

dentes, Otto Alencar
(PSD-BA) vai na mesma linha.
“Se tem conexão, não tem por
que não chamar. Não se pode fu-
gir do fato determinado. Fiscali-
zar recursos federais desviados
por corrupção. No Rio de Janeiro,
o governador foi cassado, e o que
está no cargo responde a proces-
so. Santa Catarina, Amazonas,
tem de ter fato conexo”, frisou.
“No Rio de Janeiro, dois secretá-
rios foram pegos com dinheiro
namão. Pode deixar de chamar o
Rio de Janeiro? O Izalci (Lucas,
senador) quer chamar o do Dis-
trito Federal. É outro caso. Se não
teve a Polícia Federal, o governa-
dor não foi denunciado, como
vão chamar?”, questionou.

SessãodeamanhãdaCPIdaCovid serádedicadaàvotaçãode requerimentos. Senadoresgovernistasmiramaconvocaçãodegestores
estaduais emunicipais paradividir focodas investigações, queestá concentradonasomissõesdoExecutivo federalnapandemia

>>Ponto a ponto EDUARDOGIRÃO SENADOR (PODEMOS-CE)

“A sociedade não
leva a CPI a sério”
» SARAH TEÓFILO

Ele diz ser independente, mas é
visto como um dos integrantes da
tropa de choque do governo na
CPI da Covid. O senador Eduardo
Girão (Podemos-CE) tem defendi-
do as demandas do Executivo na
comissão, lançando muito mais
elogios do que críticas ao Planalto
e cobrando, massivamente, sem-
pre que tem alguns minutos de fa-
la, que o colegiado investigue es-
tados e municípios, com o intuito
de tirar o foco do governo federal.

Em entrevista ao Correio, Gi-
rão afirmou que a CPI já come-
çou de forma errada e critica o
relator, Renan Calheiros (MDB-
AL), a quem acusa da parciali-
dade e de conflito de interesses.
Veja os principais trechos da en-
trevista com o senador:

Alegações de
Pazuello na CPI
“Tudo isso a gente vai precisar

receber alguns documentos para
ver, mas omais importante é que
ele não se negou absolutamente
a falar. Falou tudo, mesmo com
habeas corpus. Apenas quis se
proteger da tremenda agressivi-
dade que o relator tem demons-

trado nas últimas sessões. Amea-
ça prender, induz resposta, inti-
mida as pessoas. Paramim, o re-
latório já está pronto, né?”

Parcialidade
do relatório
“Estáclaro,porqueéumpalan-

quepolíticoquenós estamosven-
do aqui no Brasil, infelizmente,
em cima de tantasmortes, tantas
pessoas sofrendo. Saúde pública,
desemprego, fome, e a gente não
estáolhandoparaestadosemuni-
cípios, não está olhando para a
Polícia Federal, que eu queria tra-
zer (à CPI), porque a população
está querendo o equilíbrio, né? É
umaCPIparcial. Infelizmente.”

Contradições sobre
a crise deManaus
“Contradição (a respeito da

data do comunicado do proble-
ma)porcausade trêsdias?Obser-
ve bemoque ele disse. A partir do
momento que ele chegou e disse
que identificou (o problema rela-
tivo ao oxigênio), começou a to-
mar as medidas. É disso que eu
vou precisar de documentos. Por
exemplo, aVenezuelaajudou,não
foi? EosEstadosUnidos, como foi

essa história dos EstadosUnidos?
(avião oferecido pelos EUA ao
Brasil para transportar oxigênio)
Ele diz uma coisa, os senadores
dizemoutra.Agenteprecisacom-
parar comdocumentação.”

Blindagema
Bolsonaro
“Como era o comandante do

Ministério da Saúde, eu vejo que,
de alguma forma, ele agiu. Em 1º
demaio, quando teve o calote do
ConsórcioNordeste, o que acon-
teceu? Eu fui correndo lá noMi-
nistério da Saúde, o ministro era
o (Nelson) Teich, e ele (Pazuello)
era o secretário-executivo. Ele
estava coordenando essa logísti-
ca. Cheguei lá, pedi: ‘Pelo amor

de Deus, aconteceu agora um
calote no Ceará.’ Só para o Cea-
rá, se não me engano, eram 40
respiradores. ‘O senhor conse-
gue isso? Nos ajude, porque o
povo está precisando’. Imediata-
mente, ele não perguntou qual
era a ideologia nem temqueper-
guntar isso, e disse: ‘Vou ligar
agora aqui para resolver’. Pegou
o telefone, já ligou para o secre-
tário de Saúde lá e disse: ‘Estão
mandando os respiradores’. Fi-
quei acompanhando aqui, do
dia 1º ao dia 3, até que enviasse
esses respiradores. Então, foi rá-
pida a resposta que ele deu para
Ceará, Alagoas e Rio Grande do
Norte. Eu vejo que ele (Pazuello)
tinha autonomia. Blindagem é
uma coisa muito forte. Mas o

que eu vejo de blindagem é para
governadores e prefeitos.

Ação da base
para desviar foco
“Aí tem de perguntar à base.

Eu sou independente, não parti-
cipo de nenhuma reunião gover-
nista nemme convidam, porque
sabemque eunão sou. Eunão fa-
ço o jogodeles.”

Estados emunicípios
namira da comissão
“Orequerimentoémeu.Éuma

convicçãominha, porque eu sou
testemunha de que dinheiro não
faltou. Todo dinheiro que era pe-
dido aos estados emunicípios ia
(do governo federal para os ou-
tros entes federativos).”

Eventual omissão
do Executivo

“Isso é que a gente vai desco-
brir na CPI. Eu pedi as aglomera-
ções do presidente da República.
O requerimento é meu dessas
saidinhas dele, aqui, semmásca-
ra, causandoaglomeração.Opre-
sidente até ficou chateado com
isso. O problema é dele. Eu não
faço o jogodeninguém.”

Desgaste do governo
por causa da CPI
“Acho que a sociedade não

está levando esta CPI a sério. Viu
que é um palanque político, ela

percebe claramente os interes-
ses disso, o relator que tem um
filho que é governador (Renan
Filho, gestor de Alagoas). Eu não
vou nem falar das outras coisas.
Mas ali há um conflito de inte-
resse direto. Então, isso é uma
coisa que vai perseguir essa CPI,
esse flagrante conflito de inte-
resse, que fica cada diamais par-
cial. Você vê a maneira como já
tem um culpado e inocente para
ele (relator). Ele já deu entrevis-
tas antes de começar a CPI di-
zendo que esse é um governo
genocida. Eu tentei evitar (a in-
dicação do relator). (A CPI) Já
começou errada.”

Risco de comissão
acabar empizza

“Não digo que vai acabar em
pizza, porque ele (Renan Calhei-
ros) já tem, naminha concepção,
ele já tem um relatório desde o
início. Está encaminhado.”

Relator culpar
Bolsonaro
“Eu vejo isso claramente. Pa-

ra mim, virou algo pessoal. Ele
já tem um problema pessoal
com o presidente da República.
Era político e, hoje, é pessoal.
Você vê como está a animosida-
de dele com os filhos (de Bolso-
naro), com o Flávio. Os dois la-
dos estão errados. O presidente
(Bolsonaro), o Flávio e o Renan.
Virou pessoal.”

Edilson Rodrigues/Agência Senado

Capitã Cloroquina será ouvida hoje
» JORGE VASCONCELLOS

ACPI daCovid vai tomar, hoje,
o depoimento da secretária de
GestãodoTrabalhoedaEducação
na Saúde doMinistério da Saúde,
Mayra Pinheiro. Amparada por
umhabeas corpus concedido pe-
loministro Ricardo Lewandowski,
do Supremo Tribunal Federal
(STF), a gestora poderá se negar a
responder a perguntas sobre fatos
ocorridos entre dezembro e
janeiro. Nesse período, houve o
colapso do sistema de saúde de
Manaus, que é alvo da CPI e de
uma ação de improbidade admi-
nistrativaemqueela é investigada
na Justiça Federal do Amazonas.
Por causa dessa apuração, oma-
gistrado autorizou queMayra Pi-
nheiro se negue a dar declarações
quepossam incriminá-la.
Conhecida como Capitã Clo-

roquina, a secretária esteve em

Manaus às vésperas da crise que
levou vários pacientes com co-
vid-19 amorrerem asfixiados em
razão da falta de oxigênio nos
hospitais da capital amazonense.
Durante a visita, acompanhada
de um grupo demédicos, ela es-
teve em unidades do SUS para
orientar os profissionais a trata-
rem casos leves da doença com
hidroxicloroquina e outrosmedi-
camentos sem eficácia científica
comprovada contra o vírus.
Alémdisso, a gestora, segundo

depoimento prestado à CPI pelo
ex-ministrodaSaúdeEduardoPa-
zuello, foi a idealizadora de um
aplicativo chamadoTrateCov, que
foi retirado do ar pela pasta em21
de janeiro, sob alegação de um
ataque hacker. Lançado emMa-
nausem14de janeiro,durante so-
lenidade que teve as presenças de
Pazuello e deMayra, o aplicativo
trazia orientações sobre o trata-

mentoprecocedacovid-19, inclu-
indoousode remédios semeficá-
cia comprovadacontraadoença.
Lewandowski havia negado o

primeiro pedido da defesa de
Mayra Pinheiro para que ela per-
manecesse em silêncio na CPI.
Os advogados, então, voltaram a
acionar o STF, argumentando
que a secretária é alvo damesma
ação de improbidade na qual é
investigadoPazuello.
ParaosenadorHumbertoCos-

ta (PT-PE), titular da CPI, a gesto-
ra temmuito a colaborar com a
comissão, caso deseje falar sobre
os fatos ocorridos entre dezem-
bro e janeiro. “Serámuito impor-
tante, porque nós vamos saber,
realmente, o que ela fez lá no
Amazonas. A informação que há
édequeela foi autoradeumapli-
cativo que orientava a utilização
de cloroquina para tratamento
precoce.Aomesmotempo,agen-

te quer saber o que ela fez como
representante do ministério no
enfrentamento dessa crise”, disse
o parlamentar aoCorreio.
Já o senador FabianoContara-

to (Rede-ES) destacou que a po-
pulação deManaus foi usada co-
mo cobaia pelo Ministério da
Saúde e queMayra Pinheiro deve
dar esclarecimentos sobre isso.“A
chamada Capitã Cloroquina pre-
cisará responder pela ação e pela
omissão doMinistério da Saúde
que culminou neste resultado
desastroso no combate à pan-
demia. Já há provas de participa-
ção dela na política de utilizar a
população como cobaia a trata-
mentos sem eficácia comprova-
da contra a covid”, frisou. “A ida
dela à CPI será importante para
esclarecer a participação de ter-
ceiros, inclusive integrantes do
chamadoMinistério Paralelo, na
conduçãodessa política.”

MayraPinheiro vai depor comohabeas corpus concedido pelo Supremo e poderá ficar emsilêncio sobre a crise de oxigênio emManaus

Júlio Nascimento/PR

Se não teve a
Polícia Federal,
o governador não
foi denunciado,
comovão
chamar?”

Otto Alencar (PSD-BA),
senador
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Não tem ato grátis
Não é só o general Eduardo Pazuello que terá dor de cabeça por causa do ato de domingo, no Rio de
Janeiro. Ainda sem partido, Jair Bolsonaro corre o risco de ter que arcar com as despesas de sua

segurança na aglomeração do final de semana. Afinal, o país ainda não está em temporada eleitoral e a
manifestação não faz parte da agenda oficial. Como ele ainda está sem partido, advogados de algumas
legendas quebram a cabeça para ver como deve ser cobrada a diária dos seguranças que o acompanham,

nos quais há, inclusive, o uso de helicóptero oficial.
Os atos políticos de presidentes anteriores eram custeados por seus respectivos partidos, que, ao longo

das campanhas, ressarciam o poder público pelos gastos. Agora, de concreto, há um anúncio do líder do
PT, Elvino Bohn Gass (RS), junto ao Tribunal de Contas da União (TCU), para verificar se o presidente deve
mesmo ressarcir os cofres públicos. Há outros advogados estudando ações junto ao Tribunal Superior

Eleitoral (TSE) pela campanha fora de época.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Dimas xPazuello/ACPI espera
concluir o capítulo vacinas nesta
quinta-feira, como depoimento do
diretor do Instituto Butantan, Dimas
Covas (foto). A expectativa é a de que
ele detalhe a negociação e o recuo do
governo federal em relação aos 46
milhões de doses da CoronaVac, cujo
acordo Pazuello fecharia, no ano
passado, e Bolsonaro ordenou que não
se comprasse.

DNApara localizar/OMinistério da
Justiça e Segurança Pública lança, hoje,
a primeira campanha nacional para
estimular parentes de pessoas
desaparecidas a doaremDNApara
compor o BancoNacional de Perfis
Genéticos. Assim, quando alguém for
encontrado, esse cruzamento de dados
poderá agilizar a identificação.

CláudioCastromontao time/O
governador do Rio de Janeiro
desembarca emBrasília, amanhã, para
se filiar ao PL deValdemar Costa Neto. E
esta semana anuncia, ainda, a
mudança no secretariado, onde o
partido terá assento. O ex-deputado
AlexandreValle, por exemplo, assumirá
a Secretaria de Educação.

Vale lereguardar/DoEstatutoMilitar:
“Amar a verdade e a responsabilidade
como fundamento de dignidade
pessoal”—éo inciso I, do artigo 28, que
trata da éticamilitar. Simples assim.

Filhos fiéis escudeiros
Por onde Bolsonaro viaja,

sempre um de seus filhos o
acompanha, com ares de
segurança. Às vezes, dormem,
inclusive, no mesmo quarto do
pai. A família temmedo de que
algo ocorra ao presidente. E,
quanto mais perto de 2022, maior
será esse cuidado.

Bolsonaro tema força
Apolêmica sobre Pazuello deixou

em segundo plano o tamanho do
ato de apoio a Bolsonaro, no Rio
de Janeiro. Muitos políticos aliados
e oposicionistas ficaram com a
certeza de que, ao contrário do
que muitos dizem por aí, o
presidente tem força e apoio
para 2022. A guerra eleitoral está
apenas começando.

12 x 4
Por enquanto é esse o placar

dentro do Alto Comando do
Exército sobre a participação de
Pazuello no ato em favor de
Bolsonaro, no final de semana. Dos
16 generais de quatro estrelas,
quatro querem que o ex-ministro
da Saúde seja preso.

Múltipla escolha
Aparticipação de Pazuello fere

várias normas do EstatutoMilitar,
que, no artigo 45, diz: “São proibidas
quaisquermanifestações coletivas,
tanto sobre atos de superiores
quanto as de caráter reivindicatório
ou político”. No artigo 28, inciso IV,
está escrito: “Cumprir e fazer
cumprir as leis, os regulamentos, as
instruções e as ordens das
autoridades competentes”—oque,
na visão demuitos, inclui o respeito
às regras sanitárias.

C
U
R
T
ID
A
S

Receitar remédio ineficaz
podese tornarcrime

LEGISLATIVO

Izalci: FHC não
fala pelo PSDB

CB.PODER / Senador considera que, no almoçodo ex-presidente comLula, quemganhou foi o petista, pois ficou a impressãodeque
os tucanosmarchampara apoiar o PT. Ele garante que haverá prévias para saber quem representará o partido àPresidência em2022

» PEDRO ÍCARO*

Q
uase duas semanas de-
pois, o encontro entre os
ex-presidente Fernando
Henrique Cardoso e Luiz

Inácio Lula da Silva continua re-
percutindo negativamente den-
trodoPSDB. Parao senador Izal-
ci Lucas (DF), quem saiu ga-
nhando com o episódio foi ape-
nas o petista. A conversa entre
eles, afirma, não representa que
os dois partidos, há tempos an-
tagônicos nas corridas presi-
denciais, vão marchar juntos na
eleição presidencial, em 2022.
Em entrevista, ontem, ao CB.Po-

der—uma parceria entre o Cor-
reio Braziliense e a TV Brasília
—, o parlamentar salientou que
FHC continua sendo uma refe-
rência dentro das hostes tuca-
nas, mas não fala pelo partido.
“Foi uma sinalização muito

ruime achoque sóquemganhou

com isso foi o Lula. Essa não é a
posição do PSDB, que ainda vai
discutir sobre o seu candidato.
Foi umencontro social, entre re-
presentantes das forças demo-
cráticas. O Nelson Jobim (que
foi ministro dos dois ex-presi-
dentes) convidou, mas FHC não
fala emnome do PSDB sobre es-
sa aliança”, garantiu.
Segundo Izalci, o contato en-

tre eles é saudável e importante
num momento em que forças
obscurantistas tentam avançar
no país, estimuladas pelo presi-
dente Jair Bolsonaro.Mas épreci-
so entender, conforme disse, o
papel do ex-presidente na engre-
nagempartidária.
“Não pode é conversar em

nome do partido, porque o foco
que deram na matéria foi como
se ele estivesse lá falando em
nome do PSDB. Até porque es-
tamos discutindo as prévias (pa-
ra a escolha de um candidato

para a corridas presidencial)”,
observou. Izalci assegura que
as prévias serão este ano, com a
possibilidade de acontecer em
novembro — considerando-se
a estimativa de que, até outu-
bro, 70,80% da população de-
vem estar vacinada. Isso, ape-
sar de o governador de São Pau-
lo, João Doria, vir trabalhando
para que o processo interno de
escolha de candidatura seja um
pouco antes.

Atuação equivocada

Embora não seja integrante
da CPI da Covid, Izalci tem feito
questão de participar sobretudo
para reunir informações sobre a
atuação do governo de Ibaneis
Rocha nesta pandemia. Para ele,
o governo do Distrito Federal
(GDF) tem errado na condução
de algumas medidas que, para o
senador, seriam importantes

Paraparlamentar,DFnãopodeficaratrásdoMatoGrossodoSulnavacinaçãocontracovid: “Faltacompetência”

Ed Alves/CB/D.A Press

Nelson Almeida/APF

para a contenção da prolifera-
ção do novo coronavírus — ain-
da mais agora que uma nova ce-
pa, vinda da Índia, já está em so-
lo brasileiro.
“Ouvindo todos os ministros

(da Saúde, Luiz HenriqueMan-
detta, NelsonTeich e Eduardo Pa-
zuello), a gentepôdeperceber cla-
ramente alguns equívocos. Pode-
mos evitar, agora, uma terceira
onda com a cepa da Índia, que
chegouaoMaranhão.Agente teve

a experiência deManaus e o DF,
inclusive, recebeu pacientes que
vieramdeManaus.OGDFdeveria
tomar providências preventivas
nosentidode teruma triagemnos
aeroportos e nas estradas. Brasília
recebemuita gente de fora, então
acho que, preventivamente, o
GDF já deveria fazer isso”, cobrou,
acrescentandoquenãose justifica
o fato de oDFnão ser umdos pri-
meiros emvacinação.
“O primeiro é o Mato Grosso

do Sul, depois Rio Grande do Sul
e Minas. Brasília está em nono
lugar com relação a segunda do-
se. Falta competência e planeja-
mento. Temmuita gente que to-
mou a primeira dose e não to-
mou a segunda. Tinham que fa-
zer uma campanha falando da
importância da vacina e onde
tem, como ter acesso”.

* Estagiário sob a supervisão
de FabioGrecchi

» ISRAEL MEDEIROS

Umprojeto do senador Omar
Aziz (PSD-AM), presidente da
CPI da Covid, pretende crimina-
lizar a prescrição de medica-
mentos sem comprovação cien-
tífica. O texto prevê pena que po-
de variar entre seis meses e dois

anos de detenção para aquele
que prescrever ou participar do
tratamento com produtos cuja
utilização não é autorizada pela
Agência Nacional de Vigilância
Sanitária (Anvisa) para a doença
que está sendo tratada.
A matéria altera o Decreto-

Lei 2.848, de 7 de dezembro de

1940, e detalha, também, que
deverão ser igualmente respon-
sabilizadas as pessoas que in-
centivarem o uso dos medica-
mentos por qualquer meio, aos
moldes do que fez em várias
ocasiões o presidente Jair Bolso-
naro ao defender o uso de cloro-
quina, hidroxicloroquina e iver-
mectina contra a covid-19. Além
de criminalizar esse ato, o texto
de Aziz também prevê uma pe-
na mais dura para os profissio-
nais da área da saúde. “Se a con-
duta prevista no caput for prati-

cada por profissional da área de
saúde, a pena será aumentada
de um terço até a metade”, diz
trecho do projeto.

Punições

Caso a prescrição ou divulga-
ção dos tratamentos sem com-
provação científica ocorram du-
rante epidemia, as penas— tan-
to de profissionais da saúde
quanto demembros da socieda-
de em geral — serão aumenta-
das em dois terços. Aziz justifica

que a necessidade de alteração
da lei émotivada pela pandemia
do novo coronavírus. “É pública
e notória a promoção, por pro-
fissionais de saúde ou não, da
utilização do chamado ‘trata-
mento precoce’ contra a doen-
ça, sem qualquer comprovação
científica, em esfera nacional ou
internacional, de sua eficácia no
tratamento”, explicou.
O senador ressalta que não

há qualquer comprovação de
que um tratamento precoce seja
eficaz contra a covid-19. O que

há, segundo ele, são relatos de
pacientes que utilizaram os me-
dicamentoseapresentarampro-
blemas diversos, como hepatite
medicamentosa, hemorragias,
insuficiência renal e arritmia, ou
ainda foram levados para a fila
de transplante de fígado.
Em seu Twitter, Aziz disse

que seu projeto está sendo
questionado por médicos e, por
isso, pretende debater com as
instituições para tentar cons-
truir um texto antes da aprecia-
ção do Senado.

UmmêsdeCPI
Até aqui, as principais apostas da CPI da Covid são

as de que Bolsonaro e seu grupomais próximo
seguiram a seguinte receita: buscar a imunização de
rebanho e ummedicamento, no caso a cloroquina, que
curasse aqueles que apresentassem sintomas.

Erro de cálculo
Amorte de aproximadamente 450mil brasileiros,muitos por

falta de atendimentomédico e insumos básicos, comooxigênio,
não estava no script.Tanto é que o governo sempre deumaior
visibilidade aonúmero de recuperados pela covid-19, hoje na
casa de 14,4milhões dos 16milhões de casos registrados.

Maurenilson Freire/CB/D.A Press
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Butantan e Fiocruz
retomam as vacinas

» GABRIELA BERNARDES*
» JOÃO VITOR TAVAREZ*

O
Instituto Butantan rece-
be, hoje, 3 mil litros de
IFA (Ingrediente Farma-
cêutico Ativo) vindos da

China para retomar a fabricação
da CoronaVac, que está inter-
rompida desde 13 de maio por
falta do insumo básico — a en-
trega da matéria-prima estava
prevista, inicialmente,paraama-
nhã. No sábado passado, a Fun-
dação Oswaldo Cruz (Fiocruz)
recebeu mais uma remessa de
IFA e a linha de produção, dessa
forma, foi reiniciada.
De acordo com o Butantan, o

novo lote de insumo será desti-
nado à produção de mais de 5
milhões de doses, que serão dis-
ponibilizadas em junho ao Pro-
gramaNacional de Imunizações
(PNI), do Ministério da Saúde.
Neste mês, o instituto entregou
47,2 milhões de injeções ao go-
verno federal, cumprindo o pri-
meiro contrato de 46 milhões.
Segundo a instituição, tão logo
cheguem os insumos, a produ-
ção será normalizada no dia se-
guinte e as novas doses come-
çam a ser enviadas ao Ministé-
rio da Saúde aproximadamente
20 dias depois.
No casodaFiocruz, comano-

va remessa de IFA, poderão ser
fabricadas em torno de 12 mi-
lhões de doses, o que assegura
os repasses previstos no PNI até
a terceira semana de junho. Se-
gundo a fundação, a produção
recomeça hoje.
Estima-se que a matéria-pri-

ma vinda da China será suficien-
te para a fabricação de cerca de
17 milhões de doses da vacina.
Segundo o ministério, do total
dos imunizantes contra a covid-
19 distribuídos no país, de janei-

Depois doMaranhão e da sus-
peita detectada no Ceará para a
cepa indiana, na semanapassada,
aprefeituradeCamposdosGoyta-
cazes (RJ)monitora ummorador
da cidade que chegou da Índia e
testou positivo para a covid-19. O
paciente está em isolamento pre-
ventivo, e ainda não se sabe qual
devarianteocontaminou.
O homem chegou da Índia no

último sábado e fez o teste que in-
dicou a doença ainda no aeropor-
to de Guarulhos (SP), onde de-
sembarcou. Outros trêsmorado-
res de Campos, que tiveram con-
tatocomele, tambémestão sendo
acompanhados.
JáoministrodaSaúde,Marcelo

Queiroga, afirmou, naAssembleia
Mundial da Saúde, evento organi-
zado pela OrganizaçãoMundial
daSaúde (OMS),queogoverno fe-
deral tem“firme recomendação”
demedidas contra onovo corona-
vírus— isso um dia depois de o
presidente Jair Bolsonaro ter pro-
vocadoaglomerações e ter ignora-
do o uso demáscara numamani-
festação,noRiode Janeiro.
Oministro afirmou que o país

vacinou mais de 55 milhões de
pessoas, sem esclarecer seus in-
terlocutores no evento que o nú-
mero citado equivale à quantida-
de de doses aplicadas, e não à
quantidade de brasileiros com o
esquema vacinal completo. Da-
dos doMinistério da Saúdemos-
tramque 39,2milhões receberam
a primeira dose,mas apenas 18,5
milhões receberamoreforço. (Co-
laborou Gabriela Bernardes*)

RJ pode ter
cepa indiana

» JORGE VASCONCELLOS

O senador Humberto Costa (PT-
PE), titular da CPI da Covid, faz
um balanço positivo dos oito de-
poimentos tomados pelo colegiado
até agora. Para ele, todas as teste-
munhas reforçaram,pelos relatos e
documentos, as evidências de que
o governo federal “foi omisso no
enfrentamento da pandemia”. Pa-
ra ele, embora se esteja na fase ini-
cial das investigações, há provas de
que o Ministério da Saúde priori-
zou a recomendação de medica-
mentos sem eficácia científica
comprovada no tratamento da in-
fecção “em detrimento da aquisi-
ção de vacinas para proteger a saú-
de da população”. O senador disse,
também,estar convencido de que o
presidente Jair Bolsonaro optou
por promover a chamada imuni-
dade de rebanho “às custas de 450
mil mortos”, como forma de conter
o avanço do novo coronavírus.

Apartir das investigações daCPI,
qualéasuaopiniãosobreaatuação
dogovernofederalnapandemia?
Estamos vendo uma tragédia

sanitária, é uma tragédia política,
econômica, social por conta da
má gestão do governo Bolsonaro
nessa pandemia. Não é por acaso

que o Brasil tem 450mil pessoas
jámortas pela covid-19, milhões
de infectados pela doença e é um
dos países quemenos está vaci-
nando. Portanto, para mim, é
umagestão trágica.

Oex-ministro da Saúde Eduardo
Pazuello relatou àCPI que
Bolsonaro, após ouvir o
governador doAmazonas,Wilson
Lima, decidiu não fazer uma inter-
venção federal no sistemade saú-
de do estado. Na sua opinião, essa
émaisumaprovadeomissão?
OMinistériodaSaúde,emcon-

junto com o governo do Amazo-
nas e com a secretaria de Saúde
deManaus,deveria fazerumação
conjunta para enfrentar a pande-
mia emManaus. Nem isso o pre-
sidente da República acedeu. Ele
fugiu completamente da sua res-
ponsabilidade e acho que isso ca-
sa com essa ideia de que o gover-
no apostou na imunidade de re-
banho. Já há, inclusive, uma fala
do vice-governador (Carlos Al-
meida Filho) do Amazonas de
que teriahavidoumentendimen-
to entre o governador e o próprio
Bolsonaro de “vamos ver como
essa coisa vai ficar”. Portanto,
acredito que a atitude do presi-
denteBolsonaro foi deomissão.

Osenhor apresentou requerimento
para que o vice-governador do
Amazonas seja chamadoadepor.
Há algumaprevisão para esse
depoimento?
ACPI vai avaliar.

Opresidente Bolsonaro não
respondeu a três cartas que
recebeu sobre temasdapandemia.
Uma foi do ex-ministro da Saúde
LuizHenriqueMandetta, alertando
para a possibilidade de umgrande
número demortes. A outra, da
Pfizer, cobrando respostas a
ofertas de vacina. A terceira, do
senadorEduardoBraga (MDB-AM),

pedindo intervenção federal na
rede de Saúde doAmazonas.
O que isso diz para o senhor?
São documentos que mos-

tram que o presidente foi alerta-
do, que mostram que ele sabia
da situaçãodapandemianoBra-
sil e que não tomou nenhuma
medida adequada para poder fa-
zer esse enfrentamento. Então,
essas cartas passam a ter uma
relevância porque são docu-
mentos que demonstram a
omissão do governo.

Quais suas expectativas para
o depoimento da secretária de

Gestão doTrabalho e da
Educação emSaúde do
Ministério da Saúde,Mayra
Pinheiro (marcado para hoje)?
A informação que há é de que

ela foi autora de um aplicativo
(TratCov) que orientava a utiliza-
çãodecloroquinapara tratamen-
to precoce. Ao mesmo tempo, a
gente quer saber o que ela fez co-
mo representante doministério
no enfrentamento dessa crise.

Osgovernistas daCPI
reforçaramapressão para que
governadores também
deponhamna comissão.

Quando os governadores
serão ouvidos?
Vamos discutir como isso vai

ser feito. Eu acho que os próprios
governadores têm interesse de
serem convidados para falarem
da relação como governo federal
na conduçãodapandemia.

Há, naCPI, parlamentares que
defendemumaacareação entre
Pazuello e um representante da
Pfizer, já que uma série de
documentos do laboratório,
recebidos pela comissão,
contradizemodepoimento do
ex-ministro. Qual sua opinião
sobre isso?
A Pfizer foi para a CPI extre-

mamente documentada. De tu-
do o que falaram ali, eles têm
provas de tudo o que aconteceu.
Achoquenãohánecessidade (de
novo depoimento do ex-minis-
tro) porque os documentos da
Pfizer, a fala da Pfizer, tudo isso já
é suficiente. Não vejo por que fa-
zer essa acareação. Se acharem
necessário, que se faça. Mas eu,
particularmente, não vejo essa
necessidade. Está claro, desde o
início, que o presidente da Repú-
blica não priorizou a compra de
vacinas, não só da Pfizer, para
proteger a saúde da população.

“Atitude de Bolsonaro
foi de omissão”

>> entrevistaHUMBERTOCOSTA SENADOR(PT-PE) INTEGRANTEDACPIDACOVID

Linhasdeprodução ficaramparadaspor faltadematéria-primaeatrasarammaiso já lentoprogramadevacinação. Comachegadado
insumobásicoparaaproduçãode imunizantes, estimativadas instituições édeentregarmaisde 17milhõesdedosesapartir de junho

ro até omomento, 70% foram da
CoronaVac, 29,3% da Oxford/As-
traZeneca e 0,7%daPfizer.

450milmortos

No momento em que a pro-
dução se reinicia, o Brasil encos-
tou na barreira das 450 mil mor-
tes pela covid-19. Registrou, en-
tre domingo e ontem, 790 óbi-
tos, de acordo com dados do
Conselho Nacional de Secretá-
rios de Saúde (Conass) — totali-
zando 449.858 vidas perdidas
para a doença. O levantamento
apontou, ainda, 37.498 novos

casos da doença nas
últimas 24 horas, so-
mando16.120.756 re-
gistros desde o início
da pandemia.
Por conta disso, o

presidente do Banco
Central, Roberto Cam-
posNeto, destacou, on-
tem, que diversos países têm
mostrado ascensão no contágio
pelo novo coronavírus, mas
apontou que os programas de
vacinação têmmostrado acele-
ração. No caso do Brasil, contu-
do, ele reconheceu que a imuni-
zação cedeu um pouco, o que

nãoeraprevistopelains-
tituiçãonestemomento.
“Alguns países asiá-

ticos voltaram a ter um
aumentononúmerode
casos de covid-19, pu-
xado pela Índia. O Bra-
sil também voltou a ter
uma pequena acelera-

ção no número de casos. Mas,
olhando os números de óbitos,
vemos uma queda em quase to-
dos os lugares. A aceleração da
vacinação é o que importa e
que fará as economias reabri-
rem. A Europa começou a ace-
lerar a vacinação, a Alemanha e

a China estão acelerando”, afir-
mou o presidente do BC.
Campos Neto admitiu que a

média móvel de vacinação no
Brasil caiuumpoucodevidoà fal-
ta de insumos para a fabricação
da vacina,mas ele voltou a prever
que a imunização será forte no
país a partir de junho. “O que de
fatoestáacontecendoemmatéria
de vacinação émenor do que es-
perávamos, mas tivemos boas
notícias de grandes de compras
recentesde vacinas”, destacou.

* Estagiários sob a supervisão de
Andréia Castro e FabioGrecchi)

Costa é contrário à
acareação entre Pazuello e
representantes daPfizer

Miguel Schincariol/AFP - 30/3/21

Jefferson Rudy/Agencia Senado - 17/3/15

Produção doButantan estava paralisada desde o últimodia 13 por falta de IFA.Novo lote de insumodeveria chegar amanhã,mas foi antecipado

Leia mais na página 15»
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R$1.100
Dezembro/2020 1,35
Janeiro/2021 0,25
Fevereiro/2021 0,86
Março/2021 0,93
Abril/2021 0,31

17/maio 5,266
18/maio 5,254
19/maio 5,316
20/maio 5,277
21/maio 5,353 6,21%

Bolsas
Nasegunda-feira

19/5 20/5 21/5 24/5

Carestia e renda menor
afligem os brasileiros

» FERNANDA STRICKLAND*

Aaltanospreçosdosmateriais
deconstrução fezaofertade imó-
veis novos cair 14,8%nos três pri-
meirosmeses deste ano, na com-
paração com omesmo período
do ano passado. Apesar de um
aumento recorde de 27,1% nas
vendas de imóveis residenciais, a
expansão do número de lança-
mentos foi bastante tímida, de
apenas 3,7%, de acordo com um
balanço divulgado ontem pela
CâmaraBrasileira da Indústria da
Construção (Cbic).
Segundo a entidade, o número

de imóveis lançados no país no
primeiro trimestrede2021 foi58%
menor quando comparado como
4º trimestre de 2020. Enquanto is-
so, as vendas tiveramuma queda
de 12,4% na comparação com o
mesmo período. Na avaliação da
Cbic, os dados mostram que a
queda nos lançamentos não se
deu em virtude da ausência de
compradores, que têm sido enco-

rajados pela redução das taxas de
juros dos financiamentos imobi-
liários,mas pela insegurança dos
empresários, desestimulados pe-
los aumentosnos insumos.
“O ano de 2021 tinha todas as

características para ser um dos
melhores de todos os tempos pa-
ra o setor da construção. Mas
aconteceu um fato, que foram os
aumentos absurdos em termos
de insumos”, afirmou o presiden-
te da Cbic, José Carlos Martins.
“As incertezas geraram redução
na oferta dos produtos.” O Índice
Nacional de Custos da Constru-
ção (INCC) acumulou alta de
12,99% nos últimos 12meses en-
cerrados em abril— o pico desde
o Plano Real. O custo commate-
rial se destacou no período, com
expansãode quase 30%.
Conforme sondagemrealizada

pelaConfederaçãoNacionaldaIn-
dústria (CNI) comoapoiodaCbic,
a falta ouo alto custo dematérias-
primas impactou a atividade de
cerca de 57,1% das empresas do

setor. No ano anterior, nomesmo
período, o problema foi apontado
porapenas8,1%dosempresários.
A queda dos lançamentos no

1º trimestre, em relação aos três
últimos meses de 2020, ocorreu
em todas as regiões. A maior re-
tração foi observada na região
Norte, onde o número de lança-
mentos diminuiu 72%, seguida
pelo Sudeste, onde houve queda
de 67,9%nas unidades lançadas.
Na comparação com o 1º tri-

mestre de 2020, porém, os lança-
mentos de imóveis (28.258 uni-
dades) nos primeiros três meses
de 2021 aumentaram 3,7%. Hou-
ve redução no número de unida-
des lançadas nas regiões Norte (-
55,6%) e Sul (-20,7%) e aumento
nas demais regiões.Omaior cres-
cimento foi observado na região
Sudeste (3.004 unidades), com
28,1%mais lançamentos que no
trimestre inicial de 2020.

* Estagiária sob a supervisão
deAndreia Castro

» ALEXIA OLIVEIRA*
» GABRIELA CHABALGOITY*

C
erca de 40% da popula-
ção brasileira deu adeus
a algum tipo de gasto ou
despesa durante a pan-

demia da covid-19, a despeito
das medidas adotadas pelo go-
verno para atenuar a crise, como
o auxílio emergencial. A infor-
mação é do estudo “Os Brasilei-
ros, a Pandemia e o Consumo”,
realizado pela ConfederaçãoNa-
cional da Indústria (CNI), em
parceria com o Instituto FSB
Pesquisa. O trabalho também
revelou que, a cada 10 pessoas
ouvidas, sete alteraram a dinâ-
mica dos gastos em casa.
É o que aconteceu na rotina

da dona de casa Rosa Pereira da
Silva, 31 anos. “O valor do auxí-
lio atual não é suficiente para
suprir as necessidades da mi-
nha família”, diz ela. “Os alimen-
tos estão muito caros. Frutas,
carnes e coisas específicas que
meus filhos gostam, hoje, consi-
deramos luxo. Preciso gastar
com arroz, feijão, óleo. O arroz
(pacote) está R$ 25 e eu já com-
prei por R$ 12. O óleo que era R$
3, hoje eu pago R$ 9”, queixa-se.
Além da alta de preços, o con-

sumodas famílias foi afetado for-
temente pela queda na renda
provocada pelo desemprego. De
acordo comoMinistério da Agri-
cultura, na pandemia, o consu-
mo de carne caiu aomenor nível
em 25 anos. Nos primeiros qua-
tro meses de 2021, o consumo
per capita caiumais de 4%emre-
lação a 2020, segundo os dados
daCompanhiaNacionaldeAbas-
tecimento (Conab). Em compa-
ração com 2019, ano anterior à
pandemia, a retração foi de 14%.
A estimativa de consumo para
carne bovina de cada brasileiro é
de 26,4 kg por ano.

Agravante

A pandemia da covid-19 veio
para exacerbar os efeitos da crise
econômica que já fazia parte da
rotina dos brasileiros, principal-

» VERA BATISTA

O presidente do Banco
Central, Roberto Campos Ne-
to, admitiu ontem que houve
“surpresas altistas” quanto ao
comportamento da inflação,
e que as expectativas do mer-
cado para a alta do custo de
vida subiram mais do que em
outros países, o que levou a
instituição a iniciar um novo
ciclo de alta da taxa básica de
juros, a Selic.
“Quando se olha a inflação

dos alimentos, a gente vê que a
altaaconteceuemtodosospaí-
ses. Por isso, o Brasil foi o que
cresceu primeiro (os juros),
porque teve o fator adicional
da desvalorização damoeda e
teve uma desorganização in-
terna um pouco maior”, disse
Campos Neto, durante evento
on-line da gestora de Private
Equity eBCapital.
Por outro lado, ele avaliou

que o BC vai elevar a projeção
de crescimento para o Produ-
to Interno Bruto (PIB) neste
ano, já que o desempenho da
atividade econômica , no pri-
meiro trimestre, também
trouxe surpresas e mudou fa-
voravelmente as expectativas
dos analistas.
O Instituto de Pesquisa

Econômica Aplicada (Ipea) re-
visou para cima a previsão pa-
ra a inflação medida pelo Ín-
dice de Preços ao Consumidor
Amplo (IPCA). Para 2021, a
projeção para o índice, que é
apurado pelo Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística
(IBGE), teve aumentode 4,6%
para 5,3%. A piora foi puxada
pela pressãomaior nos preços
de bens e serviços monitora-
dos pelo governo, como com-
bustíveis e energia elétrica. O
Ipea reviu sua expectativa de
alta média desses itens de
6,4% para 8,4% em 2021.
A previsão de aumento nos

preços dos alimentos no do-
micílio em 2021 foi mantida
em 5%. “Contudo, as proje-
ções indicam recuo na infla-
ção de 12 meses no segundo
semestre, uma vez que, nos
primeiros meses da pande-
mia, em 2020, houve deflação
(tornando a base de compara-
ção baixa) e, no segundo se-
mestre, a significativa acelera-
ção inflacionária aumentou a
base de comparação”, lem-
brou o Ipea na Carta de Con-
juntura divulgada ontem.
A expectativa do Ipea se

aproximou, assim, da proje-
ção do mercado. De acordo
com o Boletim Focus, uma
pesquisa semanal em que o
Banco Central coleta proje-
ções de um grupo selecionado
de instituições financeiras, a
previsão dos analistas para o
IPCA em 2021 subiu de 5,15%
para 5,24%, apenas 0,01 ponto
percentual abaixo do teto do
teto definido pelo Conselho
Monetário Nacional. A meta é
de 3,75%, commargem de to-
lerância de 1,5 ponto percen-
tual paramais ou paramenos.

Apandemia foi
umagravante
da crise de
desequilíbrio
fiscal que
estávamos
vivendo. O país
gastamais do
que arrecada e,
alémdisso,
gastamal”

WilliamBaghdassarian,
economista

CRISE / Apesar do auxílio emergencial, cerca de 40%da população deixou de consumir algum tipo de produto durante a pandemia,
inclusive itens essenciais, como alimentos. Consumo de carne é omais baixo desde 1996, segundo oMinistério da Agricultura

mente daqueles que são desas-
sistidos pelo governo, como ex-
plica o economistaWilliamBagh-
dassarian, professor de econo-
mia do Ibmec Brasília. “A pande-
mia foi um agravante da crise de
desequilíbrio fiscal que estáva-
mos vivendo. O país gasta mais
do que arrecada e, além disso,
gastamal”, afirmou.
O economista compara a si-

tuação do país diante da pande-
mia à de uma família em que os
membros já estão endividados
quando uma pessoa adoece. “A
partir disso, não existemais limi-
te, todos vão fazer de tudo pra
ajudar a pessoa, se endividar ain-
damais, entrar em cheque espe-
cial para poder resolver aquela si-
tuação”, disse. “É o que aconteceu
comospaíses,mas,nocasobrasi-
leiro, oburaco já estava aberto.”

“O auxílio foi um gasto para
reaquecer a economia, criado
em um contexto de evitar uma
degeneração das condições de
vida das pessoas. O valor inicial
era de R$ 600, pouco para garan-
tir condições dignas de vida,
mas muito para a União”, expli-
cou Baghdassarian.
Fábio Bentes, economista da

Confederação Nacional do Co-
mércio de Bens, Serviços eTuris-
mo (CNC), destaca os principais
fatoresque levaramàaltadospre-
ços dos produtos do mercado.
“Deve-se considerar a desvalori-
zação do real e omovimento ini-
cial na primeira fase da pande-
mia, caracterizadopelacorridada
população aos os supermerca-
dos. Houve um aumento na de-
manda, naquela época, por conta
da expectativa de que faltariam

produtos. Com isso, os índices in-
flacionários subiram”, citou.
Sem dinheiro suficiente, em

busca de reverter a situação, a
população optou por cortar gas-
tos e retirar alguns produtos do
carrinho, atémesmo os itens bá-
sicos na lista de compras. “Está
muito difícil. Com esse valor do
auxílio emergencial, tenho que
fazer bicos para dar conta”, recla-
ma o autônomo Alexandre Lima,
36 anos, residente em São Luís
(MA). Ele reside com o filho de
quatro anos e a esposa, de 32.De-
sempregado, ele usa o auxílio
emergencial há sete meses. An-
tes, morava emBrasília, mas teve
que semudar embusca de novas
oportunidades.

* Estagiárias sob supervisão
deOdail Figueiredo

Material caro esfria construção

Apesar da demanda, oferta de imóveis novos caiu 14,8%no 1º trimestre

A donade casaRosaPereira da Silva reclamados preços: “Frutas, carnes e coisas específicas quemeus filhos gostam, hoje, consideramos luxo”

BC:inflação
surpreende

Gabriela Chabalgoity/CB/D.A Press

Minervino Júnior/CB/D.A Press - 6/4/21
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MERCADO S/A A EMPRESA ANUNCIOU INÉDITA PARCERIA COMO COMITÊ OLÍMPICO BRASILEIRO
E O TIME BRASIL, QUE ESTÃO SE PREPARANDO PARA A OLIMPÍADA DE TÓQUIO

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

R$2,5bilhões
é quanto a empresa de pagamentos pormaquininhas
Stone investirá para ancorar uma oferta de ações

(follow on) do Banco Inter. Com isso, a Stone passará a
deter 4,99%da instituição financeira.

» A era dos juros baixos
impulsiona omercado
imobiliário mesmo em tempos
de crise. No primeiro trimestre,
os lançamentos de imóveis
residenciais no país totalizaram
28.258 unidades, alta de 3,7%
em relação aomesmo período
do ano passado. Já as vendas
subiram 27,1%. Os dados são
da Câmara Brasileira da
Indústria da Construção (CBIC).

»»OOuuttrroo sseettoorr qquuee nnããoo tteemm ddoo qquuee
rreeccllaammaarr éé aa iinnddúússttrriiaa ddee
bbiicciicclleettaass.. DDee aaccoorrddoo ccoomm aa
AAlliiaannççaa BBiikkee,, aassssoocciiaaççããoo qquuee
rreeúúnnee 7755%% ddoommeerrccaaddoo
bbrraassiilleeiirroo,, aass vveennddaass nnoo aannoo
ppaassssaaddoo ccrreesscceerraamm 5500%% eemm
rreellaaççããoo aa 22001199..OO rreessuullttaaddoo
rreefflleetteemmuuddaannççaass ddee hháábbiittooss..
NNaa eerraa ssuusstteennttáávveell,, aass
bbiicciicclleettaass iinnvvaaddiirraamm aa
ppaaiissaaggeemm uurrbbaannaa..

» As políticas de diversidade
avançam no Brasil. A CVC,
maior operadora de viagens da
América Latina, pretende que,
até 2030, 20% dos cargos de
liderança sejam ocupados por
negros. É um passo importante,
mas ainda pouco perto das
disparidades no país. Os pretos
e pardos, afinal, representam
56% da população brasileira.

»»OOmmuunnddoo ddeevveerriiaa ddiissttrriibbuuiirr
vvaacciinnaass ddeemmaanneeiirraa eeqquuiittaattiivvaa,,
oo qquuee ssaallvvaarriiaa vviiddaass ee rreeaattiivvaarriiaa
aa eeccoonnoommiiaa.. PPeelloommeennooss éé iissssoo
oo qquueemmoossttrraa pprroojjeeççããoo ddaa
OOrrggaanniizzaaççããooMMuunnddiiaall ddoo
CCoomméérrcciioo ((OOMMCC)).. SSeegguunnddoo oo
eessttuuddoo,, aa iimmuunniizzaaççããoo
eeqquuiilliibbrraaddaa eennttrree aass nnaaççõõeess
ffaarriiaa oo ccoomméérrcciioommuunnddiiaall
ccrreesscceerr 2200%% eemm 22002211.. AA
eexxppeeccttaattiivvaa aattuuaall éé ddee 77%%..

Cinema volta comquebra de recorde
Apesar doquedisseramospessimistas de plantão, o cinema resistirá à crise do

coronavírus. Basta dar umaespiadanabilheteria de estreia deVelozes e Furiosos 9para
ter a dimensãoda capacidade das telonas para suportar o fechamento de salas. A
franquia daUniversal estreou combilheteria global deUS$ 162milhões, nomelhor
começodeumblockbusterdeHollywooddesdeosurgimentodapandemiadacovid-19.
As pessoas estão ansiosas para voltar aos cinemas, e isso será ótimopara o setor.

Novo ciclo de alta na Bolsa?
Omercadodeaçõesestáàsvésperasdeumnovociclodealta?Paraalgunsanalistas,a

perspectivadeaumentodavelocidadedevacinaçãoeaconsequenteretomadaeconômica
poderãotrazernovofôlegoparaosetor.Ontem,oIbovespa fechouodiacomganhosde
1,2%,atingindo124milpontos—omaiorpatamardesde janeiro.Os investidores também
ficaramanimadoscomadeclaraçãodopresidentedoBancoCentral,RobertoCampos
Neto,quedissequeoBCvaiaumentaraprojeçãodecrescimentodoPIB.

XPquersubiraopódio
Os patrocínios andavam sumidos do esporte brasileiro,mas a

corretora XP resolveu dar umbasta à era de recursos escassos.
Ontem, a empresa anunciou inédita parceria comoComitê
Olímpico Brasileiro e oTime Brasil, que estão se preparando para a
Olimpíada deTóquio. O patrocínio abrange o ciclo olímpico
completo. Alémdos Jogos Olímpicos deTóquio, a parceria estende-
se à Olimpíada de Inverno de 2022, emPequim, aos Jogos Pan-
Americanos de 2023, em Santiago, e à Olimpíada de 2024, emParis.
“Empreender e ser atleta de alto nível são atividadesmuito
parecidas”, diz Guilherme Benchimol, fundador e presidente-
executivo do Conselho de Administração da XP Inc. “Ambos exigem
certo grau de obstinação e o desejo permanente de superar
adversidades.” Benchimol é apaixonado por esportes. Na juventude,
jogou tênis e quis ser atleta profissional, mas acabou enveredando
para omundo dos negócios. Atualmente, a XP temR$ 715 bilhões
em ativos sob custódia. O valor do patrocínio não foi revelado.

IBPI defende fim
deprorrogação
automática
depatentes
O Instituto

Brasileiro de
Propriedade
Intelectual (IBPI)
condenou as críticas à
decisão do STF que
derrubou a
prorrogação de
patentes no país. Em
nota a associados, a
entidade disse que o
Supremonão se deixou
levar por argumentos
ad terrorem, que
buscam impressionar
pormeio do terror.
Alguns setores
reivindicavam“direito
adquirido” a patentes
que passavamde 30
anos. Graças ao STF,
issomudou. OBrasil
é signatário de
acordo internacional
que reconhece o
prazo de 20 anos
para as patentes.

Investir em títulos públicos é
uma coisa estúpida. Eu prefiro
até investir embitcoins”

Ray Dalio, bilionário americano e um dos
investidores de melhor desempenho da história

Enquanto aposentados e
pensionistas do INSS têm de
voltar a fazer a chamada prova
de vida neste mês, mesmo em
meio à pandemia, os servidores
públicos inativos ganharam mais
prazo. Desde março do ano
passado, todos os aposentados
estavam dispensados de fazer a
comprovação no mês de
aniversário. No último dia 13,
porém, o INSS avisou que
retomará o bloqueio de
benefícios de quem não cumprir
a exigência. Para os servidores,
no entanto, a regra será mais
flexível, e eles ficarão
dispensados da regra até 30 de
junho, seguindo instrução
normativa baixada ontem pela
Ministério da Economia.

Provadevida:mais
tempoparaservidor

CCJ vê reforma administrativa

CONJUNTURA/Comissão de Constituição e Justiça da Câmara decide hoje se proposta de reformado serviço público encaminhada
pelo governo pode continuar tramitando na Casa. Oposição diz que projeto tira direitos de servidores, mas não elimina privilégios

» ISRAEL MEDEIROS

A
Comissão de Constitui-
ção e Justiça (CCJ) da Câ-
mara dos Deputados de-
ve votar, hoje, a proposta

da reforma administrativa (PEC
nº 32/2019). O parecer do depu-
tado Darci de Matos (PSD-SC) a
favor da admissibilidade da pro-
posta foi apresentado há duas se-
manas, mas sofreu alterações no
meio do caminho.
Inicialmente, o relator apre-

sentou duas emendas supressi-
vas (pedidos de retirada de tre-
chos do projeto): proibição de
qualquer atividade remunerada
por servidorespúblicos epossibi-
lidade de extinção de órgãos pú-
blicos por decreto do presidente
daRepública. Paraodeputado, as
propostas são inconstitucionais.
Ontem, Darci deMatos acres-

centou novas mudanças, como
já havia adiantado aoCorreio na
semana passada. Ele sugeriu a
retirada dos termos “imparciali-
dade, transparência, inovação,
responsabilidade, unidade,
coordenação, boa governança
pública e subsidiariedade” para
definir os princípios da adminis-
tração pública. Para ele, as pala-
vras podem gerar interpretações
diversas e, desse modo, aumen-
tar a judicialização.
“O conjunto dos servidores

do Estado brasileiro, assim co-
mo todos os cidadãos, deve ter a
confiança nos atos e decisões
emanadas da administração pú-
blica. A eventual admissão das
expressões propostas levaria a
uma excessiva abertura norma-
tiva, não apenas indesejável,
mas prejudicial à estabilidade
jurídica e à própria administra-
ção pública, incompatível com a

garantia constitucional funda-
mental da segurança jurídica”,
disse o relator no parecer, apre-
sentado ontem.
Para deputados da oposição, a

aprovação da reforma adminis-
trativa será um grave golpe no
serviçopúblico.“OdeputadoDar-
ci de Matos expurgou os males
mais espinhosos dessa proposi-
ção. Mas existem outros que de-
vem ser combatidos por aqueles
que queremumBrasil menos in-
justo”, disse FábioTrad (PSD-MS).

Emendas

Alguns parlamentares critica-
ram, também, o que considera-
ram uma incoerência do gover-
no federal, que estaria tentando
reduzir os custos da máquina
pública às custas de servidores
que ganham até três saláriosmí-
nimos por mês enquantomilita-
res— incluindo o presidente e o
vice-presidente da República —
tiveram aumento de salários
através de uma portaria do Mi-
nistério da Economia publicada
no fim de abril.
“No Judiciário, noTCU, no Le-

gislativo e nos militares não se
mexe. Aliás, quando omilitar co-
mete alguma coisa errada, como
o Pazuello, vai para a reserva. Sai
dali ganhandopara ficar emcasa.
Isso é uma vergonha”, disse a de-
putadaGleisiHoffmann (PT-RS).
O deputado Kim Kataguiri

(DEM-SP) recolhe assinaturas
para quatro emendas ao proje-
to. Uma delas quer incluir as
carreiras típicas de Estado em
“um dispositivo antiprivilégio”,
impedindo que essas carreiras
tenham férias acima de 60 dias,
licenças-prêmio e apenas apo-
sentadoria como sanção.

Parao relator, Darci deMatos, proibir outra atividade remuneradade funcionários violaprincípio constitucional

BC avança em projeto de moeda digital
» VERA BATISTA

O Banco Central lançou, on-
tem, as diretrizes para o lança-
mento, nos próximos anos, de
uma moeda digital no país. Em
nota, o BC informou que amoe-
da deve baratear operações de
pagamento e ampliar as possibi-
lidades de transações, inclusive
no varejo. O BC planeja ouvir su-
gestões da sociedade nos próxi-
mosmeses e lançar a novamoe-
da emdois ou três anos.
Amoeda digital será diferente

dos criptoativos, como bitcoin,

que não são regulados pelo BC.
Entre as diretrizes, estão a ênfase
na possibilidade de desenvolvi-
mento demodelos inovadores a
partir de evoluções tecnológicas,
como contratos inteligentes
(smart contracts), internet das
coisas (IoT) edinheiroprogramá-
vel; e a capacidade para opera-
ções on-line.
Em evento durante a tarde, o

presidente do BC, Roberto Cam-
posNeto disse que essasmoedas
sãomais adaptadas aos contratos
digitais que ganham força comas
plataformas de blockchain. Mas

elas terão lastro na moeda real,
ao contrário das criptomoedas,
quenãopossuem lastro.
Ele explicou, ainda, que não

será possível permitir que todos
convertam a totalidade de suas
moedas físicas em moeda digi-
tal, porque isso imporia um ris-
co ao sistema financeiro. “Ela é
uma extensão damoeda física, e
pode ser convertida no mesmo
valor, mas, se toda a sociedade
demandasse trocar toda moeda
física pela eletrônica, isso gera-
ria enorme problema para os
bancos, que sofreriam com a

parte do multiplicador bancá-
rio”, explicou.
CamposNeto anunciou, tam-

bém, queoBCvai ampliar o pro-
jeto de criação do open banking
para open finance. Isso quer di-
zer que, além de permitir que os
clientes usem os dados bancá-
rios para obter melhores servi-
ços, o projeto vai abarcar produ-
tos como seguros, investimen-
tos e câmbio, entre outros. “É
um projeto que democratiza
bastante a indústria de dados,
que é o que tem gerado cresci-
mento na economia”, disse.

Reprodução

Reprodução

Luis Macedo/Câmara dos Deputados - 18/7/20

Pictures/Divulgação
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Lasso toma posse e pede unidade nacional
Após ser empossado como o

47º presidente do Equador, o
banqueiro Guillermo LassoMen-
doza, 65 anos, anunciou: “Termi-
nou a era dos caudilhos”. Foi um
recado aos simpatizantes do eco-
nomista de esquerda Rafael Cor-
rea, que governou o país de 2007
a 2017. “Necessitamos domelhor
desde governo, da cidadania e de
cada partido democrático tam-
bém, especialmente os que aqui
estão reunidos. Aqui, (…) faço
um chamado à unidade”, decla-
rou. Ao anunciar o fim da perse-
guição política no Equador, ele
sinalizou, uma vezmais, o apelo
à reconciliação. “Eu não vim para
saciar o ódio de poucos, mas,
sim, a fome de muitos.” No en-
tanto, omaior emais urgente de-
safio será o combate à pandemia
da covid-19. Lasso prometeu va-
cinar 9milhões de equatorianos
em 100 dias — o equivalente a
53% da população. O país conta-
biliza 419 mil casos da doença e
20.193mortes.
Emoutromomentododiscur-

so de posse, Lasso tornou a pro-
vocar Correa. “Depois demais de
uma década de autoritarismo, de
agressões, de tentativas de ins-
taurar um regime perpétuo, os
equatorianos assimilaram a
maior liçãodemocrática: quenão
existe democracia sem participa-
ção”, disse. Segundo o jornal El

Universo, o presidente empossa-
do anunciou que abrirá as portas

ao comércio internacional e a
tratados de livre comércio.
Professor de ciência política

da Faculdade Latino-Americana
de Ciências Sociais (Flacso), em
Quito, Simón Pachano destacou
dois pontos dodiscurso de Lasso:
a instalação de um espaço políti-
co e o apelo à reconciliação na-
cional. “Em relação ao primeiro
ponto, durante a campanha do
segundo turno, ele havia sinaliza-
doessa intenção.Alémdemantê-
la, usou o pronunciamento de
posse para expressá-la com vá-
rias linhasdepolíticaque lheper-
mitem uma abertura rumo ao
centro, comoapreocupação com
questões sociais, a redistribuição
de renda, a igualdadeeosdireitos
damulher”, declarou.

Antagonismo

“Ao conclamar o Equador à
unidade nacional, Lasso posicio-
nou-se comumdiscurso radical-
mente contrário ao do ex-presi-
dente Rafael Correa, que sempre
dividiu o país”, acrescentou Pa-
chano. O estudioso vê a retórica
do novo chefe de Estado como
um sinal forte ou importante ru-
mo à reconciliação nacional, ao
compará-la como discurso anta-
gônico de Correa. Pachano não
se surpreendeu com o anúncio
da concessão de rodovias, refina-
rias e de uma empresa telefônica
por parte de Lasso. “Ele tinha an-

tecipado essasmedidas,mas será
necessário ver se isso não causa
problemas, como bloqueios polí-
ticos e protestos sociais.”
Questionado sobre a relação

bilateral com o Brasil durante a
gestão Lasso, Pachano aposta
que o Equadormanterá uma po-
lítica externa pragmática. “É pro-
vável que haja uma aproximação

com os governos de direita, in-
clusive do Brasil, mas creio que
esta não será a linha predomi-
nante. Ele darámais importância
aos Estados Unidos e à Europa,

enquanto sócios comerciais, e
buscará entrar na Aliança do Pa-
cífico— bloco comercial forma-
do por Chile, Colômbia, México,
Peru eCosta Rica. (RC)

Aqui, semmáscara. Lá...
Ao contrário da véspera, quando participou de um passeio de moto no Rio de Janeiro, o presidente Jair Bolsonaro utilizou máscara

durante a posse de Guillermo Lasso. Em um dos raros momentos, depois da cerimônia de investidura do colega conservador, Bolsonaro
retirou o acessório e acenou para os presentes da sacada do Palácio Carondelet, em Quito. Ao lado do rei Felipe VI (EE), da Espanha,

Bolsonaro foi flagrado erguendo o braço direito de Lasso, que ostentava a faixa presidencial.

AFP

» RODRIGO CRAVEIRO

A
pressão sobre o regime
do ditador da Bielorrús-
sia, Alexander Luka-
shenko, ganhou os céus

da União Europeia (UE). Em re-
taliação ao desvio de um avião
da companhia aérea Ryanair,
que fazia o voo entre Atenas
(Grécia) e Vilnius (Lituânia), os
27 países-membros decidiram
fechar o espaço aéreo do bloco
às aeronaves procedentes da
Bielorrússia. As companhias aé-
reas europeias também recebe-
ramaorientação de evitarem so-
brevoar a ex-república soviética.
A interceptação do avião da Rya-
nair, obrigado a pousar na capi-
tal bielorrussa, Minsk, e a prisão
do jornalista e dissidente Roman
Protasevich — um dos 100 pas-
sageiros do voo FR4978 — es-
candalarizam a comunidade in-
ternacional. No primeiro dia de
uma cúpula em Bruxelas, a UE
exibiu a libertação “imediata” de
Protasevich, 26 anos. O regime
deLukashenkogarantiu teratua-
do sob o amparo da lei e prome-
teu “transparência absoluta”.
Em vídeo divulgado por uma

emissoradeTVpúblicadeMinsk,
Protasevich anunciou que “cola-
bora com as autoridades”. “As
pessoas estão se comportando
comigode formatotalmenteade-
quada e em total respeito à lei.
Continuo colaborando com os
investigadores e comecei a con-
fessar sobre a organização de
manifestaçõesmaciças”, afirmou
ele, que aparentava cansaço e
agitava as mãos. Protasevich foi
retirado à força do avião da Rya-
nair, no domingo, e levado pela
polícia coma companheira, Sofia
Sapega. Passageiros relataram
que ele parecia apavorado. A pri-
meira justificativa dada pela Bie-
lorrússia, quemobilizou umcaça
para escoltar o avião comercial,
foi de que existia um alerta de
bomba a bordo da aeronave— o
que semostrou falso.
Amigo de Protasevich desde

2011, o também jornalista bie-
lorrusso Franak Viacorka (leia

FRANAKVIACORKA,
jornalista, amigo de Roman
Protasevich e conselheiro
da líder opositora bielorrussa
Svetlana Tikhanovskaia

Oque o
senhor
poderia dizer
sobreRoman
Protasevich?
Eu conheço
osenhorPro-
tasevich des-

de 2011, quando participava
de um protesto silencioso na
Bielorrússia. Na ocasião, as
pessoas o aplaudiram. Ele é
um jornalista, ativista e blo-
gueirobastante críticodo regi-
me de Alexander Lukashenko.
Protasevich não se encaixa na
figura de um líder opositor,
mas tornou-se um símbolo.
Ele é um jovem que obvia-
mente esteve na linha de fren-
te contra o regime, bastante
corajoso e criativo. Jamais de-
sistiu, mesmo diante do peri-
go. Sempre lutou por valores,
como a liberdade, os direitos
humanos e ademocracia.

Qual foi sua reação ao
saber que o regime tinha
interceptado o avião que
levava seu amigo?
Fiquei chocado quando des-
viaramoavião. Foi umerrode
Lukashenko. Ele pagará um
preçomuito altopor isso, pois
violou todas as regras, cruzou
todas as linhas vermelhas.
Países que não se importa-
vam com a Bielorrússia, ago-
ra, vão se opor a Lukashenko,
queperderáaliadosparasem-
pre. Por saber que seu tempo
acabou, Lukashenko comete
um erro atrás de outro. Seu
fim será muito triste. Ainda
espero por negociações, mas
creio que a oposição vai ma-
ximizar a pressão. (RC)

» Duas
perguntaspara

AFP

Cão farejador vistoria malas do voo da Ryan Air: polícia divulgou imagens de Protasevich (D) preso

Duas perguntas para) contou
ao Correio ter descoberto que o
dissidente não se encontra in-
ternado. Mais cedo, circulou a
informação de que ele teria da-
do entrada em um hospital com
um problema cardíaco. “Graças
a Deus, está vivo e com saúde. O
senhor Protasevich segue na
prisão, sob interrogatório da
KGB (o antigo serviço secreto
soviético), que tenta forçá-lo a
confessar tudo”, disse. “Sob o es-
tresse da detenção, é muito fácil
os inquisidores quebrarem e
humilharem uma pessoa. De-
pois de obterem 99% das infor-
mações que desejam, terminam
por esquecê-la na cadeia. Não
sabemos o que os investigado-
res fizerampara que Protasevich
gravasse aquele vídeo.” Na gra-
vação, ele confessava ter ajuda-
do a organizar os protestos mul-

titudinários que sacudiram a ca-
pital Minsk no ano passado.

Repressão

Viacorka classificou a Bie-
lorrússia como “a pior ditadura
europeia das últimas quatro
décadas e advertiu que a re-
pressão na ex-república sovié-
tica não tem precedentes”. “O
número de detidos passa de 35
mil; 3.500 pessoas foram for-
malmente processadas; 500
jornalistas sofreram repressão,
30 estão presos e 10 forammor-
tos. É algo chocante”, lamen-
tou. Segundo ele, a Europa ado-
tou sanções contra o regime de
Lukashenko em dezembro pas-
sado. “Desde então, não houve
reação contundente. Infeliz-
mente, ante a falta de reação, a
repressão aumentou. O inci-

dente emvolvendo o avião mu-
dou a situação. Nós esperamos
sanções contra indivíduos do
regime de Lukashenko, restri-
ções econômicas contra as
companhias de petróleo e
contra contas pessoais do di-
tador”, acrescentou. Ele de-
fende uma investigação por
parte da Interpol e da Organi-
zação da Aviação Civil Inter-
nacional. “Os bielorrussos vi-
vem sob um regime terrorista.
Se fecharmos os olhos, ele fi-
cará cada vez mais forte.”
Morador deMinsk,Valery Ka-

linovsky — jornalista da Rádio
Free Europe— explicou à repor-
tagem que o desvio do voo da
Ryanair que levava Protasevich
“foi planejado e organizado pe-
los serviços secretos de Luka-
shenko e pelo exército”. “É um
passo a mais na imensa campa-

nha de repressão na Bielorrússia,
onde, diariamente, ativistas da
oposição são conduzidos aos
tribunais. Roman era uma das
duas figuras de um grupo doTe-
legram que organizou protestos
contra Lukashenko no ano pas-
sado. Então, Lukashenko quis
detê-lo por vingança e para
mostrar aos oponentes que po-
de pegá-los”, comentou.
Ele defende que a comunida-

de internacional reforce as san-
ções contra o regime em várias
áreas, comoaeconomia eo isola-
mento político. “É importante
pressionar Moscou para inter-
romper a ajuda da Rússia a
Lukashenko. Somente o presi-
dente russo, Vladimir Putin, sal-
vou Lukashenko no ano passa-
do e mantém a ajuda política e
financeira ao regime de Minsk”,
comentou Kalinovsky.
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Absurdos
A edição do Correio,

desta segunda-feira, foi
um show, a começar pela
emocionante manchete:
“Pazuello pode ir para a re-
serva depois de ato”. Eu fi-
quei arrepiado com essa
importantíssima notícia,
mesmo desconfiando que
se tratava apenas do refle-
xo da insignificância atual
da nossa política tupini-
quim, nesses tempos dolo-
rosos de trevas, terror e
obscurantismo. Logo de-
pois, na Opinião do leitor,
um colaborador se referiu
ao negacionista Osmar
Terra, me fazendo lembrar
que esse senhor é conheci-
do, nos bastidores, com o
merecido e adequado ape-
lido de “Osmar Terra Pla-
na”. E, como se não bastas-
se, a informação de que
umtenentemédicodaMa-
rinha (esses dedicadosmi-
litares são a salvação do
sofrido povo brasileiro!) foi o autor da minuta do de-
creto que modificava a bula da cloroquina, permitin-
do que ela fosse empregada no “tratamento precoce”
da covid-19, como desejava, incansavelmente, o nos-
so preparadíssimo presidente.
(Mesmo que houvesse divergências de opiniões, a

respeito, a honestidade dele prevaleceu, acima de tu-
do!). Enfim, viva o Brasil, na gloriosa frente domundo,
no combate a essa insidiosa pandemia, que, mesmo
com o empenho e o denodo inexcedíveis de S. Exª, já
ceifou as vidas de quasemeiomilhãode cidadãos!
»Lauro A. C. Pinheiro,
Asa Sul

Renan

Lamentável, muito tristemesmo, ver oCorreio Bra-
ziliense dar duas das suas mais valiosas páginas para
alguém como o senador Renan Calheiros. Oh tempora,
ohmores.
» Joares Antônio Caovilla,
Asa Norte

Democracia

OCorreio de 24/5 publicoumatérias com dois líde-
res doMDB. Expoentes da política. Forjados em lutas
democráticas e voltados ao bem comum. Renan Ca-
lheiros, relatordaCPIdaPandemia, e JoséSarney.Opo-
lítico maranhense e acadêmico, como presidente da
República, teveamissãohistóricadeconduzir oBrasil a
normalidade democrática. Na entrevista, Sarney exorta
o respeito à ciência e a necessidade demaior empenho
e solidariedade pormais vacinas. “Temos que bater em
duas teclas, ajuda à sobrevivência, superaçãoda fomee
do desemprego e emprego, emprego, emprego”. O se-
nador Renan Calheiros, por sua vez, salienta a vitalida-
de política e eleitoral doMDB. Acentua seu espírito de-
mocrático e fortes convicções pelas liberdades, volta-
das para o engrandecimento da convivência humana.

Calheirosenfatizaque“não
serei relator das minhas
convicções, mas das pro-
vas reunidas durante a in-
vestigação. Terei coragem
para inocentar os que me-
recemedignidadeparade-
nunciar eventuais respon-
sáveis”. Prossegue: “Minha
isenção e imparcialidade
são premissas inarredá-
veis, inegociáveis. No futu-
ro, minha condição de re-
lator jamais será objeto de
arguições de suspeição”.
Ex-ministro da Justiça do
governo Fernando Henri-
que Cardoso, Renan finali-
za exemplarmente: “Não
contem comigo para vin-
ditas ou perseguições”.
Vicente Limongi Netto,
Lago Norte

FHC x Lula

Nunca uma foto de dois
ex-presidentes num en-
contro civilizado causou

tanta comoção e perplexidade. O fato de Fernando
Henrique Cardoso e Luiz Inácio Lula da Silva se en-
contrarempara discutir a democracia e a crise da pan-
demia não deveria provocar tamanha celeuma, não
fosse a profunda deterioração da política brasileira e o
deserto de opções eleitorais do centro. Ao aceitar se
reunir com Lula, de quem já foi próximo, no fim dos
anos 1970 e início dos 80, FHnão está, comodizem tu-
canos desesperados, jogando a toalha quanto à possi-
bilidade de o PSDB ter um candidato. E, aliás, não de-
pende de alguém prestes a completar 90 anos e, sabi-
damente fora do dia a dia da vida partidária, construir
essa candidatura. FH também não está dando a Lula
um atestado de inocência em relação às acusações da
Lava-Jato, que voltaram, no caso dele, ao estágio ini-
cial depois de decisão do STF, como lamentam alguns
correligionários, que chegaram a apontar “síndrome
de Estocolmo” do ex-presidente, por aceitar posar ao
lado de alguém que sempre atacou seu legado no go-
verno. As pesquisas mostram um cenário de terra ar-
rasada da centro-direita à centro-esquerda. A deterio-
ração da política foi de tal ordem, agravada pela pan-
demia e pela crise econômica do país, que as pessoas
não vislumbram qualquer alternativa a Bolsonaro ou
Lula. Falta mais de um ano para as eleições, é possível
que grupos menores dentro dessa vasta gama de no-
mes se acertem e diminuam a pulverização de opções
para o eleitor. E, assim, com nitidez de alianças e pro-
postas, pode-se construir umnomepara fazer frente a
um segundo turno entre Bolsonaro e Lula.

»RenatoMendes Prestes,
Águas Claras

Passeio demoto

No debochadomotomício domingueiro no Rio de
Janeiro, enquanto milhares de pessoas no Brasil so-
friam as dores do vírus, o alegrinho Pazuello, colado ao
presidente damorte, infringia o regulamento discipli-
nar doExército brasieliro.
» JoaquimAntunes de Carvalho,
Asa Norte

VISÃODOCORREIO

Punição
aPazuello
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Dinâmicadadesigualdade:
países ricos concentram45%das
dosesdevacinacontra covid.

Solução:quebrarpatentesdavacinas.
JJoossééMMaattiiaass--PPeerreeiirraa – Lago Sul

A capitã cloroquina,
fala grosso contra a vacina.
Mas, na hora da verdade,
vacila, afina. É covarde.

LLuuddoovviiccoo RRiibboonnddii – Noroeste

Vacina é a palavra salvadora
contra toda as cepas.

VVeerraa CCrruuzz – Asa Norte

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição
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Em abril de 2012, Rita Lee lançou Re-
za, o último título de sua discografia. Na-
quele ano, a cantora e compositora pau-
listana anunciou o encerramento da car-
reira musical, referindo-se à presença
nos palco; mas se manteve em plena ati-
vidade intelectual, como autora de obras
literárias. A primeira foi a autobiografia,
que se tornou um festejado best-seller.
Em seguida, vieram dois livros infantis,
intitulados Storynhas e Amiga ursa –
Uma história triste; eDropz, contos ligei-
ros recheados de ironias, situados no
que ela chamou de “mundo esquisitão,
sobrevivente da bobalização”.
Para manter os fãs ligados na obra da

“mãe do rock brasileiro”, discos emble-
máticos e composições consagradas vêm
sendo relançados. No final de outubro úl-
timo, 40 anos depois, houve a reedição,
pela Universal Music, do vinil que se tor-
nou conhecido como Lança perfume (o
segundo que gravou com o guitarrista e
marido Roberto Carvalho), responsável
por produzir relevante mudança no pop
rock brasileiro. À época, o LP foi celebra-
do no país e no exterior.
O segundo lançamento é o Classic 2 —

já disponibilizado pela gravadora nas pla-
taformas digitais—, que traz releituras de
canções, registradas em diferentes perío-
dos, entre os quais, Jardins da Babilônia,
On the rocks,Nem luxo, nem lixo, Caso sé-
rio, Pega rapaz, Baila comigo, Atlântida e
Mania de você, além do hino Lança perfu-
me.Responsável pela produção, João Lee
(filho do meio de Rita e Roberto), com
presença destacada no universo da músi-
ca eletrônica, convocou reverenciados
nomes desse segmento, comoMemê, Be-
to Cury, Vivi Seixas eVintage Culture, para
criar versões dançantes dos citados hits.
Quem tem acompanhado a trajetória

artística da eterna e doce Ovelha Negra
certamente vai curtir esses relançamen-
tos, enquanto torce para que ela vença
mais um obstáculo que a vida lhe impôs,
superando o problema de saúde, recente-
mente diagnosticado. E que possa conti-
nuar a nos oferecer momentos de fruição,
tanto namúsica quanto na literatura.
A esse desejo, nada mais pertinente do

que juntar um dos versos da canção Reza
emqueRita canta: “Deusme acompanhe/
Deus me ampare/ Deus me levante/Deus
me dê força”.

O
Exército, uma das instituições
mais respeitadas do país, deve
dar uma resposta contundente
ao desrespeito do general
Eduardo Pazuello ao Estatuto

dos Militares. Ele transgrediu as regras ao
subir emumpalanque eleitoral, no último
domingo, em apoio ao presidente Jair Bol-
sonaro. Desrespeitou, ainda, todas as me-
didas de enfrentamento à pandemia do
novo coronavírus, ao se juntar a umamul-
tidão e ao não usarmáscaras. Logo ele que
comandou oMinistério da Saúde.
Depois de um dia tenso, o Exército op-

tou pela abertura de um processo admi-
nistrativo contra Pazuello. O general in-
tendente terá cerca de 10 dias para apre-
sentar sua defesa. A cobrança dentro dos
quartéis é por uma punição exemplar.
Ninguém, em tão pouco tempo, conse-
guiu fazer tanto estrago na imagem da
Força quanto o ex-ministro. Desde que
ele resolveu assumir um cargo civil, expli-
citou a incapacidade de gestão, a subser-
viência e o apego amentiras.
Sob o comando de Pazuello, o Brasil

passou de 300 mil mortos pela covid-19,
semquemedidas efetivas fossemadotadas
para conter a disseminação do coronaví-
rus. O general fez pouco caso em relação a
propostas para a compra, pelo país, demi-
lhões de doses de vacinas. E, quando deci-
diu fechar um contrato— no caso, com a
CoronaVac, fabricada pelo Instituto Butan-
tan—, foi obrigadoa recuar ao serdesauto-
rizado pelo chefe no famoso episódio do
“ummanda, o outro obedece”.
Para quem viu em detalhes a tragédia

provocada pela pandemia, era de se espe-
rar, nomínimo, atitudes de bom senso por
parte do general Pazuello.Oque se vê, con-
tudo, é a síntese do descaso, que debocha

de uma sociedade que já enterrou 450mil
vítimas da covid-19. Nosmínimos gestos, o
ex-ministro evidencia todo odesprezo pela
vida dos brasileiros. Foi assim quando en-
trou em um shopping de Manaus sem
máscara, oumesmo quando se juntou ao
evento político de domingo.
Na CPI da Covid, não economizou nas

inverdades. Ao longodedois dias de depoi-
mento, em vez de pedir desculpas ao país
por tantos erros na condução das políticas
de enfrentamento à crise sanitária — em
Manaus, centenas de pessoas morreram
por falta de oxigênio nos hospitais—, pre-
feriu selar seu pacto com o negacionismo.
Pior: comemorou o que ele considera uma
vitória por não ter cedido aos senadores
que o inqueriram.O ego inflou de vez.
Não há dúvidas de que Pazuello deve

ter um amplo direito de defesa no proces-
so aberto pelo Exército. Mas o que dirá
ele? Que estava por acaso no Rio e se de-
parou com as manifestações de moto-
queiros em favor do Bolsonaro? Que não
usou máscaras porque a esqueceu em al-
gum lugar e, como era domingo, não viu
nenhum comércio aberto para comprar o
equipamento de proteção, fundamental
para inibir a propagação do vírus?
Ninguém acredita que há ingênuos no

Exército para engolir tamanhas falácias.
Portanto, que a punição ocorra com o de-
vido rigor. Assim como um general afron-
tou o Estatuto dos Militares, outros po-
dem seguir pelo mesmo caminho. Se a
porteira do liberou geral for aberta, a hie-
rarquia da Força estará ameaçada. Certa-
mente, não é o que o Alto Comando dese-
ja. E não é o que o Brasil merece. A forte
mistura entremilitares e governo já é uma
preocupação constante. Mas se acredita
que todos sabem os limites da lei.

Ritadançante

IRLAMROCHALIMA
irlamrochalima.df@dabr.com.br
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» ANDRÉ GUSTAVO STUMPF
Jornalista

Os olhos de Washington

A estreita senda
da racionalidade

»OTÁVIO SANTANADORÊGOBARROS
General de Divisão R1 do Exército

D
urante longo período, o meu saudoso
amigo Luiz Carlos Sigmaringa Seixas, o
Sig, desenvolveu o saudável hábito de, a
cada mês, tomar umas taças de bom vi-

nho português emminha casa. Havia, também,
queijo mineiro, pão italiano e outros acepipes.
Minhamulher chegava do trabalho por volta das
10 da noite, vindo da redação, e cuidava dos ve-
lhotes com boa comida para encerrar a conversa
política. Acontece que Sig era amigomuito próxi-
mode Luiz Inácio Lula da Silva. As famílias se fre-
quentavam. Certa feita, Lula, Sig e eu ficamos
dando voltas de carro, no final do Lago Sul, ou-
vindo o então candidato falar sobre seus projetos
de governo. Ao final, chegamos à casa de Sig, de-
pois de mais de meia hora de conversa, onde os
principais chefes do PMDB aguardavam Lula pa-
ra discutir alianças, projetos e propostas. A atua-
çãopolítica discreta do advogado lhe rendeudois
convites, feitos por Lula, para que ele assumisse
uma cadeira no Supremo Tribunal Federal. Nas
duas vezes, ele negou.
Sig sempre insistiu que as informações bási-

cas utilizadas na operação Lava-Jato provinham
de fontes norte-americanas. As agências de in-
formações daquele país, principalmente a NSA
(National Security Agency), foram descobertas
realizando investigações sobre o governo Dilma,
seu corpo deministros e a Petrobras. A presiden-
te tinha uma visita de Estadomarcada para con-
versar longamente com o presidente Barack
Obama. A visita teve seu status reduzido para
uma conversa comum no salão oval da Casa
Branca. No fim do encontro, a brasileira exigiu

explicações do governo deWashington.
As explicações vieramnuma forma simples, al-

guns papéis, informes pouco relevantes e o episó-
dio foi ultrapassado.Mas a operação Lava-Jato re-
cebeu as informações, reservadas, que permiti-
ram avançar muito nas investigações. As revela-
ções feitas pelo site Intercept auxiliam esta versão.
Desmanchou-se o fantástico esquema de corrup-
ção montado pela Odebrecht e outras grandes
construtoras brasileiras no país e na América do
Sul. O esquema alcançou a África e mudou até a
maneira de agir dos bancos suíços. As investiga-
ções norte-americanas avançarammesmo nos
negócios realizados em euros, que era a condição
exigida por boaparte dos integrantes desta turma.
APetrobras foi vandalizada.
Ninguém negou a roubalheira. O pessoal foi

pego em flagrante. Assim também ocorreu no es-
cândalodo futebol internacional.Osprincipaisdi-
rigentes do esporte mais popular do mundo fo-
ram atingidos pela investigação norte-americana.
Uns foram presos em cela comum emNova Ior-
que, outros fugiram desmoralizados e afastados
para sempre do esporte. No Brasil, há ex-dirigente
esportivoquenãopode sair dopaís. Seultrapassar
a fronteira, será preso.
É o poder dos sistemas de informação do go-

verno dos Estados Unidos. O país inteiro sabe
que oministro Ricardo Salles, doMeio Ambiente,
estava aproveitando a oportunidade proporcio-
nada pela covid-19. Os jornais se ocupam priori-
tariamente do assunto. Enquanto a pandemia
assusta, ele providencia com atos de desregula-
mentação que facilitam, agilizam e incentivam o

desmatamento na Amazônia. Satisfaz os grandes
clientes internacionais. A madeira de melhor
qualidade é vendida por preço baixo e, no desti-
no, se transforma em objeto de grande valor.
Mas, de novo, autoridades norte-americanas
acabaram com a festa. A carga demadeira entre-
gue no porto de Savannah, Georgia, foi apreendi-
da por falta de documentação legal.
Toda a direção do Ibama foi afastada de suas

funções e oministro, acusado de várias infrações,
com base nas investigações feitas pela Polícia Fe-
deral e auxílio de autoridadesnorte-americanas. A
determinação foi doministro Alexandre deMo-
raes, do SupremoTribunal Federal (STF). Omal
está feito. Oministro correu para conversar como
presidente Bolsonaro, na presença doministro da
Justiça. Depois, com assessor armado, foi à sede
da PF pedir explicações. Errou. O processo está no
SupremoTribunal Federal, e o acesso às informa-
ções ali contidas deve ser solicitado aoministro
que autorizou a investigação.
As primeiras informações apontam no senti-

do de que Salles será mantido no cargo. Pode
acontecer. Mas os europeus, em especial os fran-
ceses, decidiram não assinar o acordo com o
Mercosul porque oministro doMeio Ambiente é
investigado pela Polícia Federal. Os norte-ameri-
canos perceberam que a pessoa ao lado do presi-
dente brasileiro na cúpula realizada por Joe Bi-
den é, na realidade, um incentivador do desma-
tamento da Amazônia. O futuro de Ricardo Salles
vai definir o futuro do acordo com a União Euro-
peia e do diálogo com o governo dos Estados
Unidos. A decisão é do presidente brasileiro.

“Quanto mais você olhar para trás,
mais longe vê adiante.”
(Winston Churchill)

A
ampliação da crise política será o desti-
no inevitável do Brasil nos próximos
meses? Dependerá de nossas atitudes
como cidadãos.

Entretanto, é inquestionável que ela se encorpa
diariamente, tendo entre suas principais causas o
tribalismodigital que tomoude emboscada anos-
sa sociedadenos últimos anos.
Tucídides, autor da clássica obra A Guerra do

Peloponeso (435 a.C), demonstrou que o desen-
cadear de umconflito se dá àmedida que os con-
tendores deixam de avaliar com a razão e avan-
çam emotivamente rumo à colisão de vontades,
à busca da hegemonia. Os estudiosos da história
geral alcunharam essa circunstância como “Ar-
madilha deTucídides.”
O professor Graham Allison, diretor do Belf

Center for Science and International Affairs, em
um estudo na Universidade de Harvard, elabo-
rou uma lista com dezesseis situações, posterio-
res ao ano de 1500, nas quais estados em ascen-
são buscaram romper a supremacia pretérita de
outros estados — reafirmando a Armadilha de
Tucídides —, culminando com guerras que co-
braram em sangue, economia e bem-estar social
aos seus envolvidos.
Mostra-se compatível estabelecer um paralelo

e identificar a mesma armadilha no nosso am-
biente político, com possibilidade de irromper-se
um conflito social de dimensão não avaliável em
médio espaço de tempo, dada à polarização vi-
gente e aomaniqueísmoque tomou conta de par-
te dos grupos antípodas (estados emdisputa).
O projeto do professor Allison demonstra, ain-

da bem, que nem sempre se chega às vias de fato.
Para se evitar o conflito, devemos pelejar firme e
sobriamente já no atualmomento.
Há poucos dias escrevi um artigo de título: A

atitude profissional das Forças Armadas, no qual
asseverei acreditar que o caminhar desse embate
não se tornaria uma crise em nível institucional.
Defendi que os sistemas de freios e contrapesos
ajustaria a temperatura.
Não se passaram trinta dias, e a tromba d’água

que se formou na cabeceira do rio do ambiente
político, potencializada pela gestão sanitária e as
investigações decorrentes, faz-me rever esse posi-
cionamento e ponderar que a senda da institucio-
nalidade está se tornando estreita com riscos de
dificuldadesmais adiante.
A ganância pelamanutenção do status quo de

poder, contrária aos princípios mais salutares da
alternância de poder das democracias maduras,
vem promovendo aflições emmuitos estamentos
da sociedade.
Intenta-se estabelecer uma ligação emocional

entre as deliberações do Executivo e a Instituição
de Estado: Forças Armadas.Mas não há exclusivi-
dade de ator principal. Domesmomodo há uma
interferência em outras instituições respeitadas
por seu passado asseado e ajustadas à missão

constitucional: Polícia Federal, Receita Federal,
Diplomacia, dentre outras.
Algumas ações ou omissões do governo ex-

põem essas organizações ao escrutínio crítico,
com viés negativo, resultando como consequên-
cia umapossível repulsa da sociedade.
Não é aceitável, sob nenhumaspecto, transfor-

mar a centenária Instituição Exército Brasileiro,
nascida nas ravinas dosMontes Guararapes pelo
amálgama das três raças e detentora de altos índi-
ces de confiabilidade, em uma estrutura de apoio
político pessoal.
Sempre se orgulharam, as Forças Armadas Bra-

sileiras, de seuprofissionalismoe servidão aopovo
brasileiro. Continuarão seorgulhando, por certo.
Prontidão eVigilância! esse é o lema. Substanti-

vos sublinhados na intenção dos comandantes de
ontem, dehoje e de sempre.
Construiu-se, nos últimos anos, umabasemui-

to sólida de profissionalismo nos homens emu-
lheres de farda, cuja argamassa dificilmente será
abalada.
As ideias de legalidade, legitimidade e estabili-

dade permanecem iluminando o caminho. E as
Forças? Armadas, ao toque diário de clarim na al-
vorada, reforçama sua isenção racional.
Quanto ao caso do oficial-general que partici-

pou de carreata política, infringindo, em tese, a le-
gislação disciplinar, tenhamos confiança na so-
briedade temperada com firmeza de nossos co-
mandantes.
Paz eBem!

Umpaísque
abandonaa
educação
abandona
seufuturo
»MARÍLIA ARRAES
Deputada Federal (PT/PE)

O
governo Bolsonaro, em consonân-
cia com interesses de grandes con-
glomerados privados, elegeu a edu-
cação pública brasileira como um

dos alvos principais dos seus ataques. A es-
tratégia envolve uma série de ações com o
objetivo final de garantir o total desmonte
de toda a rede pública federal de ensino e
pesquisa.O valor aprovadonaLeiOrçamen-
tária Anual para o sistema federal de educa-
ção técnica e superior, em2021, é 18,16% in-
ferior ao de 2020, e há bloqueio de quase
14%nesseorçamento.Decara, sãoR$3,9bi-
lhões amenos, sem contar o volume contin-
genciado, que, dificilmente, será liberado.
Fazendo um comparativo simples, po-

demos ver a gravidade da situação. Em
2014, o orçamento das universidades fede-
rais foi de R$ 7,4 bilhões. Se considerarmos
apenas a correção desse valor pela inflação,
a expectativa para oOrçamento de 2021 se-
ria de R$ 10,4 bilhões. Ou seja, duas vezes
superior aos atuais R$ 4,5 bilhões. Do total
usurpado da Educação, pelomenos R$ 177
milhões serão retirados da assistência estu-
dantil, que beneficia mais da metade dos
alunosmatriculados e é a única garantia pa-
ra que milhares de alunos de baixa renda
consigam semanter. Igualmente assustador
é o corte de 61% do orçamento da Capes e
42% do CNPQ—as duas principais institui-
ções de fomento à pós-graduação e à con-
cessão de bolsas de pesquisa doBrasil.
OBrasil possui 69Universidades (federais

e federais rurais) e 40 Institutos Federais de
Ensino Técnico e Superior. A importância
desse conjunto de instituições, não só do
ponto de vista educacional e de formação, é
gigantesca. Estamos falando demilhares de
atividades de pesquisa e centenas de ações
comunitárias, inclusive contra a covid-19,
que acontecemnessas instituições.
Há cerca de 15 dias, aUniversidade Fede-

ral doRio de Janeiro anunciou, publicamen-
te, num verdadeiro grito de desespero, que
poderá fechar suas portas nospróximosme-
ses.Ocenárioéaindamais assustadorquan-
do se percebe que o desmonte da educação
está definhando outras dezenas de institui-
ções públicas de ensinopaís afora.
Em Pernambuco, estado que represento

naCâmara dosDeputados, as universidades
federal e federal rural também enfrentam
graves problemas, com risco de paralisação
de serviços, pesquisas, aulas e demissão de
pessoal. Comumorçamento 20%menor do
que o de 2020, a UFPE sofre com o bloqueio
R$ 19milhões em recursos (13,8% do orça-
mento total). Esse é omenor orçamento da
instituição na última década! Aos 75 anos, a
UFPE tem 102 cursos de graduação, 147 de
pós-graduação emais de 30,6mil alunos. A
instituição só tem recursos para se manter
até setembro.
No casodaUFRPE, hádificuldades para a

compra de equipamentos básicos, reformas
epequenas obras.Os cortes também impac-
tam diretamente na assistência estudantil,
namanutenção da infraestrutura, no desen-
volvimento de pesquisas, na oferta de servi-
ços à comunidade e nos empregos de fun-
cionários terceirizados. Aos 107 anos, a
UFRPE oferece 55 cursos na graduação e 58
de pós-graduação, entremestrado e douto-
rado.Tem1.200professores,mais demil téc-
nicos e 17mil alunos.
Alguns dias depois do S.O.S enviado pe-

la UFRJ pelas redes sociais e pela impren-
sa, o governo federal anunciou o que cha-
mou de “recomposição do orçamento”. O
que aconteceu, na verdade, foi apenas a li-
beração de uma pequena parte dos recur-
sos bloqueados. Mas as universidades e os
institutos federais precisam da recomposi-
ção— de fato — dos 18,16% cortados, sem
os quais será impossível manter até de-
zembro o pagamento de contas essenciais
como energia elétrica e limpeza, além de
manutenção de equipamentos e aquisição
de insumos fundamentais.
O exercício do livre pensamento garante

a crítica e promove a transformação social,
por isso, é comum que aliado às tentativas
de limitar as instituições públicas de educa-
ção, ciência e tecnologia e sua capacidade
de promover mudanças no sentido de um
paísmenosdesigual, seja comumaparecer o
discurso—falaciosoeperigoso—dequees-
tas instituições são caras e precisaram ser
mantidas por recursos privados.
Nas próximas semanas realizaremos

uma série de ações no Congresso Nacional
para buscar as soluções necessárias. É pre-
ciso sempre lembrar que os recursos públi-
cos aplicados nas universidades e IFs são
investimentos que retornam à sociedade
multiplicados dezenas de vezes. A educa-
ção pública, gratuita e de qualidade precisa
voltar a ser prioridade para o Brasil. Ou não
haverámais Brasil.
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OMSdiscute respostas
para futuraspandemias

COVID-19

Homemcegopordoençadegenerativavoltaaenxergarparcialmenteapós tratamento inédito, quecombina terapiagenéticaeestimulação
luminosa,desenvolvidoporcientistas franceses, suíçoseamericanos.Método,porém, temalcance limitado, alertamospesquisadores

Técnica inovadora
recupera a visão

Opaciente, de 58 anos, realiza testes para verificar êxito da terapia, iniciada com injeção para produção de proteínas oculares

Ométodo que desenvolvemos
temopotencial de ajudar
pacientes que ainda possuemum
nervo ótico viável”

José-Alain Sahel, principal autor do ensaio clínico

P
ela primeira vez, uma técnica
inovadora, denominada opto-
genética, permitiu a recupera-
ção parcial da função visual. O

beneficiado foi umhomemde 58 anos,
cegopor umadoença genética degene-
rativa, que recobrou parte dessa sensi-
bilidade graças à terapia, que combina
terapia genética e estimulação lumino-
sa. O resultado do ensaio clínico, que
envolveu equipes de cientistas france-
sas, suíças e americanas, foi publicado
na revistaNatureMedicine.
O paciente no estudo, cuja identi-

dade permanece preservada, sofre de
retinopatia pigmentosa, uma doença
genética degenerativa do olho que
destrói as células fotorreceptoras da
retina. Isso leva a uma perda progres-
siva da visão que, em geral, evolui
para a cegueira.
Antes de ser submetido à técnica

optogenética, que revolucionou a neu-
rociência, o paciente conseguia perce-
ber apenas a presença de luz. A terapia
permitiu que ele localize e toque em
objetos segundoo estudo inédito.
“A tecnologia que nós empregamos

combina três fatores. Em primeiro lu-
gar, a terapia de genes para liberar
uma proteína optogenética na retina.
Em segundo lugar, a ativação dessa
proteína por meio de uma luz envia-
da pelos óculos de proteção. Em ter-
ceiro, a reabilitação”, sintetizou José-
Alain Sahel, principal autor do en-
saio clínico. “O método que desen-
volvemos tem o potencial de ajudar
pacientes que ainda possuem um
nervo ótico viável”, acrescentou o es-
pecialista, que fundou, em 2009, o
Instituto de Visão, na França, dedi-
cado às doenças retinais.

Injeção

Na visão normal, os fotorreceptores
da retina usam proteínas capazes de
reagir à energia da luz, as opsinas, que
fornecem informações visuais ao cére-
bro pormeio do nervo óptico. Para res-
taurar a sensibilidade à luz, ele recebeu
uma injeção com o gene que codifica
uma dessas proteínas, chamado Chri-
msonR, que detecta a luz âmbar, des-
creve o estudo.
Para dar ao corpo do paciente tem-

po de produzir as proteínas emquanti-

dade suficiente, foi dado um intervalo
de quase cincomeses. Após esse prazo,
ele realizou diversos exercícios, muni-
do de óculos com câmera. Projetado
pelos pesquisadores especialmentepa-

ra o tratamento, o equipamentopermi-
tiu projetar imagens de cor âmbar na
retina dopaciente.
“Sete meses depois, o paciente co-

meçou a relatar sinais de melhora vi-

sual”, explicaram, em nota, o Instituto
deVisão (Universidade Sorbonne/In-
serm/CNRS) e oHospital parisiense de
Quinze-Vingts, especializado em oftal-
mologia. “Com a ajuda dos óculos, ele
agora pode localizar, contar e tocar nos
objetos”, acrescentou o comunicado.
As duas entidades francesas desen-

volveram o ensaio clínico em associa-
ção com aUniversidade de Pittsburgh
(Estados Unidos), o Instituto de Oftal-
mologia Molecular e Clínica de Basel
(Suíça), a empresa Streetlab e a france-
saGenSight Biologics.
Um primeiro teste consistiu em

perceber, localizar e manusear um
grande livro e uma pequena caixa de
grampos. O paciente conseguiumexer
no primeiro objeto em 92% das tenta-

tivas e, no outro, em 36% dos testes.
No segundo exercício, em que o desa-
fio era contar copos em umamesa, o
homem obteve sucesso quase duas
em cada três vezes (63%).
Para a terceira avaliação, um copo

era colocado e retirado alternadamen-
te damesa. O paciente tinha de apertar
umbotão, indicando se o objetvo esta-
va presente ou ausente. Enquanto isso,
sua atividade cerebral era medida por
meio deumcapacete de eletrodos.
Um software interpretou os regis-

tros dos eletrodos e foi capaz de dizer,
com uma precisão de 78%, se o copo
estava ou não sobre a mesa, confir-
mando “que a atividade cerebral está,
de fato, ligada à presença de umobjeto
e, portanto, a retina não é mais cega”,
explicou o professor Botond Roska,
coautor do estudo.
“Se a optogenética, técnica que já

existe há 20 anos, revolucionou a pes-
quisa fundamental em neurociência
(...), essa é a primeira vez, internacio-
nalmente, que essa abordagem inova-
dora é usada em humanos e que seus
benefícios clínicos são demonstrados”,
destacou outro trecho do comunicado
divulgadopelas entidades francesas.

Incidência

A retinopatia, ou retinite pigmento-
sa, afeta uma em cada 3,5mil pessoas,
segundo o banco de dadosOrphanet, e
pode começar a afetar pessoas em
qualquer idade. A faixa etária demaior
frequênciadeocorrência éentre10e30
anos. Os genes responsáveis sãomuito
numerosos, mas certas mutações são,
frequentemente, encontradas em pes-
soas comadoença.
“Cegos com diferentes tipos de

doenças neurodegenerativas de fotor-
receptores”, mas retendo “um nervo
óptico funcional”, serão “potencial-
mente elegíveis para tratamento”, reite-
rou Sahel. Ele admitiu que levará al-
gumtempoparaqueessa terapiapossa
ser oferecida a pacientes emgeral.
Especializada em terapias genéticas

para o tratamento de doenças neuro-
degenerativas da retina, a Gensight
Biologics “pretende lançar, em breve,
um ensaio de fase 3 para confirmar a
eficácia desta abordagem terapêutica”,
acrescentou Sahel.

Emmeio a queixas sobre a desigual-
dade na distribuição das vacinas con-
tra a covid-19, a OrganizaçãoMundial
da Saúde (OMS) começou a debater,
ontem, com chefes de Estado e de go-
verno e representantes das
Nações Unidas, suas ideias
para conter o novo corona-
vírus e a preparar a resposta
para as próximas pande-
mias. “Estamos em guerra
contra um vírus. Precisa-
mos da lógica e da urgência
de uma economia de guerra
para aumentar a capacida-
de das nossas armas”, afir-
mou o secretário-geral da
ONU, António Guterres, no
início da 74ª Assembleia Mundial da
Saúde, emGenebra.
ParaTedros AdhanomGhebreyesus,

diretor-geral daOMS, o principal desa-
fio da reunião virtual—“omais impor-
tante da história daOMS—éa reforma
da agência e a sua capacidade de coor-
denar respostas às crises globais de saú-
de.Vários países, especialmente da Eu-
ropa, estão clamando por uma organi-
zaçãomais poderosa, com habilidade

de realizar investigações independentes
e commelhor dotação financeira. Ape-
nas 16%de seu orçamento vemde con-
tribuiçõesobrigatóriasdosEstados.
“AOMSdeve ser o coração, a bússola

denossasaúdeglobal”,disseo
presidentedaFrança, Emma-
nuelMacron, na assembleia.
A chanceler alemã, Angela
Merkel,enfatizou,porsuavez,
que “a prioridade é permitir
que o mundo responda às
ameaças pandêmicas omais
rápidopossível”. Ela apoiou a
ideiade se criar umConselho
Mundial deAmeaças à Saúde
paramelhorar a prevenção e
asrespostas.

Investigações

Vários relatórios de especialistas,
encomendados pela OMS, apelam a
amplas reformas do sistema de alerta e
prevenção para evitar outro fiasco sa-
nitário. Tambémpedem que a agência
possa averiguar por conta própria em
caso de crise, sem ter que esperar a au-
torização dos países, embora essa pro-

posta possa ser contida pela suscetibi-
lidade de alguns Estados.
AOMSnãopoderealizarinvestigações

por conta própria emumpaís. Foram
mesesdenegociações comaChinapara
queumaequipe de cientistas indepen-
dentes,enviadaporestaagênciadaONU,
pudesse viajar para estudar a origemda
covid-19nocentrodogiganteasiático.
Umdos relatórios pedeque a autori-

dadedodiretor-geral daOMSseja refor-
çadaporumúnicomandatodeseteanos
(aatualécincoanosrenovável), sempos-
sibilidadede reeleição, para evitar pres-
sõespolíticas.O texto tambémpedeque

o chefe da agência faça propostas para
melhorarosistemadealertapormeiode
umpossíveldispositivoregional.
Durante a assembleia, os 194mem-

bros da OMS terão que decidir se ini-
ciam negociações para estabelecer um
tratado sobre pandemias, voltado para
melhor enfrentar as crises futuras e evi-
tar que cada umaja de sua própriama-
neira diante de umaepidemia.
Longe de ter gerado uma onda de

solidariedade, a crise da covid-19 au-
mentou as tensões. A desigualdade em
relação a vacinação e a questão do
acesso amedicamentos também serão

temas debatidos esta semana. “Com o
apoio ativo da OMC (Organização
Mundial doComércio), será necessário
eliminar todos os obstáculos que im-
pedem a produção de vacinas”, desta-
cou, acerca do tema, o chefe de Gover-
no espanhol, Pedro Sanchez.

Colapso

A reunião começou poucas horas
depois do anúnciodeque a Índia supe-
rou amarca de 300mil mortes por co-
vid-19, o terceiro país a atingir esse nú-
mero, depois dos Estados Unidos e do
Brasil, enquanto a onda de contágios
deixa o sistemahospitalar emcolapso.
Muitos especialistas acreditam que

o número real é muito mais elevado,
pois a doença se propagou das grandes
cidades para as áreas rurais, que con-
centra a maior parte da população de
1,35 bilhão de pessoas e onde háme-
nos serviços de saúde.
De acordo com os números oficiais,

a pandemia— cuja origem ainda é ob-
jeto de debate—provocou oficialmen-
te mais de 3,45 milhões de vítimas fa-
tais em todo omundo.Mas, de acordo
com aOMS, o balanço pode ser de “6 a
8milhões” deóbitos diretos e indiretos.
Aapenasdoismesesdos JogosOlím-

picos, o Japão inaugurou, ontem, os
dois primeiros grandes centros de vaci-
naçãocontra a covid, comoobjetivode
acelerar a campanha de imunização,
cuja lentidão émuito criticada.

Indiana se submete à teste do Sars-CoV-2: país é o terceiro a atingir 300milmortes

Jose-Alain Sahel/Divulgação

Jose-Alain Sahel/Divulgação

Diptendu Dutta/AFP



ODistrito Federal registrouoito feminicídios e23 tentativas, em2021. KarlaPucci, 47anos, é a vítimamais recentedaviolênciadegênero.
Ela foi assassinadaporValdemarSobreiroNogueira, 46.Ohomemfoi encontradomorto emumhotel emSãoPaulo
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Violência contra a mulher e o futuro da sociedade

Artigo

» Central de Atendimento à
Mulher em Situação de
Violência; Secretaria de Políticas
para as Mulheres da Presidência
da República. Telefone: 180
(disque-denúncia)

» Centro de Atendimento àMulher
(Ceam): De segunda a sexta-
feira, das 8h às 18h. Locais: 102
Sul (Estação doMetrô),
Ceilândia, Planaltina

»Delegacia Especial de
Atendimento àMulher (Deam):
Entrequadra 204/205 Sul, Asa
Sul. Telefone: (61) 3207-6172

»Ministério dos Direitos
Humanos. Telefone: 100 (Disque
100)

»Programa de Prevenção à
Violência Doméstica (Provid) da
Polícia Militar. Telefones: (61)
3910-1349 e 3910-1350

Peça Ajuda
» DARCIANNE DIOGO
» JÉSSICA MOURA

O
itomulheres foramassas-
sinadas, em 2021, em ra-
zão do gênero noDistrito
Federal. De janeiro a abril

de 2020, houve seis ocorrências.
Quanto às tentativas de feminicí-
dio, a Secretaria de SegurançaPú-
blica (SSP-DF) registrou 23 casos,
nosquatroprimeirosmesesdeste
ano, enquanto em2020, foram16
ocorrências, nomesmo período.
Ontem, o governador Ibaneis Ro-
cha (MDB) assinou um acordo
com aministra daMulher, da Fa-
mília e dos Direitos Humanos,
Damares Alves, para a criação do
aplicativo Proteja-se, umamedi-
daquepretendeagilizar a solução
das denúncias de violação de di-
reitos humanos contra grupos
vulneráveis que chegam à pasta.
ODF é a primeira unidade da fe-
deraçãoa receber o app.
No último domingo, a capital

do país se chocou commais um
episódio de violência contra a
mulher,que resultouemfeminicí-
dio. Karla Pucci, 47 anos, foi bru-
talmente assassinada com uma
pedrada pelo namorado,Valde-
mar SobreiroNogueira, 46, dentro
da funerária da qual era dona, no
Paranoá. O crime aconteceu no
sábado,mas o corpo da empresá-
ria foi encontradonodia seguinte,
quandoofilhoestranhouaausên-
cia damãe e abriu a loja para pro-
curá-la, já que era dia de plantão.
Imagensdocircuito internode se-
gurança registraram os últimos
momentosdeKarla.

Fuga

A filmagemmostra ohomeme
amulher no interior da funerária.
Minutos depois, Valdemar sai
semcamisa, vesteumcasacoe fo-
ge em umHonda Civic. Radares
da rodovia captaramo veículo do
homem em Uberaba (MG). Na
manhãdeontem, aPolíciaMilitar
do Estado de São Paulo (PMSP)
recebeu um chamado para aten-
der uma ocorrência de localiza-
ção de cadáver em umquarto de
hotel, no bairro Santa Ifigênia, na
capital paulista. Segundo as in-
vestigações, o advogadodeValde-
mar teria ido visitá-lo no prédio,
quando se deparou com o corpo
do homem suspenso por um co-
bertor. “Ao que tudo indica, o ho-
tel pertencia a parentes do acusa-
do”, afirmou o delegado-chefe da
6ªDelegacia de Polícia (Paranoá),
RicardoViana. Corporação traba-
lha comahipótesede suicídio.
Abalada, a família da empresá-

ria preferiu não conversar com a
imprensa.Nas redes sociais, a filha
deKarlapostouumahomenagem:
“Mãe, eu te falei,mãe. Por que vo-
cênãomeescutou?Euteamotan-
to.Quemvaibrigarcomigo?Quem
vaimechamardeencrenca?Opai,
que dor, pai.Mãenzinha”, lamen-
tou a jovem. O corpo de Karla foi
velado ontem, na Primeira Igreja
Batista do Paranoá e será sepulta-
do, hoje, emUruaçu (GO)—cerca
de191kmdeBrasília.

Combate
EmentrevistaaoCorreio,Thia-

go Pierobom, promotor doMinis-
tério Público doDistrito Federal e
Territórios (MPDFT) e pesquisa-
dor sobre violência contra amu-
lher, fala sobre o aumento no nú-
mero de casos emdecorrência da
pandemiadonovocoronavírus.
A cada hora, ao menos, duas

mulheres são vítimas de violên-
cia doméstica noDF. Entre janei-
ro e março deste ano, a SSP-DF
registrou 3.777 ocorrências desse
tipo. Enquanto nomesmo perío-
dode2020,onúmero foide4.158.

Apesar da redução de quase 10%,
opromotor observaque épreciso
se atentar ao aumento das autua-
ções em flagrante. “O registro fei-
to em delegacias, por exemplo,
realmente diminuiu, e podemos
atribuir isso à pandemia. Essa es-
tatística parece sinalizar que a
violência está diminuindo, mas
muitas das vítimas podem estar
com dificuldades em sair de casa
para registrar boletim. A pande-
mia gerou isolamento, proble-
mas financeiros, e tudo isso cria
um conjunto de oportunidades e
diminui a probabilidade damu-
lher empedir socorro”, frisou.

Ontem, o chefe do Executivo
local assinou um acordo para o
aplicativo Proteja-se. A ferramen-
ta integraemummesmoespaçoo
Disque 100 e o Ligue 180, e tam-
bém recebe queixas de agressão à
comunidade LGBT epessoas com
deficiência, por exemplo. Com is-
so, emvezdeesperar a comunica-
ção, por e-mail, doMinistério da
Mulher, da Família e dosDireitos
Humanos (da Família e dosDirei-
tosHumanos ), que era recepcio-
nada pela Polícia Civil e, depois,
encaminhada aos órgãos para in-
vestigação, agora, o governo po-
derá acessar diretamente o banco

de dados das denúncias para dar
seguimento ao atendimento. O
programa funciona 24h, todos os
dias da semana, e as denúncias,
feitas pormeio demensagem, in-
clusive anônimas, podem ser re-
gistradasaqualquermomento.
O DF recebe cerca de 20 de-

núncias diárias de violações de
direitos humanos. Em 2021, até
19 demaio, o da Família e dosDi-
reitos Humanos recebeu 2.735
denúncias de 10.234 violações de
Direitos Humanos noDF. Duran-
te o eventonamanhãdeontem, a
secretária de Justiça e Cidadania,
Marcela Passamani, reconheceu

Reprodução/Redes Sociais

PAULA CAVALCANTE,
coordenadora do projeto de Convi-
vência Ética do Colégio Sigma

Qual sentimento quando você
lê ou ouve uma notícia sobre
agressão àmulher, à criança, aos
idosos? Já parou para pensar so-
bre isso? Então, a partir daí uma
discussão pode ser necessária
dentro de casa, na escola, em al-
gummeio social: quais valores
são importantes para você? E por
que são importantes?
Quando falamos sobre valores,

nos referimos a uma temática tal-
vez pouco discutida, principal-
mente, com crianças, adolescen-
tes, jovens e, também, adultos. Fa-
lar sobre valor como algomoral e
nãomaterial é fundamental para
que possamos entender o que o
outro sentequandoédesrespeita-
do, injustiçado, exposto, excluído,
agredido.Oprimeiro contato com
valoresmoraisqueacriança temé
no seu núcleo familiar. A família
apresentaaelaas regras:oquepo-

de e o que não pode, o que deve e
oquenãodeve ser feito.Quandoa
criança passa a ter contato com
outras pessoas, esses valores são
colocados em conflito, é a diver-
gência de opiniões, e o que fazer
com isso?Qual aminha responsa-
bilidade social, cultural, moral
comisso?
Será que as famílias, quando

sabem de uma situação de des-
respeito que acontece com o fi-
lho, têm amesma postura quan-
do é com o filho do outro? Falar
sobre valores nunca foi tãoneces-
sário em todomeio social, porém
valores unilaterais distanciaram
ainda mais a sociedade de um
contexto mais justo, mais ético.
Somente a partir do diálogo, da
cooperação, do respeitomútuo é
que colheremos pessoas que se
relacionamde forma justa, empá-
tica e solidária comseuspares.
Entender a importância do

autoconhecimento, do conheci-
mentode grupo, alémde saber li-
dar com frustrações, saber como

falar em determinadas situações
são algumas das inúmeras atitu-
des que podemos colocar em
prática. Quando nos conhece-
mos, sabemos quais são nossos
limites, nossos sonhos, o que po-
demos alcançar sem ter quemal-
tratar o outro, sem julgar, sem
agredir ninguém para alcançar.
Infelizmente, com a pandemia,
além das milhares de mortes,
ainda precisaremos lidar com as
inúmeras sequelas sociaisqueela
está nos deixando. Pesquisas têm
mostrado o aumento significati-
vo de violência, principalmente,
no que diz respeito ao feminicí-
dio. Alémde se fazer um trabalho
formativo em casa, nas escolas, a
sociedade tambémprecisa saber
o que fazer quando há conheci-
mento de algo que pode ser con-
siderado simples, até se evoluir
para algo sério.
Para que a escola seja um am-

bienteharmônico eque contribua
coma formação de crianças e jo-
vens conscientes e capazes de ge-

renciarsituaçõesdeconflito,é fun-
damental incluir noplanejamento
das aulasmomentos que promo-
vamadiscussão, a leitura, a refle-
xãoeaproduçãodeatividades, in-
serindo no currículo escolar dis-
cussõesde temas relacionadosaos
direitos humanos, igualdade de
gênero, etnia, padrões de beleza,
empoderamento feminino. No
Colégio Sigma, esses temas são
trabalhados comos alunosnas ro-
das de conversas realizadas no
programadeConvivênciaÉtica.
A partir de leituras, análises e

discussões no coletivo, podemos
construir estratégias para aplicar
não só na escola, mas na vida so-
cial como um todo e, assim, tere-
mos uma sociedademenos ma-
chista, menos intolerante. Mas,
saiba respeitar as diferenças, en-
xergar que somos iguais legal-
mente, porém cada umcom suas
particularidades e não é por isso
que devemos desrespeitar, mal-
tratar as pessoas que são ou pen-
samdiferente denós.

que os casos aumentaramduran-
te a pandemia de covid-19. Uma
dasmedidas judiciais que tentam
coibir esses crimes é a concessão
de medidas protetivas, quando
umadeterminação judicial impe-
de que os agressores se aproxi-
memdas vítimas. Nesses casos, o
acusado pode ser monitorado
por tornozeleira eletrônica. Se-
gundo balanço do Tribunal de
Justiça doDistrito Federal eTerri-
tórios (TJDFT), neste ano, houve
2.258 pedidos da medida, até
março. Dessas, 1.838 foram con-
cedidas total ouparcialmente.

Denúncia

Para a secretária daMulher do
DF, Éricka Filippelli, ações como
o aplicativo Proteja-se ajudam
nessemonitoramento,mas não é
possível controlar, totalmente, a
violação dasmedidas protetivas
de afastamento. “A tornozeleira
em si, em tese, proíbe que ele al-
cance o espaço da casa e do tra-
balho dela (a vítima). São locais
fixos. O vácuo, a gente conseguiu
cobrir com o lançamento dessa
política do dispositivo (de segu-
rança) com a tornozeleira. Mais
do que isso, a gente não tem, é o
máximo que a gente pode chegar
no índice de proteção e controle.
Eu controlo quem já denunciou,
mas preciso criar canais para que
denunciem”, destacou.
O secretário de Segurança Pú-

blica, Júlio Danilo, explicou que
cerca de 100 agressores usam tor-
nozeleira eletrônica no DF, por
conta de agressão a mulheres.
Contudo, 11 estão incluídos no
Dispositivo deMonitoramento de
Pessoas Protegidas (DMPP), que
rastreiaasvítimaseemiteumaler-
taseoagressorestiverporperto.“A
gente começoucomoumprojeto-
piloto, comnúmero reduzido de
tornozeleiraseprotegidas, a inten-
çãoéqueagenteabarquetodosos
casos de forma progressiva até o
meiodoano”, finalizou.

Valdemar
Sobreiro Nogueira

» 46 anos

»NaturaldeSenhordoBonfim(BA)

» Desempregado

» Sem informações de filhos

Reprodução/Redes Sociais

Fonte: Secretaria de Estado de Segurança Pública do DF. Os dados demaio não foram contabilizados

Karla Pucci

» 47 anos

» Natural de Uruaçu (GO)

» Proprietária de uma funerária
no Paranoá

»Mãe de dois filhos

VIDAS EM JOGO
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VIOLÊNCIA / Casodebombeiroassassinadonosábadoacendeualerta sobreesse tipodecrime,porémdadosdaSecretariade
SegurançaPúblicamostramquedade57%nos índicesnosprimeirosquatromesesdesteanoemrelaçãoaomesmoperíodode2020

» PEDRO MARRA
» CAROL CINTRA

O
corpo do bombeiro mi-
litar José RaimundoGa-
briel de Carvalho, 55
anos, foi velado ontem

no Cemitério Campo da Espe-
rança de Taguatinga. Ele foi víti-
ma de latrocínio no sábado. O
caso chocou e acendeu o alerta
sobre esse tipo de crime. Apesar
disso, dados da Secretaria de
Segurança Pública do Distrito
Federal (SSP) mostram que o
DF teve redução de 57,8% no
número de vítimas desse crime
em comparação com os primei-
ros quatro meses de 2021 com o
mesmo período de 2020. Foram
oito vítimas no primeiro qua-
drimestre deste ano, contra 19
no ano passado. Os dados fo-
ram receberam última atualiza-
ção em 3 demaio.
De acordo como secretário de

Segurança Pública do DF, Júlio
Danilo Souza Ferreira, a diminui-
ção dos casos de latrocínio é re-
sultado da integração das forças
de segurança. “Realizamos diver-
sas ações combase nasmanchas
criminais enosdadosestatísticos,
com isso, direcionamos a atuação
das forças de segurança. A nossa

equipe estuda o comportamento
decada regiãodoDFe realizamos
umesforçomuitograndenocom-
bate aos crimes contra a vida,
principalmentepormeiodaOpe-
raçãoQuintoMandamento”.
Ontem, familiares eamigos fo-

ramaosepultamentoparasedes-
pedir do bombeiro. O sargento
José Raimundo de Carvalho era
militar da Reserva Remunerada
da corporação e estava lotado no
Centro de Formação e Aperfei-
çoamento de Praças (CEFAP),

unidade onde também atuou co-
mo instrutor. Em nota, o Corpo
de BombeirosMilitar do DF (CB-
MDF) lamentou amorte do sar-
gento.Deacordocomoórgão, Jo-
sé era militar da Reserva Remu-
nerada da corporação. “A corpo-
ração presta à família domilitar,
todo o apoio que é possível nesse
momento de dor”.
O crime ocorreu após o bom-

beiro, a esposa dele e a filha do
casal, de 3 anos, levaremuma so-
brinha até um ponto de ônibus

na Estação Furnas doMetrô, de
Samambaia Sul. Segundo infor-
mações da Polícia Civil do DF
(PCDF), omilitar reagiu a um as-
salto, e o suspeito tomou a arma
dele, atirou e fugiu.
Namesmanoite do crime, po-

liciais da 26ª Delegacia de Polícia
(SamambaiaNorte) prenderamo
suspeito na região. De acordo
com o delegado da unidade, Ro-
drigo Carbone, o suspeito sur-
preendeu a vítima comgolpes de
faca, roubou a arma e disparou os

tiros contra JoséRaimundo, fugin-
doemseguida.
Segundo o coordenador da

área de controle de armas do Ins-
tituto do SoudaPaz, Felipe Ange-
li, não há como avaliar pronta-
menteacondutadomilitar equal
o tipo de reação seria mais ade-
quada, porque esse tipo de situa-
ção parte do imponderável. “A
gente espera que omilitar tenha
sido bem treinado, pois faz parte
da própria função desse militar
avaliar o grau de uso da força pa-

ra repelir uma agressão injusta a
si ou a outro transeunte”, esclare-
ce o especialista.
Para Angeli, o caso demonstra

que, mesmo as pessoas treina-
das, que fazem uso constante de
armamento, como o bombeiro
que era também instrutor, po-
dem sofrer danos letais. “Esse re-
sultado, infelizmente, é comum.
Ou seja, pessoas que acham que
estão armadas e vão estar prote-
gidas, e o resultado é o contrário.
A própria arma é utilizada para
ferir oumatar a pessoa que acha
que estaria protegida. Esse ar-
mamento acaba sendo desviado
e sendo usado em crimes, pois
saiu desse militar e passou a in-
tegrar o arsenal de bandidos. Es-
sa ocorrênciamostra que a arma
de fogo é um excelente instru-
mentodeataque,masnãoébom
para defesa”, afirma.
O casomais recente de tentati-

va de latrocínio ocorreu nama-
drugada de ontem, noGama.Um
homem de 31 anos ficou ferido
após ser assaltado e, em seguida,
esfaqueado, emuma via pública.
OCorpodeBombeiros encontrou
a vítima comduas perfurações na
cabeça. A vítima foi levada para o
HospitalRegionaldoGama(HRG),
consciente eorientada.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

Fumouo
quê,Deputado
MarceloFreixo?

DeputadaBiaKicis
(PSL-DF)

SÓ PAPOS

SIGAODINHEIRO

R$ 948.000,00
É o valor estimado em

pregão eletrônico da Secretaria de Esportes
para contratação de empresa especializada
na confecção de 10.650 uniformes de
futebol de campo para asmodalidades
futebol amador e futebol de base.

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

Confira os números de
latrocínios no DF nos primeiros
quatromeses de 2020 e 2021

2021
Janeiro: 2
Fevereiro: 4
Março: 0
Abril: 2

2020
Janeiro: 7
Fevereiro: 5
Março: 7
Abril: 0

No detalhe

JoséRaimundodeCarvalho, 55 anos, foi velado ontemdemanhãnoCampodaEsperança de Taguatinga

Latrocínios caem em 2021
Ed Alves/CB/D.A Press

Amovimentação para a eleição do próximo
comando da OAB-DF é grande. A campanha já
começou?
A campanha, pelas regras eleitorais da

Ordem, começa emoutubro, 45 dias antes da
eleição, que ocorre na segunda quinzena de
novembro. O que se vê agora são
movimentações de pré-candidaturas, não
regulamentadas, algumas delas já
demonstrando o abuso do poder econômico e
boa dose de descompasso como cenário de
pandemia. Há inclusive quembusque fabricar
novos problemas para se viabilizar como
candidato, como se não bastassem as
dificuldades que temos gerenciado durante a
crise da covid-19.

Você vai concorrer à reeleição?
Nosso grupo dirige a OAB/DF até dezembro.

Teremos candidatura,mas não fechamos
quem será cabeça de chapa. Temos excelentes
nomes. Para nós, o fundamental é dar
continuidade ao projeto em curso, que tem
feito toda a diferença e oferecido alternativas
para a advocacia. Aliás, essa diferença nós
temos percebido em todas as esferas: na vida
da advocaciamilitante, que usa efetivamente
os serviços daOAB/DF em seu dia a dia e
tambémnos profissionais que antes sequer se
relacionavam com a casa e agora passam a
utilizar, por exemplo, a clínica PreCAAver ou o
plano de saúde exclusivo.

Na oposição, há pelomenos 5
pré-candidatos. Acredita eles que vão
conseguir encontrar a unidade?
Até agora não apareceu unidade, projeto

claro e identidade entre si. O que estamos
vendo são projetos pessoais, compromessas
muito vagas.Mas talvez consigam escolher um
nome único, porque são todos ligados ao GDF
e ao governador.

Qual é o peso do apoio do governador
Ibaneis Rocha a favor de umdos candidatos?
O governador Ibaneis é ex-presidente da

Ordem,mas nossa expectativa é que siga
cuidando doDF, que hoje enfrenta uma série
de crises: no sistema penitenciário, na saúde,
na educação, no transporte. A pandemia lhe
trouxemuitos desafios. A Ordem continuará
independente e participativa. É isso que a
sociedade espera de nós. Apoiar aquilo que é
do interesse da nossa população,mas criticar e
cobrar soluçõesmais adequadas para nossos
problemas. É uma ação impessoal.
Defendemos que aOrdemdeve ser

independente de políticos e de partidos, sem
cabresto.

Na última eleição, não houve acordo no grupo de
Ibaneis, e o candidato foi definido numa
votação. O candidato de Ibaneis era Cleber
Lopes, mas Jacques Veloso concorreu. Ibaneis
vai aceitar outro candidato ou candidata?
O governador é bastante pragmático. Ele

apoiará o nome que tivermais chances de
vitória. Foi assim na eleição passada. Nada
indica que será diferente agora. Os nomes que
surgiramno cenário, até agora, estão lutando
pelo apoio dele, o que escancara amistura
política que pretendem trazer para a Ordem.

Qual vai ser o principal tema de debate na
campanha?
A eleição será um embate entre o atraso e a

vanguarda da advocacia. Temos no nosso
grupo uma força de inclusão e democracia
colocando a Casa para trabalhar pela
advocacia. É a vanguarda. De outro lado, os
que queremque a advocacia trabalhe para os
interesses de uns poucos. Em todos os recortes
de discussão que vierem a ser tratados, é disso
que se trata: se queremos umaOAB/DF plural,
inclusiva e democrática como é hoje, ou uma
OAB/DF do atraso, voltada para poucos
privilegiados.

Hoje (dia 25/5) a OAB-DF completa 61 anos. Que
avanços para os advogados podem ser
comemorados?*
Noque tange aOAB/DFháavanços em todas

as áreas.Hoje a advocacia temacesso a serviços
desburocratizadospela internet a qualquer
tempoe temosnotícia que isso viabilizouo
homeofficeparamuita gentede 2020pra cá.
Destacomais umavez a incansávelCentral de
Prerrogativas, cujos efeitos práticos são inéditos
nahistória da casa e estabelecemumnovo
padrãodeproteção ao trabalhoda advocacia; os
programasde capacitação, comooCarreiras e o
CarreirasTec eo conteúdode alta qualidadeda
ESA/DF, que vemhabilitandomilhares de
profissionais para osnovosdesafios domercado;
a alta produçãode conhecimento legadapelas
nossasComissões, a quebradeparadigmas
sociais quepermite a inclusãode todos emuma
casamais aberta edemocrática; a reconstrução e
reabilitaçãode aparelhosque servemà
advocacia, comoas salas de apoio, nossa sede e
o clube, alémdadisponibilizaçãodenovas
subseções; programasde vacinação, planode
saúde, clínicaprópria... Ou seja, a lista é longa e
até o fimdoanoainda aumentarábastante.

ÀQUEIMA-ROUPA

DÉLIOLINSE
SILVAJÚNIOR
PRESIDENTE
DAOAB-DF

“Estouacionandoo
TCUparaque investigue
BiaKicisporusarverbade

gabinete,dinheiropúblico,para
disseminar fakenewssobrea
urnaeletrônica.Oobjetivoda
deputadaextremistaéatacaro

sistemaeleitorale tentar
promoverocaosem2022”

DeputadoMarcelo Freixo
(PSol-RJ)

Netinho: “Manifestação
pró-Bolsonaro foi surreal”
Umdos artistasmais engajados no governo Jair

Bolsonaro, o cantor Netinho participou no último domingo
damanifestação convocada pelos bolsonaristas na orla do
Rio. Acostumado a atrairmultidões em trios-elétricos na
década de 1990, o baiano acompanhou o ato demoto e
disse aoCorreio ter ficadomuito impressionado com a
participação dos cariocas. “Foi surreal. Não há como não
aceitar o fato de que Jair Bolsonaro é um fenômeno. Omais
belo de tudo é que todos que participaram estavammuito
felizes. Além de ter sido um grandemomento de
patriotismo e de amor à Pátria Brasil personificados na figura de Jair, foi ummomento de extrema
alegria”, afirmou. Netinho fez demoto todo o trajeto de cerca de 60 quilômetros, entre a Barra da
Tijuca, ZonaOeste, e o Aterro do Flamengo, na Zona Sul do Rio.

Monitoramento contra cepa indiana
Todos os passageiros que desembarcaremem

Brasília oriundos da Índia ouque tenhampassado
por conexões com indianos a bordo serão
monitorados. Foi o caso deumbrasileiro que
chegoudo exterior porGuarulhos (SP) e veio para
Brasília. A Secretaria de Saúde foi comunicado
peloMinistério da Saúde e tomouprovidências.
Ele está emquarentena por conta do risco de
contaminaçãopela nova cepade coronavírus da
Índia.Mas, por ora, o examedeunegativo.

Arquivo pessoal

Barbara Cabral/Esp. CB/D.A Press - 20/2/19 Ed Alves/CB/D.A Press - 20/5/21
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Pasta investiga caso de um passageiro que veio da Índia nomesmo voo que uma pessoa que estava com a infecção. Ele está em
isolamento; primeiro teste deu negativo, mas ele continuará em observação e passará por, aomenos, mais dois exames

A passagem dos 80 anos de Roberto
Carlos reavivou-me a lembrança de
uma série de canções inspiradas ou em
homenagem ao rei do iê-iê-iê. E, con-
fesso, que as criações mobilizaram ar-
tistas que admiro mais do que Roberto
Carlos. Pertencem à série as canções
que você fez paramim.
Na verdade, o alheado Roberto Carlos

surpreendeu a todos quando, em 1971,
período mais duro do regime militar,
compôs, emparceria comErasmoCarlos,
Embaixo dos caracóis dos seus cabelos,

pungente canção de exílio emhomena-
gemaCaetanoVeloso. Certo dia, Roberto
apareceu coma esposaNice emLondres,
na casa em que Caetanomorava. Pediu
um violão e cantou amúsica: “Você olha
tudoenada lhe faz ficar contente/Você só
deseja agoravoltarpra suagente”.
Chorei as tais lágrimas de esguichode

que falavaNelsonRodrigues quando ou-
vi amúsica. EabsolviRobertodeumasé-
rie de omissões e alienações. Caetano
devolveu a gentileza com Como dois e
dois igual a cinco, que expressava o sen-
timento de absurdo de ser apartado do
país que amava: “Tudo vaimal, tudo/Tu-
do é igual quanto canto e soumudo...”
CaetanoVeloso fez Força estranha,

uma dasmais lindas canções dedicadas
ao líderda JovemGuarda.Em1978,elees-
barrou emRoberto Carlos numcorredor

daTevê Globo e cada um se admirou da
jovialidade do outro, apesar dos cabelos
brancos. Roberto disse que os artistas vi-
vem emoutra dimensão do tempo. Foi o
mote para Força estranha: “Eu vi os cabe-
los brancos na fronte do artista,/o tempo
não pára e, no entanto, ele nunca enve-
lhece.../Por isso, esta forçame leva a can-
tar/Por isso, esta forçaestranhanoar...”
A geração pós-tropicalista de Sérgio

Sampaio e Zé Ramalho também foimar-
cada pelamúsica do rei do iê-iê-iê. O ca-
so de Sérgio Sampaio é muito interes-
sante. Ele nasceu namesma Cachoeiro
do Itapemirim de Roberto Carlos. Mas,
em certo sentido, Sampaio é o anti-Ro-
berto Carlos. Despontou de maneira
bombástica com o samba rasgado Eu
quero botar meu bloco na rua, umaespé-
cie de hinoda redemocratização.

Quando a música estourou, um as-
sessor transmitiu a Sampaio o pedido
paraquecompusesseumacançãonoes-
tilo do bloco para que Roberto cantasse.
Mas Sampaio não aguentou conviver
como sucesso e não conseguiu produzir
a encomenda.
E, para descarregar a angústia e a

frustração, ele compôsMeu pobre blues,
uma canção singela, visceral e dramáti-
ca: “Meu amigo, um dia eu ouvi maravi-
lhado/no radinho do meu vizinho seu
rockzinho antigo/foi como se alguma
bombahouvesse explodido no ar/todo o
povo brasileiro nunca mais deixou de
dançar/e desde aquele instante eu nun-
ca mais parei de tentar/mostrar meu
blues pra você cantar”.
Sampaio optoupor umcaminho inde-

pendente,masqueriaexperimentaropra-

zer de escutar a cançãona vozdeRoberto
Carlos:“eunãoprecisodesucesso/sóque-
ro ouvi-lo cantar/meupobreblues enada
mais/é tão simples...” Roberto bemque
podia tergravadoMeu pobre blues.
Zé Ramalho apresentou, pessoal-

mente, a canção Ondas, para Roberto
Carlos no Iate LadyLaura.Mesmoassim,
Roberto nunca gravou.Ondas se tornou
um sucesso na voz rascante de Fagner e
foi gravada por Ray Coniff. Mas eu prefi-
ro a interpretação apocalíptica do pró-
prio Zé Ramalho: “Quanto tempo temos
antes de voltarem/Aquelas ondas/Que
vieram como gotas de silêncio tão furio-
so/E se teu amigo vento não te procu-
rar/É porquemultidões ele foi arrastar.”
Esse rico diálogo comRoberto Carlos foi
interrompido pela música breganeja,
que gira em tornode simesma.

As canções
que você fez...

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem24demaiode2021

Obituário

PLANOPILOTO
Adamastor Alves Cordeiro, 89 anos
Alexandre Batista Rodrigues de Alencar,
33 anos
Antônio Luiz Alves Ferreira Freitas, 57 anos
Elias José de Albuquerque, 59 anos
Emanuel Augusto de Oliveira Serrano,
90 anos
Fernanda Souza Porto dos Santos,
32 anos
Geane Pereira Alves, 34 anos
Idelfonso Lourenço dos Santos, 86 anos
Jessé Resende, 77 anos
José Domingues dos Santos Junior,
58 anos

Maria Marlete de Souza Lúcio, 71 anos
Maria Oneide Fernandes dos Santos,
65 anos
Marlene Batista Gomes, 64 anos
Neide Jandre Fuly, 68 anos
Pedro Bezerra, 79 anos
Rubem Epaminondas Bezerra, 74 anos

TAGUATINGA
Bartolomeu Goncalves da Costa,
55 anos
Carmelita Marta de Oliveira,
83 anos
Carmita Marques Ferreira, 60 anos
Cleonice Santana Dourado, 51 anos

Edeildo de Holanda Cavalcante,
70 anos
Edith de Sousa Correa, 84 anos
Eunice Pereira da Paz, 52 anos
Francisca Teixeira Dias da Paz, 45 anos
Hilda Antônia Pires, 82 anos
Jose Raimundo Gabriel de Carvalho,
55 anos
Kinssiger Lopes Cabral, 44 anos
Laurentino Brito Siqueira, 51 anos
Maria Catarina do Nascimento,
85 anos
Maria Pereira da Silva, 94 anos
Marlice Souza de Jesus Silva,
61 anos

Paulo Henrique Primo de Araujo,
44 anos
Polyane Medeiros Montanini, 35 anos
Raul Gualberto Fernandes, 81 anos
Wyni Axel da Silva, 28 anos

GAMA
Henrique Cruz Dias, 41 anos
Lidiane Ferreira do Nascimento,
33 anos
Maria da Penha Silva, 58 anos
Reginaldo Norberto de Carvalho,
52 anos
Sônia Maria Coelho de Oliveira,
62 anos

Valdemar Carlos dos Santos, 50 anos
Wilson Aquino Falcão, 45 anos

PLANALTINA
Ailane Santos de Arcanjo Guedes,
41 anos
Eronildo Lopes de Farias, 62 anos
Maria Cristina Soares da Cruz, 52 anos

BRAZLÂNDIA
Raimundo Benedito Lima dos Santos,
55 anos

SOBRADINHO
Etelvina Maria de Jesus, 88 anos

Luiz Florentino de Mendonça,
94 anos
Melchiades Teixeira da Silva, 90 anos
Valério Cézar Perciliano, 54 anos

JARDIMMETROPOLITANO
Josefa Maria da Conceição, 81 anos
Elizângela Viana Machado, 42 anos
Felipe Barbosa de Almeida, 69 anos
Isabela Lima dos Santos Brito, menos
de 1 ano
Vera Neyde Beserra Soares, 60 anos
(cremação)
Glaydes Maria Ramalho Paula,
80 anos (cremação)

» SAMARA SCHWINGEL

Q
uatro dias após a cepa
indiana da covid-19 ser
confirmada no Brasil, o
Governo do Distrito Fe-

deralmonitora umcaso de possí-
vel infecção pela variante. Um
brasileiro, que mora na Índia,
veio à capital federal no mesmo
voo em que estava um dos infec-
tados confirmados no país. O
Centro de Informações Estratégi-
cas deVigilância em Saúde (Cie-
vs), ligado ao governo federal,
notificou a Secretaria de Saúde
local, quemonitora a pessoa des-
de então. O caso foi revelado pelo
chefe da pasta, Osnei Okumoto,
durante coletiva no Palácio do
Buriti, na tarde de ontem. O pri-
meiro teste, ontem, deunegativo.
De acordo com o secretário,

ele viajava sozinho no voo que ti-
nha como destino final Guaru-
lhos (SP). De lá, seguiu para oDF.
“Assim que tomamos conheci-
mento do caso, visitamos a pes-
soa e colhemos o material para
realizar o teste RT-PCR”, explicou
Okumoto. Ainda segundo o ges-
tor da Saúde, a pessoa está em
isolamento e, desde
quechegouaBrasília,
não teve contato com
nenhumoutromora-
dor da capital. “Ele
não apresenta ne-
nhum sinal ou sinto-
ma de infecção pela
covid, mas está em
monitoramento”,
completou.
Mesmo com o re-

sultado negativo do
primeiro RT-PCR, Osnei afirmou
que a pessoa seguirá em isola-
mento por mais duas semanas.
“Nesta sexta-feira faremos mais
um teste e, na próxima,mais um.
Ele só será liberado após este pe-
ríodo e se todos tiverem resulta-
dos negativos”, informou. Por
questões de segurança, o GDF
preferiu não divulgar dados pes-
soais da pessoa com suspeita,
nem onde ele está mantendo o
isolamento para, segundo repre-
sentantes do governo, evitar a ex-

posição do possível
infectadoepânicoem
quemmoraporperto.
O secretário daCa-

sa Civil do DF, Gusta-
vo Rocha, também
presente na coletiva,
fez questão de frisar
que, apesardasuspei-
ta, “aindanãohá indí-
cios da presença da
cepa indiana no DF”.

Segundo ele, assim que um caso
seja confirmado, as informações
serão divulgadas pelo GDF. O se-
cretário também afirmou que,
por enquanto, não se pensa na
criação de bloqueios sanitários
no aeroporto oumesmo nas ro-
dovias distritais. “O governador
está aguardando as informações
e dados técnicos da Secretaria de
Saúde para deliberar sobre essa
questão”, disse.
Segundo o secretário Osnei

Okumoto, o Laboratório Central

deSaúdePública (Lacen-DF) rea-
liza, a cada15dias, testagense se-
quenciamento genético para
identificar quais as variantes do
coronavírus estão em circulação
na capital federal. “Fizemoso tes-
te em 301 amostras e, dessas, 259
são da variante P1, conhecida co-
mo a deManaus. Não foi desta-
cado no restante das amostras se
havia o vírus indiano”, explicou. A
nota técnica desse estudo deve
ser publicada e divulgada ainda
esta semana.

Flexibilização

Tambémdurante a coletiva de
ontem, os secretários informa-
ram que o governador Ibaneis
Rocha (MDB) vai ampliar o horá-
rio de funcionamento das acade-
mias de ginástica e esportes. O
texto, que deve ser publicado no
Diário Oficial doDF de hoje, pas-
sará a valer imediatamente. A

mudança adiciona duas horas ao
limite, ou seja, os estabelecimen-
tos que, antes, funcionavam das
6h às 21h, agora, poderão funcio-
nar das 6h às 23h.
Porém, assim como o restante

das atividades em Brasília, as
academias deverão cumprir e
obedecer medidas sanitárias co-
modistanciamento social, usode
álcool em gel e máscaras. Além
disso, deverão respeitar o toque
de recolher, que segue em vigor
noDF,das0hàs5h.SegundoGus-
tavo Rocha, chefe da Casa Civil,
essa decisão de Ibaneis se baseou
na importância das academias
para a manutenção da saúde.
“Conforme o governador vem fa-
lando, as academias ajudam na
saúde da população; por isso, ele
decidiu ampliar o horário de fun-
cionamento”, explicou. Rocha
também afirmou que, atualmen-
te, a taxa de transmissão do coro-
navírus noDFestá em0,99.

Apesar da flexibilização das
medidas restritivas, a pandemia
segue ativa. Nas últimas 24h, o
DF registrou 899 casos e 17mor-
tes por covid-19. Dos óbitos, cin-
co ocorreram ontem. No total,
399mil pessoas já foram infecta-
das pela doença e 8.483 morre-
ram. Com a atualização, a média
móvel de casos chegou a 830, va-
lor 4%menor que há 14 dias. Já a
mediana de mortes está em
19,71, cerca de 48% menor que
há duas semanas.

Vacinação

Para esta semana, oDFaguar-
da receber uma nova remessa de
vacinas contra a covid-19. OMi-
nistério da Saúde ainda não di-
vulgouoquantitativo nemades-
tinação das doses, mas a expec-
tativa do GDF é de que elas che-
guementre quinta e sexta. Atual-
mente, podem se vacinar, sem

agendamento, idosos com 60
anos ou mais. Pessoas com co-
morbidades a partir de 30 anos e
profissionais de saúde devem
aguardar a abertura de vagas pa-
ra agendamento. Professores e
funcionários da educação são
vacinados por etapas e, neste
momento, apenas os que atuam
em creches são alvo da campa-
nha e devemaguardar a chegada
de mais doses para a continui-
dade da imunização.
Até o momento, o DF rece-

beu mais de 1 milhão de doses
e aplicou 595 mil como D1 (pri-
meira dose) e 305,9 mil como
D2 (segunda dose). Ontem,
4.731 pessoas receberam a pri-
meira aplicação e 3.076, o re-
forço. Segundo o portal de
transparência da Secretaria de
Saúde, o total de pessoas vaci-
nadas com a D1 representa
25,77% do atual público-alvo
da campanha de imunização.

Saúde monitora cepa indiana
Hoje, às 9h30, o GDF
entregará a estrutura do
Hospital de Campanha de
Ceilândia, o último dos três
anunciados no início de
março como forma de
combate à covid-19. A
expectativa é de que, após a
inauguração, a unidade
comece a receber pacientes.
O hospital, localizado na
Escola Parque Anísio
Teixeira, conta com 100
leitos hospitalares com
suporte ventilatório
pulmonar e terapia renal
substitutiva beira-leito.

Hospitalde
campanha

GDFaguarda a chegada de novas vacinas nesta semana; ontem, 7.807 doses foramaplicadas

Carlos Vieira/CB/D.A Press



Mega-Sena sorteia
amanhã R$ 80 milhões

LOTERIAS / Prêmio acumulou pela sexta vez consecutiva. O resultado será
anunciado em transmissão ao vivo, às 20h, desta quarta-feira nas redes sociais da Caixa

» PEDRO MARRA

A
cumulada pela sexta vez
seguida, a Mega-Sena
pode premiar, amanhã,
o jogo vencedor em até

R$ 80 milhões. O sorteio do
concurso 2375 terá transmis-
são ao vivo, às 20h, nas redes
sociais da Caixa Econômica Fe-
deral, no Espaço Loterias Cai-
xa, em São Paulo (SP). Os apos-
tadores podem tentar a sorte
até as 19h nas lotéricas creden-
ciadas ou pela internet.
O prêmio vem sendo acumu-

ladodesdeo concurso 2369, reali-
zado em 6 demaio, quando a re-
compensa era de R$ 20milhões.
De lá para cá, a bolada aumentou
progressivamente: R$ 27milhões,
R$ 33 milhões, R$ 40 milhões,
R$ 48 milhões, chegando aos
R$80milhõesdopróximosorteio.
No último concurso, 2374, 125

pessoas acertaram cinco núme-
ros da Mega. Cada uma ganhou
mais de R$ 35 mil. Com quatro
acertos, 8.177 apostas vencedo-
ras levaram R$ 771,87 para casa.
Os sorteios são realizados duas
vezes por semana, às quartas e
aos sábados.Aapostamínima,de
6números, custa R$ 4,50.

Apostas

Além de poder escolher entre
6 a 15 números no volante, é
possível deixar que o sistema es-
colha os números, na opção Sur-
presinha.Há,ainda,aTeimosinha,

sistema em que é possível con-
correr com a mesma aposta por
dois, quatro ou oito concursos
consecutivos.

Morador da 204 Sul, o servi-
dor público Jeziel Moutinho, 59
anos,dizquecostumafazerduas
apostas: uma com as mesmas
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CAPITAL S/A
QUANDO A ALMA ESTÁ FELIZ, A PROSPERIDADE CRESCE, A SAÚDEMELHORA, AS
AMIZADES AUMENTAM. OMUNDO EXTERIOR REFLETE O UNIVERSO INTERIOR.

SAMANTA SALLUM

MahatmaGandhi

Padre cria a
pastoral do

empreendedor
e lança livro

Ser de Deus é rentável?O poder da fé na vida do
empreendedor é o livro que frei Rogério Soares

acaba de publicar para ser referência espiritual a
pequenos e grandes empresários que enfrentam os

desafios na pandemia. Há 10 anos, ele incluiu o
atendimento a empreendedores na lista de

prioridades às quais se dedica. A iniciativa levou à
criação de uma pastoral presente emmais de 70

cidades de todo o país. O lançamento foi na
semana passada com a presença de vários
empresários e tambémdo secretário de

Economia doDF, André Clemente.

Algo alémde lucro

O frei, da Paróquia Sagrado Coração de Jesus, na 615
Sul, aponta a importância do empreendedorismo
como alternativa para combater a pobreza e garantir
dignidade. Ele tem o intuito de apoiar empreendedores
que creemna existência de algo que vaimuito além do
lucro. “Acredito em empresas altamente lucrativas e ao
mesmo tempo em empreendedores tementes a Deus,
uma coisa não exclui a outra, nemdeve”, pontua.

CNI investe na aceleração corporativa
Para dar suporte ao setor industrial brasileiro dentro do cenário de rápidas

mudanças da nova economia, a ConfederaçãoNacional da Indústria (CNI) trouxe a
Cotidiano Aceleradora de Startups para uma rodada de consultorias e práticas que
apoiarão o direcionamento de produtos da área de inovação.

Soluções na era digital

ACotidiano usou todo seu
know-how com startups na
orientação da adoção de

metodologias para solução de
problemas na era digital. Como
as startups são ummar de boas
ideias e inovação,muito do que
já é feito por elas tambémpode
servir para grandes empresas e

indústrias. Esse apoio é
chamado de aceleração

corporativa. Para André Fróes,
CEO da Cotidiano, organizações

acertam ao preparar suas
equipes para a nova

realidade domercado.

Meitools

Umexemplo da importância do processo foi amaturação de uma ferramenta
interna usada pela CNI chamadaMeitools. Os consultores ajudaram amelhorar o
produto já criado pela entidade. O projeto durou 12 semanas e envolveu 16
profissionais. AMEI (Mobilização Empresarial pela Inovação)Tools é uma ferramenta
que fornece informações sobre tudo que há demais inovador nomercado, promove o
networking entre parceiros, além de dar suporte às empresas e iniciativas de pesquisa
impactadas pela crise provocada pela covid-19.

Remodelagemde
negócios na pandemia
O Instituto Federal de Brasília (IFB) recebe

até hoje inscrições demicro, pequenas
empresas emicroempreendedores
individuais para participaremdo programa
“IFMais Empreendedor”, totalmente
gratuito para a remodelagemde seus
negócios, considerando os impactos da
pandemia emdiferentes setores.

LimãoLimonada

As atividades serão em
formato de consultoria e

oficinas, e o programa conta
com sete propostas para
seleção do empreendedor:
“Marketing éTudo”, “Limão
Limonada”, “Acelera”,

“Estratégico”, “Help”, “Manter”
e uma específica para
resíduos sólidos.

Inscrições

Oprograma do IFB atenderá até
cinco empresas, com início das
atividades em junho de 2021 (duração
de seismeses), com exceção do
projetoMarketing éTudo, que não
haverá limite de vagas. As inscrições
devem ser feitas pormeio do
formulário digital disponível em
https://form.jotform.com/2114172014720
39. Informações emwww.ifb.edu.br.

samantasallum.df@cbnet.com.br

Semanaserámais frianoDF

CLIMA

» CAROLINE CINTRA

Após dias de calor em todo
o Distrito Federal, a tempera-
tura deve cair nesta semana,
de acordo com o Instituto Na-
cional de Meteorologia (In-
met). Quem precisar sair de
casa deve se precaver e tam-
bém levar os guardas-chuvas.
Hoje, o céu ficará nublado e há
previsão de chuvas em áreas
isoladas da capital. A mínima,
de 14ºC, deve ser registrada
entre a madrugada e as pri-
meiras horas da manhã. A má-
xima deve ficar em 29ºC, no
períodomais quente do dia.
O meteorologista Cléber

Souza fala sobre a chegada e
permanência do frio na capital
federal. “Há uma frente fria vin-
da da região Sudeste, passando
pelo Centro-Oeste e trazendo
essas temperaturas mais bai-
xas”, explica.Como frio e a timi-
dez do sol, especialmente du-
rante amanhã, a umidade rela-
tiva do ar subiu. Hoje, ela varia
entre 95% e 40%. Na última se-
mana, o índice chegou a 25%,
quando o Inmet emitiu um avi-
so de estadode atenção.
Mesmoqueaprevisãoparaos

próximosdias seja demais frio, o
recorde da semana passada não
serábatido.Naquinta-feira,oDF

registrou amadrugadamais fria
do ano, commínima de 8,7ºC,
emPlanaltina. A queda ocorreu
devidoaumamassadear fria su-
bártica— clima caracterizado
por invernos longos—, favoreci-
da pela baixa umidade de ar ca-
racterísticas da regiãonessa épo-
ca do ano. “A passagem dessa
massa de ar fria, vinda do Rio
Grande do Sul, não atingiu todo
o continente; foi umapassagem
rápida. Sendo assim, amínima
nos próximos dias fica em torno
dos16ºC.Nãodevechegaramui-
tomenos que isso”, destacou o
meteorologista.

Mercadoaquecido

Gerente de uma loja de ca-
ma, mesa e banho do Boule-
vard Shopping, na Asa Norte,
Nilce Rodrigues explica que a
procura por edredons cresceu
bastante desde o início de
maio. “Com o Dia das Mães e
os diasmais frios, tivemos uma
melhora nas vendas, cerca de
50% de crescimento em rela-
ção ao mesmo período do ano
passado. A nossa expectativa é
de que, caso o frio chegue de
vez, as vendas continuem em
alta”, acredita.

(ColaborouEdisHenriquePeres)

Gerente de uma loja de edredons, Nilce Rodrigues comemora o frio

Apostadores podem tentar a sorte até as 19h de amanhã nas lotéricas ou pela internet

dezenas de sempre, com dias
de nascimento de algumas pes-
soas da família, e outra pela
Surpresinha. “Eu usaria a maior
parte do prêmio para criar uma
empresa, para trabalhar em al-
go próprio e que eu acredito,
que é a administração de con-
domínios”, projeta.
Os prêmios de apostas vence-

doras realizadas no Portal Lote-
rias Caixa ou no aplicativo Lote-
rias Caixa, cujo valor líquido do
jogo seja de até R$ 1.332,78 (bru-
todeR$1.903,98), poderão ser re-
cebidos em qualquer agência ou
unidade lotérica. A pessoa tam-
bém pode escolher a transferên-
cia peloMercadoPago.

» Acesse loterias.caixa.gov.br

» Clique em Loterias Online,
no topo da página

» Escolha a opção de jogo

» Faça o cadastro, informando
o CPF. É necessário usar
cartão de crédito

» É possível apostar nomínimo R$ 30 e
nomáximo R$ 945, por dia

» O portal oferece a opção de apostar
com números aleatórios gerados
pelo sistema das Loterias,
a chamada Surpresinha

» A plataforma não permite bolões

Pela internet

FFoonnttee:: Caixa Econômica Federal

Fotos: Carlos Vieira/CB/D.A Press

Embusca de prosperar

Numa linguagem simples, o texto recorre a passagens
bíblicas paramostrar a sabedoria de empreender com
segurança e pés no chão. Ao longo dos capítulos, o autor
responde a perguntas frequentes que fazemparte da rotina de
quemdecide abrir umnegócio: ganhar dinheiro, lucrar,
prosperar, é deDeus? Como aliar bem-estar, felicidade e
valores com lucratividade? Deus espera demim a
multiplicação daquilo que Eleme concedeu?

Participação em live

Amanhã, às 16h, o frei Rogério participa de uma live sobre
o livro e a pastoral, que tem tambémuma escola de
empreendedorismo. O evento foi organizado especialmente
pela Câmara deMulheres Empreendedoras da Fecomércio no
DF. É para todos, independentemente da religião, pois a
mensagem está baseada no cristianismo. O livro é da Editora
Angelus e pode ser adquirido pelo site da Livraria Loyola.

Arquivo Pessoal

Divulgação
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Celebração ao
continente africano

» CIBELEMOREIRA

U
ma das principais raízes brasileiras ga-
nha destaque nesta semana com uma
programação intercultural que celebra
o Dia da África. O evento promovido

pela Associação dos Estudantes Africanos (AEA)
daUniversidadedeBrasília (UnB) expõeaplura-
lidadedo continente comumasérie depalestras
on-line ministradas por estudantes nativos. A
ideia é mostrar para o público a riqueza e a di-
versidade cultural e histórica de países africanos
pela ótica de quem veio de lá. Os debates estão
sendo transmitidos ao vivo pelo canal noYoutu-
be (Estudantes Africanos) e conta com espaço
aberto para a interação com perguntas. A pro-
gramação segue até sexta-feira, com a divulga-
çãodenovepaíses daÁfrica.
Para Chouraqui SergeTiaboua, 32 anos, estu-

dantede relações internacionais daUnBe secre-
tário-geral da AEA, este é ummomento que os
universitários africanos têm paramostrar a sua
cultura. “Não há ninguémmelhor para falar so-
bre aÁfricadoqueospróprios africanos.Duran-
te os debates, vamos apresentar para a comuni-
dade acadêmica e para a população em geral
quem somos, de onde viemos. Os pontos fortes
e fracos de cadapaís”, explica o graduandoque é
oriundodaCosta doMarfim.
Esta é a terceira edição da Semana da África

promovida pela AEA que conta com a parceria
da Secretaria de Assuntos Internacionais (INT)
do Centro de Convivência Negra (CCN) e do
Núcleo de Estudos Afro-Brasileiros do Centro
de Estudos Avançados Multidisciplinares
(Neab/Ceam) da UnB. Neste ano, em razão da
pandemia da covid-19, o evento ocorre, inteira-
mente, de forma virtual. “Nos anos anteriores, a
programação era mais extensa com desfile de
moda africana, degustação da culinária africana
e vivência cultural. Nesta edição, em respeito aos
decretos e protocolos de prevenção à covid-19,
limitamos só nos debates on-line”, afirma. Ao
todo, nove países serão abordados na Semana
da África, compalestras de umahora cada.
Chouraqui SergeTiaboua destaca que o semi-

nário contribui para a desmistificação de esterió-
tipos africanos. “Essa troca cultural ajuda a dimi-
nuir os preconceitos e proporciona umamaior
inclusão social, alémde explicar a cultura africa-
na”, pontua o costa-marfinense. De acordo com
Chouraqui,oBrasil temagregado—deformapo-
sitiva—cada vezmais elementos da cultura afri-
cana. “Atualmente, temos aKizomba, umadança
da Angola que tem feitomuito sucesso entre os
brasileiros.Ovestuário,comosvestidosecamisas
coloridas, as pulseiras de couro e de tecido. E as
tranças que têm, cada vezmais, ganhado desta-
que”, enumera o universitário quemora noBrasil
há cinco anos. Sobre os elementos da Costa do
Marfim, que é visto entre o dia a dia dos brasilei-
ros, Chouraqui ressalta a culinária como cuscuz
de farinha demandioca (atiekie) e a banana frita
(aloco)queémuitousadanopaísdeorigem.

Herança

Após-graduada emGestão de Políticas Públi-
casdeGêneroeRaçadaUnB, JocelineGomes, 33,
ressalta que o legadodos descendentes africanos
está em todosos aspectosdo cotidianobrasileiro.
“Temuma frase que eu costumo falar, não sei de
quemé,mas representamuito isso. ‘Portugal co-
lonizou oBrasil,mas a África civilizou oBrasil’. O
idioma, o traço físico, a cultura. O legado cultural
artístico de deve em grande parte ao continente
africano. Se não fossemos africanos, que vieram
parar, aqui, em condição de violência, não existi-
ria o Brasil”, argumenta a tambémpesquisadora
emdanças afro-brasileiras pelaUniversidade Fe-
deral daBahia (UFBA).
“Mãos pretas que construíram o Brasil e, até

hoje, não são valorizadas. O nosso país deve
muito aos povos africanos, e datas como a de
hoje são importantes para ressaltar a abundân-
cia da África”, afirma Joceline. Para ela, a África
precisa sair desse lugar demiséria que é sempre
retratada. “Como falar que o pai da trigonome-
tria é grego, se, antes, já existiamaspirâmidesdo
Egito? Existemuita riqueza que a gente não tem
acesso, pelo sistema racista. E só as pessoas que
moram lá que podem falar compropriedade so-
bre essa cultura”, destaca.
Na avaliação de Joceline, o tambor africano é

umdos grandes legados. “Está presente em todas
as formas demanifestação cultural. No tambor-
zãodo funk,nosamba,nacapoeira,no jongo,nas
religiões dematriz africana. Essa célulamínima é

a maior contribuição da África no nosso país. Co-
modizoEmicida: ‘tudoque tocaé tambor, e tudo
que tocaéde lá’”, defende.

Culinária
Umdos primeiros restaurantes de culinária

africana em Brasília, está localizado na Quadra
412 da Asa Sul. O Simbaz—Culinária Afro e Bar,
resgata os sabores de 20 países da África pelas
mãos do chef nigerianoChidera Ifeany, 32. O es-
paço, inauguradoemagostode2017, é resultado
de um sonho antigo de Chidera que veio para
Brasília em 2014, para ser o
cozinheiro oficial da delega-
ção da Nigéria na Copa do
Mundo. “Depois da Copa do
Mundo, eu tive essedesejode
criarmeu próprio restauran-
te, mas muitas pessoas di-
ziam que não ia dar certo e
acabeinão levandopara fren-
te pormedo. Em2017, resolvi
seguir commeu sonho, e es-
tamos até hoje abertos”, con-
ta o chef nigeriano.
O lema do Simbaz é

Hakuna Matata, que signifi-
ca “tudo vai dar certo”. E
tem dado para Chidera, que
tem orgulho do espaço que
criou. A referência ao conti-
nente africano está por toda
a parte do estabelecimento,
desde a decoração até o car-
dápio, que traz nomes de
deuses africanos e de mon-
tanhas da África nos pratos.
“Antes da pandemia, no
nosso espaço, tinha apre-
sentação de danças africa-
nas e aula de iorubá — lín-
gua falada na Nigéria. Com
a crise sanitária, as ativida-
des foram suspensas, e es-
tamos apenas com o restau-
rante aberto para almoço e
jantar, além do delivery”,
explica Chidera.
Para ele, o 25demaio é es-

pecial. “Traz uma representatividademuito im-
portante para a gente. Marca a libertação da
África e é celebrado comounidade africana. Co-
nhecendo a riqueza, é o dia que a gentemostra
a nossa cultura”, ressalta. O Simbaz fica aberto
de terça-feira a sábado, das 12h às 23h e, no do-
mingo, das 12h às 17h.

Mostradecinema
O institutoNicho 54 atua no desenvolvimen-

to de carreira de profissionais negros no audio-
visual e promove, entre 4 e 13 de junho, a mos-
tra on-lineAmérica negra: Conversas entre as ne-
gritudes latino-americanas. Com acesso gratui-
to, a programação conta com a exibição de 35
filmes de 10 países diferentes, divididos entre
ficções, documentários e obras experimentais.
A seleção contempla produções desenvolvidas
ao longo dos últimos 20 anos, que convidam o
público a mergulhar num imaginário cinema-

tográfico racial em territó-
rios da América Latina.
Os filmes serão exibidos

na plataforma exclusiva
www.sala54.com.br. Cada tí-
tulo ficará disponível para
acesso por 43 horas, a partir
da data de estreia no site. “A
programação convida o pú-
blico a fazer um ‘mochilão’
cinematográfico pela Améri-
ca Latina, tendo a negritude
como acompanhante privi-
legiada dessa jornada. Esta
mostra possibilita que a pla-
teia acesse manifestações
culturais da diáspora e para-
lelos entre as experiências de
racismoeresistênciaàopres-
são na América Latina”, ex-
plica Heitor Augusto, co-di-
retor do Nicho 54 e diretor
curatorial damostra.
Hoje, o doutor e mestre

em Linguística pela Univer-
sidade de Brasília, André
Lúcio Bento lança o site
www.baobabrasil.com, que
reúne todo o material de
pesquisa relacionado às ár-
vores baobás. “Quando eu
fiz a minha pesquisa sobre
os baobás, tudo estavamui-
to disperso. Então, resolvi
reunir, em um só lugar, tex-
tos acadêmicos, reporta-
gens e fotografia dos bao-

bás, como uma forma de auxiliar quem queira
saber mais sobre a planta de origem africana”,
destaca. A data foi escolhida em homenagem
ao Dia da África. “Lançar o site sobre um pro-
duto muito importante para a cultura negra
no dia 25 demaio,marca simbolicamente esse
legado”, ressalta.

OODDiiaaddaaÁÁffrriiccaa,,2255ddeemmaaiioo,,éé ccoommeemmoorraaddoo ccoommuummaa sseemmaannaa ccuullttuurraallnnaaUUnniivveerrssiiddaaddeeddeeBBrraassíílliiaa..EEssttuuddaanntteess

aaffrriiccaannooss ccoommppaarrttiillhhaamm ffaattoossddoossppaaíísseessddeeoorriiggeemmeemmuummeevveennttoo ttoottaallmmeenntteeoonn--lliinnee..SSiittee ccoommoommaappeeaammeennttooddee

bbaaoobbáássnnooDDFFeessttáánnooaarr..AAáárrvvoorreeééuummddoossggrraannddeess ssíímmbboolloossddoobbeerrççooddaahhuummaanniiddaaddee

SemanadaÁfrica
PPlluurraalliiddaaddee ddee uumm ccoonnttiinneennttee úúnniiccoo

25demaio

Samuel Milambu e Junior Musafiri
falam sobre o Congo às 11h

26demaio

Rodolfo Cabral fala sobre a Angola às 11h

26demaio

Ariana Rodrigues fala sobre
Cabo Verde às 15h

27demaio

Darel Mavoungou fala sobre
Congo Brazzaville às 11h

27demaio

Jeff Batista e Diocleciana Cá falam
sobre Guiné-Bissau às 14h

28demaio

Gedeon Chabi e Yann Amoussou
falam sobre Benim às 10h

28demaio

Mustafa Gnandi fala sobre Togo às 15h

É possível visitar os baobás de Brasília por
meio do site desenvolvido pelo professor
André Lúcio:www.baobabrasil.com

Chidera Ifeany, 32, abriu, em2017, um
restaurante especializado na gastronomia
de 20 países africanos
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Desligamentos
programados
deenergia
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CURSOS

Língua inglesa
Com experiência no exterior, o pro-
fessor Francisco H. de Paula ensina
inglês paraalunos iniciantes eavan-
çados. As aulas incluem apostilas e
saem por R$ 50 a hora, para um es-
tudante, ou por R$ 80, para duas
pessoas. Informações: fpau-
la2@hotmail.com ou 9 9934- 0926.

Matemáticabásica
O professor Roberto Soares oferece
curso de matemática básica, portu-
guês e redação com professora es-
pecializada com foco em concursos
e aulas de reforço e acompanha-
mento. O preparatório conta com
apostila didática e aulas individuais
on-line e presencial. Forma de pa-
gamento a combinar. Valor: R$ 150.
WhatsApp: 9 9687-0441.

Mercadoprofissional
A Kroton disponibiliza — gratuita-
mente e em plataforma digital —
conteúdos sobre o mercado de tra-
balho, histórias de sucesso de pro-
fissionais de diferentes carreiras e
dicas de executivos para se dar bem
em processos seletivos. Para confe-
rir o material, acesse: canalconec-
ta.com.br.

Português
O curso Língua Portuguesa Sem
Complicações destina-se a interes-
sados em estudar os aspectos do
idioma que mais causam dúvidas.
As aulas abordam temas como
competência comunicativa, dificul-
dades mais comuns e regras de
acentuação gráfica. Informações:
bit.ly/2MoyuOO.

Psicanálise
O Instituto Brasileiro de Estudos do
Inconsciente (Ibei) promove o curso
de aproximação teórica da psicaná-
lise Falando de Freud. As aulas in-
cluem quatro encontros virtuais,
por vídeo, e contarão com leituras e
discussões sobre trechos da obra do
psicanalista. Inscrições somente pe-
lo WhatsApp: 9 9225-3849.

Revisão textual
Professor universitário há mais de
20 anos, José Geraldo oferece servi-
ços de revisão e correção para tex-
tos literários, acadêmicos ou escri-
tos diversos, como livros, pesquisas,
coletâneas, trabalhos de conclusão
de curso, além de traduções para
português e inglês. Informações: 9
9416-0404 ou pelo e-mail textos.re-
visart@gmail.com.

SaúdeEaD
A Unidas (União Nacional das
Instituições de Autogestão em
Saúde) lançou a sua plataforma

MÁXIMA

95%
MÍNIMA

40%

de ensino a distância: o Campus
Unidas. Até dezembro de 2021, de-
vem ser disponibilizados, pelo me-
nos, 20 cursos diferentes, todos
on-line e com certificado digital,
além de capacitações gratuitas,
em breve. Confira a lista completa
de cursos com inscrições abertas
e outras informações no site ht-
tps://campus.unidas.org.br/ Con-
tato: (11) 9 7419-5753 / E-mail:
campus@unidas.org.br.

OUTROS
Atendimentopsicológico
Um grupo de psicólogos disponi-
biliza, voluntariamente, escuta e
acolhimento a profissionais do
Sistema Único de Saúde (SUS), da
assistência social e da segurança
pública do Distrito Federal. A ini-
ciativa surgiu por causa da crise
do novo coronavírus e inclui aten-
dimentos clínicos on-line. Para
agendar, basta entrar em contato
pelo WhatsApp: 9 8118-6296. Fa-
lar com Rubens Bias.

LuzemMovimento
Quem não se inscreveu até o final
de fevereiro, também pode ter
acesso gratuito ao conteúdo gra-
vado do curso on-line Luz em Mo-
vimento, ministrado por Moisez
Vasconcellos, lighting designer
especialista em criar projetos de
iluminação cênica. O curso, com
tradução em libras, é recomenda-
do para pessoas com mais de 16
anos e que tenham noções de in-
formática. Acesso pelo canal do
YouTube Luz em Movimento: ht-
tps://www.youtube.com/c/Lu-
zemMovimento.

Kung fu
A Escola de Kung Fu Shao Lin Nor-
te de Brasília iniciou o ano em
uma nova sede, na 704/705 Norte,
e a professora Marcia Vasconcelos
convida a todos os interessados a
conhecer as atividades. As aulas
de kung fu tradicional, boxe chinês
e tai chi ocorrem pela internet e
presencialmente — com número
limitado de alunos, adoção de
procedimentos de higienização da
sala e de equipamentos, além de
obrigatoriedade do uso de másca-
ras. Informações: www.shao-
linbsb.com.br.

CidadãoEmpreendedor
O Instituto Eu Ligo, em parceria com
a Secretaria de Estado de Empreen-
dedorismo do Distrito Federal, está
novamente com inscrições abertas
para o curso de extensão “Cidadão
Empreendedor”. As inscrições po-
dem ser feitas on-line pelo site ht-
tp://cursosgratuitos.bsb.br/em-
preendedorismo/inscricao/. As au-
las começam em 7 de junho. Para
mais informações: 9 9514-5259.

Estágio
O Centro de Integração Empresa-
Escola (CIEE) está com processo
seletivo aberto para estudantes in-
teressados em estagiar na Caixa
Econômica Federal. A oferta con-
templa alunos do ensino médio
(regular e EJA), do ensino técnico e
de nível superior, dos cursos de ar-
quitetura e urbanismo, direito e
engenharias. As inscrições podem
ser feitas no site do CIEE:
ciee.org.br, até 31 de maio.

Lendasdacapital
Os jornalistas Daniel Zukko e Vi-
viane Costa estão homenageando
a cidade com a série Era Uma Vez
Brasília – As Novas Lendas da Ca-
pital. São quatro episódios em for-
mato de desenho animado que
dão vida a alguns “contos” e “cau-
sos” da cidade, e misturam fatos
históricos com fantasia. Os vídeos
estão disponíveis nos canais do
@minhabrasilia, @vivicosta_ofi-
cial, @brasiliashopping, @sindile-
gis e @clarobrasil.

Livesde inglês
Aulas de inglês em tempo real na
Giles Online. Por meio de aulas vir-
tuais, os alunos têm a oportunidade
de se tornarem bilíngues sem sair
de casa. Interação com professores
e colegas de turma durante os en-
contros virtuais. Inglês para concur-
sos e turmas de conversação. Matrí-
culas abertas para cursos regula-
res. Três aulas gratuitas. Informa-
ções: 9 8625-5298 ou www.insta-
gram.com/ciistgiles.

Voodebalão
Entre os vários atrativos turísticos
de Pirenópolis, a cidade passa a
oferecer voos de balão ao nascer
do sol. A novidade conta com dife-
rentes pacotes e serviços, que in-
cluem passeios de 45 minutos a
uma hora de duração, em altitudes
de até 1 mil metros. Os preços va-
riam de R$ 690 a R$ 980 por pes-
soa. Alémdo voo no segundomaior
balão do Brasil, vindo de Boituva
(SP), alguns dos tíquetes incluem
taça de espumante, café da manhã
na Pousada Villa do Comendador e
fotos ou vídeos registrados com
uso de drone. Informações e reser-
vas:@voedebalaoempiri. 40
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TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.
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grita geral

O tempo emBrasília

ASANORTE

DESCASO COM PARQUINHO
O abandono do parquinho daQuadra 408Norte incomoda osmoradores da região. A

presidente da associação demoradores da quadra, Renata Florentino, de 36 anos, entrou
em contato comoCorreio para reclamar da situação e pedir uma solução para o problema,
que existe hámais de um ano. “O parquinho continua oferecendo risco para as crianças. Os
brinquedos estão bemdanificados e o local está tomado por cupinzeiros e formigueiros
dentro dasmadeiras e do gramado. Quando é que vão arrumar o alambrado e retirar os
brinquedos quebrados que oferecem risco?”, questionou amoradora.

» A Administração Regional do Plano Piloto respondeu que reitera as informações
fornecidas no mês passado para a coluna: que as reformas de parquinhos infantis
aguardam o encerramento do processo licitatório da Novacap.O órgão informou
também que realizou um diagnóstico situacional da capacidade instalada dos mais
de 254 parquinhos infantis implantados no Plano Piloto.“A administração está na
fase de captação dos recursos orçamentários necessários para a substituição gradual
desses equipamentos de lazer e recreação”, alegou.A Companhia Urbanizadora da
Nova Capital do Brasil (Novacap) esclareceu que a licitação foi concluída.“As atas de
registro de preço estão vigentes aguardando recursos para realizar a contratação e
iniciar as manutenções”, disse.

GAMA

PROBLEMAS DE ENERGIA
A estudante Geyseanne Renato, 29 anos, entrou em

contato com a coluna Grita Geral para reclamar sobre as
quedas de energia e problemas nos postes de iluminação
pública na Quadra 16, do Setor Leste do Gama. “Eu não sei se
o problema é porque a quadra foi uma das primeiras no
Gama, e a instalação de energia é antiga. As quedas são
constantes, inclusive na última até queimou alguns
aparelhos da minha casa. Outro problema são os postes de
iluminação pública; há um sem luz em frente à minha casa.
Eu tive de colocar um refletor para tentar resolver a situação.
Liguei diversas vezes na CEB, que até veio, mexeu, mas nada
foi consertado. Eles chegaram a fazer a manutenção em um
outro poste, que fica a duas casas depois da minha, mas ele
voltou a queimar”, conta a moradora.

» A equipe de manutenção da CEB Iluminação Pública e
Serviços informou que esteve no local e realizou os reparos
necessários.

Empreendedorismo

»O Instituto Federal de Brasília recebe, até
hoje, inscrições demicro, pequenas
empresas emicroempreendedores
individuais para participarem do programa
“IFMais Empreendedor”, totalmente
gratuito para a remodelagemde negócios,
considerando os impactos da pandemia
emdiferentes setores. As atividades serão
em formato de consultoria e oficinas. O
programa conta com sete propostas para
seleção do empreendedor: “Marketing é
tudo”, “Limão Limonada”, “Acelera”,
“Estratégico”, “Help”, “Manter” e um
específico para resíduos sólidos. As
inscrições das empresas devem ser feitas
por formulário digital, disponível em
https://form.jotform.com/21141720147203
9. Informações emwww.ifb.edu.br.

Pesquisadoresbolsistas

» A Fundação de Apoio à Pesquisa do
Distrito Federal (FAP-DF) acaba de lançar
um edital para seleção de pesquisadores
bolsistas. O Edital 06/2021 estabelece
diretrizes para chamadas públicas
específicas para bolsistas que atuam em
projetos propostos por órgãos e
entidades da administração pública
distrital. O novo edital é voltado para
pessoas que estejam cursando ou que
tenham concluído graduação ou pós-
graduação e que queiram complementar
sua formação. A íntegra do Edital de
Seleção de Pesquisadores Bolsistas
(06/2021) está disponível no site da FAP-
DF (http://www.fap.df.gov.br/editais-
fapdf-2021/)

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

Símbolo da arquiteturamodernista, o Brasília Palace foi projetado por Oscar Niemeyer

e conta com obras do artista Athos Bulcão. O hotel está localizado àsmargens do Lago

Paranoá e próximo ao Palácio da Alvorada.

ProjetadoporNiemeyer

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio
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Mais de 6 mil
oportunidades

CONCURSOS/ São vagas voltadas para profissionais desde o nível fundamental ao superior, com salários de até R$ 22,5 mil

C
oncursos públicos pelo
Brasil estão commais de 6
milvagasabertas.Sãoopor-
tunidades deníveis funda-

mental,médioesuperior.ADefen-
soriaPúblicadoEstadodeAlagoas,
por exemplo, fará a contratação
efetivaeimediatade18defensores,
o salário inicial é de R$ 22.528,54.

PAPO DE CONCURSEIRO

MARIANA FERNANDES marianafernandes.df@cbnet.com.br

Acompanheasnotíciasdeconcursosem blogs.correiobraziliense.com.br/papodeconcurseiro

Chances emdobro para oBRB

É issomesmo!OBRBdecidiudobrar onúmerode
vagasdo concursopublicadonomêspassadoparao
cargode analista de tecnologia da informação. Agora,
são 200 chances, sendo100para contratação imediata
e outras 100para cadastro reserva. Segundoo
presidentedobanco, PauloHenriqueCosta, omotivo
da ampliação é anecessidadede fortalecimentoda
áreade tecnologia para responder às demandas.

O salário para analista deTI é de R$ 8.142.
As inscrições iniciam em 30 demaio e seguem até
15 de julho, pormeio do site do Iades.
O certame está previsto para ser realizado
no segundo semestre deste ano.

Anvisa quer certame com100vagas

Semconcursodesde 2016, aAnvisa aguarda autorizaçãodoMinistério da
Economiapara realizar umcertamecom100 vagas emcarreiras deníveis
médio e superior. Comopossível aval, a nova seleção serápara especialista
emregulação e vigilância sanitária (39), analista administrativo (14), técnico
emregulação e vigilância sanitária (4) e técnico administrativo (43).

Atenção aos gabaritos
oficiais daPRF
Os candidatos ao concurso da

Polícia Rodoviária Federal com 1.500
vagas devem ficar atentos aos
próximos passos da seleção.
A divulgação do edital de
resultado final na prova objetiva, do
resultado provisório na prova
discursiva e do padrão definitivo de
respostas da prova discursiva será
publicada na próxima sexta-feira.
Os recursos poderão ser
interpostos até 1º de junho.

CGUvai solicitar
novo concurso

AControladoria-Geral
daUnião informou à
coluna que vai protocolar
umnovo pedido de
autorização de concurso
público até 31 demaio.
Ainda estão sendo
definidos os quantitativos e
cargos que serão pleiteados.
Mas o último concurso da
CGU foi realizado em 2012
e atualmente há 3.129
cargos vagos no órgão.

Atenção, futuro diplomata

O Instituto Rio Branco divulgou ontem, por
meio do site do Iades, os locais de aplicação da
prova objetiva da primeira fase do concurso de
para diplomatas. Os exames serão aplicados no
próximo domingo. EmBrasília, candidatos farão
as provas noUniceub da AsaNorte. O concurso
oferece 25 vagas para a classe inicial de terceiro-
secretário, com remuneração de R$ 19.199,06.

Oportunidades naDefensoria
Pública deGoiás

ADefensoria Pública do Estado de Goiás firmou
contrato com a Fundação Carlos Chagas para
realização de umnovo concurso para o cargo de
defensor da 3ª categoria. Segundo o órgão, há 47
cargos vagos, e o certame visa expandir a atuação
para diversas comarcas do país, demodo a
universalizar a garantia do acesso à Justiça.
O edital do concurso será publicado embreve.

»Exército
Concurso destinados àmatrícula no
Curso de Formação de Oficiais do
Serviço de Saúde, Quadro
Complementar e de Capelães
Militares, somando 170 vagas.
Inscrição no sitewww.esfcex.eb.mil.br,
entre 16 de junho e 4 de agosto.

»Exército2
São oferecidas 440 vagas imediatas,
sendo 400 para homens e 40 para
mulheres. A remuneração pode
chegar a R$ 7.315 mensais.
Inscrições até 14 de junho.

»PMAL
A Polícia Militar de Alagoas (PMAL)
oferta 1.060 vagas de nível médio,
sendo 1.000 para soldados e 60 para
oficiais. As inscrições podem ser feitas
de hoje a 28 de junho, pelo site do
Cebraspe. Taxa de R$ 95.

»TCE-AM
O Tribunal de Contas do

Estado do Amazonas (TCE-AM)
oferece 40 vagas para auditores. As
chances são para profissionais de nível
superior. Os salários são de até
R$ 9.994,52. Inscrições pelo site da
Fundação Getúlio Vargas (FGV)
até 22 de junho.

»DPE-BA
A Defensoria Pública do Estado da
Bahia (DPE-BA) oferta 18 vagas
efetivas e imediatas para a carreira de
defensor. Salário de R$ 22.528,54. As
inscrições até as 14h de 23 de junho,
pelo site da Fundação
Carlos Chagas (FCC).

»PolíciaPenaldeAlagoas
A Polícia Penal de Alagoas abriu 300
vagas imediatas para o cargo de
policial penal. Salário de R$ 3.800.
Inscrições pelo site do Cebraspe, das
10h de 28 demaio às 18h de 2 de julho.

»PrefeituradeMineiros
Seleção visa contratar 22 profissionais

temporários de forma imediata. A
remuneração de R$ 1.998,70 para
jornada de semanal de 44 horas.
Inscrições abertas até 2 de junho.

»Tribunalde JustiçadeGoiás
São 52 vagas para o cargo de juiz
substituto. A remuneração é de
R$ 28.884,25. Inscrições entre 7 de
junho e 12 de julho de 2021, no site da
Fundação Carlos Chagas (FCC).

»CREFdoMaranhão
O certame visa contratar 80
profissionais de níveis médio e
superior para atuação em Imperatriz e
São Luís, no Maranhão. Salário inicial
de R$ 1.567,50 a R$ 1.956,76 e
benefícios. Inscrição pelo site do
Instituto Quadrix até 14 de junho.

»Marinha
São 25 vagas para o Corpo de
Engenheiros da Marinha (CEM). As
chances são para homens emulheres
de até 36 anos com ensino superior

nas áreas requisitadas. Inscrições pelo
portal da Marinha de 19 a 31 de julho.

»BRB
O Banco de Brasília (BRB) divulgou
edital de concurso público com 200
vagas para o cargo de analista de
tecnologia da informação. São 100
vagas para contratação imediata e 100
para formação de cadastro reserva. O
salário é de R$ 8.142,00. Inscrições de
30 demaio a 15 de julho.

»Apex-Brasil
O edital oferece uma vaga imediata e
formação de cadastro reserva para
analista, de nível superior, e assistente,
de nível médio. Salários de até
R$ 7.654,75, com lotação em Brasília.
Inscrições até 31 demaio.

»MPRS
As chances serão para formação de
cadastro reserva para Ministério
Público do Estado do Rio Grande do
Sul (MPRS), técnico e analista, com

salário inicial de R$ 3.860,28 e
R$ 7.235,93, respectivamente.
Inscrições pelo site do Instituto
AOCP, até as 17h59 de 7 de junho. A
taxa varia de R$ 100 a R$ 150, a
depender do cargo.

»Itep-RN
O concurso público do
Instituto Técnico-Científico
de Perícia do Estado do Rio Grande do
Norte (Itep-RN) com 276 vagas teve
período de inscrições prorrogado.
Inscrição pelo site da banca
organizadora, Instituto AOCP,
até as 23h59 de 7 de junho.

»MinasGeraisAdministração
eServiçosS.A
AMinas Gerais Administração e
Serviços S.A (MGS) oferece
3.367 vagas em diferentes
funções. Os salários variam de
R$ 1.103,63 a R$ 1.421,26.
Inscrições por meio do site do IBFC,
até as 23h59 de 16 de junho.

»CBMAL
O concurso público do Corpo Militar
de Bombeiros do Estado de Alagoas
(CBMAL) oferece 170 vagas efetivas—
sendo 150 para soldado e 20 para
oficial, ambos de nível médio, em
diversas cidades de Alagoas. Inscrições
até as 18h de 21 de junho.

»Crefito-4
O concurso público do Conselho
Regional de Fisioterapia e Terapia
Ocupacional da 4ª Região (Crefito-4),
em Belo Horizonte (MG), está com
inscrições reabertas até 14 de junho.
São 110 vagas, sendo seis imediatas e
o restante para formação de
cadastro reserva.

»ICMBio
O Instituto Chico Mendes de
Conservação da Biodiversidade
(ICMBio) abriu mais de 150 seleções
para o cargo de agente temporário
ambiental em diversas localidades,
com qualquer nível de escolaridade.

Programe-se

Banco deBrasília (BRB) está com200 vagas para analista de tecnologia da informação abertas

Funai tenta
1.046 vagas

A FundaçãoNacional do Índio (Funai) está
elaborando umpedido de concurso público para
preencher 1.046 vagas, sendo 369 de nível superior e
675 de nível intermediário. E, segundo o órgão, esse

número equivale apenas ao provimento de
aproximadamente 42% do total de cargos vagos da
Fundação. Caso autorizado, o início das tratativas

para a realização do certame será no
primeiro semestre de 2022.

À coluna, a Funai argumentou que a recomposição
da força de trabalho, pormeio de concurso, é
fundamental para o cumprimento damissão do

governo de proteger e promover os direitos dos povos
indígenas no Brasil, além de permitir a renovação

contínua do quadro de pessoal.

Dentre os cargos pleiteados estão chances para
economistas, engenheiros, enfermeiros, contadores,
médicos, psicólogos, indigenistas, arquitetos,

pesquisadores e vários outros. Os salários variam
entre R$ 4.891,07 e R$ 7.061,19.

PFdivulga gabaritos preliminares

Asprovas do concurso daPolícia Federal para 1.500 vagas foram
aplicadas noúltimodomingo. Agora, os candidatos devem ficar atentos aos
gabaritos preliminares. A divulgação será hoje, a partir das 19h, no site
www.cebraspe.org.br/concursos/pf_21. SegundooCebraspe, os recursos
devemser interpostos em26 e 27 demaio, pormeio do site da banca.
O concurso registrou 321.615 inscritos,mas houve abstençãode 32,82%.

Ana Rayssa/Esp. CB/D.A Press - 25/7/17

Breno Fortes/CB/D.A. Press - 23/12/17

Carlos Vieira/CB/D.A Press - 17/1/21

Ed Alves/CB/D.A Press -19/5/21

Hoje, começam as inscrições do
certamepara contratação de sol-
dado e oficial da PolíciaMilitar de
Alagoa,com1.600oportunidades.
O Instituto ChicoMendes de

Conservação da Biodiversidade
temmais de 150 seleções em an-
damento para o cargo de agente
temporário ambiental, emdiver-

sos locaisdopaís.
Outras 747 vagas de concursos

estãoprevistas para abrir até o fim
de junho,comoaconcorrênciapa-
ra juiz substituto doTribunal de
JustiçadoEstadodeGoiás.Aremu-
neração inicial é de R$ 28.884,25.
Serão 52 vagas, e as inscrições se
iniciamem7de junho.

Ana Rayssa/Esp. CB/D.A Press - 29/1/19
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FLAMENGO

Flamengo e Real Brasília assinaram convênio de
cooperação. O time doDF passa a ser responsável
pela captação de atletas da base, no Centro-Oeste,
para encaminhamento ao parceiro rubro-negro. O
Real Brasília poderá, inclusive, usar a marca do
Flamengo em eventos caça-talentos. O acordo
também prevê percentuais financeiros em
eventuais vendas de jogadores descobertos.
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Estado ddee aalleerrttaa

BRASILEIRÃO Das 18 ediçõesna eradospontos corridos, apenas seis foramconquistadaspor campeões estaduais.
Saibaquemconseguiu, quais sãooscandidatosa repetir o feito e leiaumbalançodoseu timenascompetições locais

LIBERTADORES

Flu faz jogo do ano
contra River Plate

São Paulo quer
ser o primeiro

Noite de Galo
nas cabeças

VICTOR PARRINI*

D
das 18 edições do Cam-
peonato Brasileiro na
era dos pontos corridos,
seis foram conquistadas

por campeões estaduais: Cruzei-
ro (2003), Flamengo (2009, 2019 e
2020), Fluminense (2012) e Co-
rinthians (2017). Dos 20 clubes
da Série A deste ano, com início
no sábado, sete são campeões
domésticos em 2021: Atlético-
MG, Cuiabá, Flamengo, Grêmio,
Fortaleza, São Paulo. Athletico-
PR e Chapecoense ainda dispu-
tam o torneio. A seguir, oCorreio

faz um balanço do desempenho
dos times nas competições locais
e tenta fazer umaprojeção para o
toneio nacional. Tricampeão ca-
rioca, o Flamengo, por exemplo,
quer o tri brasileiro.

América-MG
O Coelho foi se-

gundo na etapa de
classificação do Mi-

neiro, eliminou o Cruzeiro nas
semifinais e terminoucomovice.
Recém-chegadoàSérieA, oAmé-
rica pensa, inicialmente, em li-
vrar-se do rebaixamento.

Athletico-PR
O Campeonato

Paranaense segue em
disputa. O Furacão

está nas quartas de final e ainda
briga pelo título. A equipe de Cu-
ritiba se consolida cada vezmais
no cenário nacional. Para este
ano, pelo plantel e adversários, a
meta deverá ser umG-6.

Atlético-MG
O alvinegro fez a

melhor campanhana
primeira fase do

CampeonatoMineiro e avançou
semproblemasnasemifinal.Cer-
tamente, pelo investimento em
reforços, oGalo inicia oBrasileiro
embuscadasprimeirasposições.

Atlético-GO
Representando o

estado de Goiás, o
Atlético-GO não con-

seguiu chegar à final local. ODra-
gão foi eliminado pelo Grêmio
Anápolis, que conquistou o título
do torneio. Nesta temporada, o

objetivo da equipe de Goiânia
não deve mudar. Comandado
pelo técnico interino Eduardo
Souza, o time brigará paraman-
ter-se naprimeira divisão.

Bahia
Maiorcampeãodo

estado, o Bahia ficou
de fora da final deste

ano. A equipe caiu nas semifinais
contra o xará, Bahia de Feira. A
meta do tricolor para 2021 é de-
sempenhar melhor do que no
Brasileirão passado, quando bri-
gou para não cair e terminou na
14ª colocação.

Bragantino
Sensação do fute-

bol paulista, o Bra-
gantino fez o que pô-

denoestadual, avançouàsquar-
tas, mas por ali ficou. Para a Sé-
rie A 2021, o Massa Bruta quer
algo além do 10º lugar conquis-

tado na temporada passada.

Fortaleza
Campeão cearen-

se de 2021, o Fortale-
za está embalado. O

tricolor quer desempenhar bem
noBrasileirão e evitar o fantasma
do rebaixamento.

Ceará
Vice-campeão es-

tadual, o Ceará agora,
voltaseusolharespara

Sul-Americana e o Campeonato
Brasileiro. O objetivo é nãopassar
sufocoemanterdistânciadoZ-4.

Chapecoense
Retornando à elite

do futebol nacional, a
Chapecoense ainda

está na disputa do Campeonato
Catarinense. OVerdão do Oeste
briga como Avaí pela hegemonia
local. Em reestruturação, a equi-

pe da Região Sul entra no Brasi-
leirão comoobjetivo concreto de
evitarmais um rebaixamento.

Corinthians
OTimãoparounas

semifinais do Paulis-
tão. Em um ano de

corte de gastos e sem a contrata-
ção de novos jogadores, o novo
treinador, Sylvinho, terá de en-
contrar um caminho para o Co-
rinthians que, inicialmente, é um
timedemeio de tabela.

Cuiabá
Recém-chegado à

Série A do Brasileiro,
oCuiabá fez o seupa-

pel emMato Grosso e garantiu o
decacampeonato estadual. Com
jogadores experientes, o treina-
dor AlbertoValentim tem recur-
sos para surpreender nacional-
mente e conseguir vaga para a
disputa da Sul-Americana 2022.

Flamengo
No Rio de Janeiro,

o rubro-negro justifi-
cou o favoritismo e

levantou a taça mais uma vez.
Atual bicampeão brasileiro, o ti-
me da Gávea brigará, mais uma
vez, pelo topodoBrasil.

Fluminense
Vice-campeão ca-

rioca, o Fluminense
quer surpreender. Pe-

lo baixo investimento, compara-
do a outras equipes, o grande ob-
jetivo traçado pelo técnico Roger
Machado deve ser uma vaga à
Copa Libertadores daAmérica.

Grêmio
No Rio Grande do

Sul, o Imortal levou a
melhormais uma vez

e conquistou o tetracampeonato.
A aposta no jovem treinador Tia-
go Nunes é um trunfo. O tricolor

inicia o campeonato com status
de umdos favoritos ao título.

Internacional
O Internacional

bateu na trave do tí-
tulodoGauchãomais

uma vez. No entanto, o colorado
vira a chave e projeta sua trajetó-
ria no Brasileiro. ComMiguel Án-
gel Ramírez no comando do ti-
me, a expectativa é brigar pelas
primeiras posições.

Juventude
No estadual, o ti-

me da serra gaúcha
foisemifinalista.Mais

um recém-chegado à Série A, a
briga do esquadrão jaconero será
paramanter-se na elite dopaís.

Palmeiras
Quase eliminado

na primeira fase do
Paulistão, o Palmei-

ras ficou como segundo lugar do
campeonato. Contudo, os objeti-
vos na temporada vão além do
cenário local. Atual campeão da
América, o alviverde é umdos fa-
voritos para levar oBrasileiro.

São Paulo
CampeãoPaulista,

o tricolor saiudeuma
fila que durava 16

anos sem saber o que é levantar a
taçamais importante do estado.
O técnico Hernán Crespo elevou
opatamar do time, que chega co-
mo um dos postulantes ao título
brasileiro.

Santos
Sem brilho algum

na temporada até
aqui, o Peixe quase

foi rebaixado para a segunda di-
visão do Paulista e não se classifi-
cou às quartas de final. Meio de
tabela e, no máximo, uma vaga
para a pré-Libertadores, é a reali-
dade da equipe praiana.

Sport
Maisumrepresen-

tante do Nordeste, o
Leãoda IlhadoRetiro

foi finalista do Campeonato Per-
nambucano,mas perdeu o título
para oNaútico. Para o Brasileirão
2021, a meta do rubro-negro é a
distância da zonadadegola.

* Estagiário sob supervisão deMarcos Paulo Lima

Depois de passar por uma se-
mana negativa, com o primeiro
revés na Libertadores e a perda
do Carioca para o Flamengo, o
Fluminense não tem tempo para
lamentar.Hoje, às 19h15, faz o jo-
go do ano diante do River Plate,
na Argentina. O time tricolor tem
de vencer para garantir vaga no
mata-mata continental sem de-
pender de outros resultados.
O Fluminense vinha em uma

sequência invicta na temporada
e precisava de apenas um empa-
te contra o Junior Barranquilla na
semana passada para confirmar
a vaga às oitavas da Libertadores.
No entanto, foi derrotado em ca-
sa, depois viuo rival Flamengo le-
vantar mais uma taça do Esta-
dual e, agora, se vê na obrigação
de ganhar do poderoso River Pla-

te, emBuenosAires.
Na última rodada da fase de

grupos, River Plate, Fluminense e
Junior Barranquilla disputam
duas vagas aomata-mata. O time
argentino lidera o Grupo D, com
novepontos, e precisadeumem-
pate. A equipe carioca tem de
vencer em Buenos Aires. Caso
contrário, terá de torcer por tro-
peço dos colombianos, que en-
frentamoeliminado Santa Fe.
O técnico RogerMachado não

exime de culpa pelos insucessos
recentes e reconhece que a equi-
pe temdemelhorar.
“E eu não gosto de dar descul-

pas, porquenão faz parte domeu
perfil. Eu gosto de assumir ami-
nha responsabilidade e buscar
alternativas. A partir de agora, é
buscar alternativas para que re-

tomemos esse equilíbrio.Vamos
avaliar. Ver o que podemos acer-
tar, ajustar, e seguir para a Liber-
tadores”, resumiu o treinador, in-
satisfeito, principalmente, com o
desempenho dos comandados
no primeiro tempo das partidas,
etapa emque costuma levar gols.
“Precisamos buscar alternati-

vas. Estamos comuma dificulda-
de, sobretudono início dos jogos,
dos jogadores que tem entrado

em campo, de conseguir pressio-
nar com os quatro jogadores da
frente”, comentou.
O River Plate deve ter a volta

de 13 jogadoresque cumpriramo
período de isolamento e não
apresentaram sequelas nos últi-
mos exames.Dos 15 que estavam
afastados, apenas dois, o zaguei-
ro Díaz e o goleiro reserva Bolog-
na, ainda não estão aptos a retor-
nar aos gramados.

Dois dias após o título paulis-
ta, encerrando jejum de quase
nove anos sem conquistas, o São
Paulo enfrenta o Sporting Cristal,
hoje, no Morumbi, pela última
rodada da fase de grupos. Embo-
ra a vaga à próxima fase esteja
confirmada, o time aindabusca o
primeiro lugar noGrupoE.
Para isso, precisa vencer os

peruanos e torcer para que o
Rentistas derrote o líder Racing
no outro jogo da chave, na Ar-
gentina. A equipe tricolor tem
de vencer seu jogo e “secar” os
argentinos. A expectativa da co-
missão técnica é de que a con-
quista de domingo impulsione
a equipe, que será formada por
reservas, para fazer a sua parte
na última rodada.
Avançar em segundo e, em te-

se, enfrentar um adversáriomais
forte, é o risco que o time assu-
miu ao priorizar oestadual no
primeiro semestre. Nas duas últi-
mas rodadas da Libertadores, a
equipe atuou comos reservas.

Depois de conquistar o Cam-
peonatoMineiro no último sába-
do, o Atlético-MG volta a campo,
hoje, para enfrentar o Deportivo
La Guaira, da Venezuela, pela
sexta a última rodada da fase de
gruposdaLibertadores, às 21h30,
noMineirão.
Garantido nas oitavas de fi-

nal, o Galo busca garantir a me-
lhor campanha da fase de gru-
pos do torneio continental.
Com 13 pontos após cinco ro-
dadas, o Atlético não pode ser
ultrapassado no Grupo H e está
assegurado na liderança. Mes-
mo assim, o Galo precisa vencer
para ser o dono damelhor cam-
panha da fase de grupos e ga-
nhar o direito de decidir em ca-
sa nas oitavas, quartas e nas se-
mifinais. A decisão será em jogo
único, emMontevidéu.
Para o duelo no Mineirão, o

técnico Cuca devemandar força
máxima. O time não perde há 11
jogos e tentamanter a invencibi-
lidade comomandante.

Artilheiro do timeno torneio, Fred émais umavez a esperança tricolor

Mauro Pimentel/AFP

Atual tricampeãocarioca, oFlamengo tentará repetir ahegemonianoCampeonatoBrasileiro: clube jamaisganhouoBrasileirãoemtrêsanosseguidos

Lucas Merçon/Fluminense F.C



» LISA VEIT*

A
faixa-título do primeiro disco
autoral de Camilla Inês, diva
brasileira do jazz, redefine a
expressão“umagotanoocea-

no”, relacionada à insignificância hu-
mana diante do todo. Ao invés disso,
se apresenta como Gotas de oceano,
posicionando cada pessoa como
parte de algo maior oumais profun-
do. Ao lado do produtor Swami Jr., a
artista oferece uma proposta multi-
cultural e de linguagem ecumênica,
por meio das sete canções luso-bra-
sileiras que compõem o novo ál-
bum. Gotas de oceano está disponí-
vel nas plataformas digitais.
Com diversas reflexõesmusicadas,

o EP tambémmergulha na profundi-
dade de cada um na relação com o
mundo. Segundo a cantora, o objetivo
é relembrar o valor da resiliência, do
respeito às diferenças, e da liberdade
de ser. “O que sou não me define, o
que eu penso nem consigo explicar,
quem são eles para me ferir, quem
são eles para me julgar?”, cita. Os ver-
sos fazem parte de Contra-o-ponto,
canção de abertura do disco, que traz
descontração namelodia, mas carre-
ga um cunho de protesto na letra, as-
sim como em Tudo é fugaz.
Tão brasileiro quanto português,

o projeto de estreia na música auto-
ral nasceu com dupla nacionalidade.
“Desde sempre a intenção foi chegar
a um trabalho inédito. Mas, em 2019,
decidi morar em Portu-
gal para trabalhar e es-
tudar música. Eu havia
sido intérprete, letrista
e quando comecei a fa-
zer aulas no conserva-
tório Orfeão de Leiria,
me senti mais madura
para realizar o processo
de composição. Foi
quando fiz as faixas Lei-
ria — que homenageia
a cidade portuguesa ho-
mônima e fecha o tra-
balho — Morena, Con-
tra-o-ponto e outras que
acabaram não entrando
neste disco”, explica.
Emjaneirode2020, re-

tornou aoBrasil para visi-
tara famíliae,poucotem-
po depois, veio a pande-
mia. “Não pude voltar, mesmo sendo
residente de Portugal. Omundomu-
dou de repente, todos precisaram se
reformular. Resolvi dar continuidade
ao processo das composições, parte
em solo português e parte em solo
brasileiro”, explica Camilla, que tam-
bémcontaqueooutropasso, dadoem
setembro do mesmo ano, foi fazer o
convite a Swami Jr. para produzir e ar-
ranjar as composições. Ela chegou ao
produtor, que ganhou um Grammy
Latino em2009, por intermédiodeum
amigo emcomum.
“O trabalho ocorreu no formato re-

moto. Enquanto ele desenvolvia os ar-
ranjos, eucompunhanovas canções. E
fui totalmente influenciada pelomo-

mento que estávamos vivendo. Em Vã
filosofia, eu tinhaum feito umdesaba-
fo on-line: ‘Que vã filosofia, que ironia,
te querer enão te ter’. É que euestava a
sete quilômetros de distância da mi-
nhamãe, moro na 706 Norte e ela na
107 Sul, e eu não podia vê-la. Soube
que essa necessidade, de estar perto
do outro, não era sóminha... E então
decidi pegar o violão para compor em
cima dos versos que tinha escrito”, ex-
plica a compositora pernambucana,

radicada em Brasília. Por
incentivo de Swami, ela
diz ter incorporado ou-
tras linhas à canção, oque
culminou em um dueto
comopróprio arranjador.

Ritmo

As outras parcerias
do projeto aparecem
nas canções Sereia e
Morena. A primeira, res-
gata elementos das ori-
gens pernambucanas
de Camilla Inês, por
meio do ritmo do coco,
apresentado pelo grupo
Samba de Coco Raízes
de Arcoverde (PE). Já a
última, é um autorre-
trato da artista, como

mulher e como brasileira, embala-
do pela sanfona do músico sergipa-
no Mestrinho do Acordeon.
“Assim, o disco comunga com tudo

que existe do ser humano e do plane-
ta. Traz arquétipos e fala dos amores
que são comuns a todos nós, desse
país continental. Do yin ao yang. Nós
nos preocupamos em fazer um disco
que pudesse ser ouvido em qualquer
lugar domundo, sembarreiras”, finali-
za a cantora, conhecida por trabalhos
como Jazzmine (2011), The rhythm of
samba (2015) e Vamos dançar um bo-
lero (2017).

*Estagiária sob a supervisão
de José Carlos Vieira
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DDaattaa eesstteellaarr:: Lua em Escorpião
se aproxima da fase Cheia. Por
mais que nos esforcemos em
desenvolver nossas existências
como seres únicos e originais,
distantes e desconectados de
nossos semelhantes e
diferentes, tanto quanto da
natureza e do próprio Universo,
nossas presenças estão
integradas a conjuntos de vida,
e tudo que ocorre dentro desses
nos afeta, e a consciência acusa
recibo. Sofremos angústias que
não são resultado de nossas
experiências individuais, mas
que estão na alma do mundo e
não temos como deixar de as
perceber. Passam por nós
também as alegrias de quem
conquista e vence, e isso nos
enche de inveja, mas também
de esperança, nos fazendo
sonhar com um futuro
desejável. O mais importante,
porém, é que não somos apenas
entidades passivas e
impressionáveis, nossas
atividades agregam ou
desagregam um pouco mais
esse mundo torto e equivocado
que inventamos.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Os erros antigos vão se acumulando
e isso não é o melhor cenário
possível, porque a qualquer
momento tudo converge e acontece
ao mesmo tempo. Procure ir
solucionando tudo que estiver ao
seu alcance e de imediato.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Este é o momento em que a alma
fica assistindo ao desenrolar dos
acontecimentos como se a vida
fosse um filme. É bom ter essa visão
de vez em quando, mas há outros,
em que você precisa protagonizar
seu papel.

LEÃO
22/07 a 22/08

De uma forma ou de outra, se avizinha
uma rupturamuito profunda coma
maneira comque você se acostumou
a administrar sua vida. Isso émuito
importante, porque desenha a
perspectiva de amadurecimento e
aprimoramento.

TOURO
21/04 a 20/05

As pessoas, além de serem sujeitos
de seus próprios destinos, são
também as referências que servem
para você determinar as ações
pertinentes a cada plano que quiser
colocar emmarcha. Trate bem as
pessoas.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Nem todas as pessoas são do seu
agrado, porém, mesmo assim você
as precisa tolerar, porque é com
elas que seus planos encontrarão
uma forma de seguir em frente.
Estabeleça laços de cordialidade
com todas elas.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Para você aprender a pensar bem,
suas mãos precisam estar ocupadas
a maior parte do tempo, porque a
conexão entre mãos e mente é
íntima e dinâmica. Escolha algo que
ocupe suas mãos, e observe seus
pensamentos.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Este momento encerra inúmeras
potencialidades, mas todas podem
passar em brancas nuvens se sua
alma estiver desprovida de vontade
criativa, sem colocar as mãos na
realidade e continuar construindo o
destino.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Entre a dispersão e o foco, prefira o
foco agora, já que,se você pensar
bem, há muita coisa que mereceria
sua atenção, porque tem sido
deixada de lado enquanto seus
olhos buscavam ansiosamente
algo melhor.

LIBRA
23/09 a 22/10

A tranquilidade está disponível, mas
depende de você dimensionar com
sabedoria suas necessidades,
porque se aumentar demais suas
pretensões, muito provavelmente
não as poderá satisfazer, e aí, adeus
tranquilidade.

CÂNCER
21/06 a 21/07

No fim, e você sabe intimamente
disso, você fará o que você quer,
nada além e nada aquém. Há um
momento, porém, em que se torna
necessário questionar o custo desse
movimento, e se realmente
vale a pena.

PEIXES
20/02 a 20/03

Facilidades e dificuldades se
misturam no mesmo cenário da
atualidade, e você precisa escolher
se vai se preocupar, se vai celebrar
ou se, indiferente às oscilações, vai
continuar em frente com
seus planos.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Sem falhar, não há como acertar,
e sem você se atrever a agir, a
despeito de falhar, tampouco
haveria como progredir. Este é o
melhor momento possível para
você tomar iniciativas e ajustar
eventuais erros.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

>> CRUZADAS
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TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

BEIRUTE JUNIOR
obeirute asassulino
depois de décadas vendo crias
de beirute-anas e beiruteanos
resolveu ter tambéma sua:
o beirute asanortino.

Paramanter a hierarquia
o da sul na 109
odanorte na 107

como toda cria, o danorte
já nasceu rebelde
querendo sermelhor
que o criador
mas...
“é a cara dopai!”
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LANÇAMENTO

Camilla Inês
soltaavoz

Disco teve a
produção de
Swami Jr.,

ganhador do
Grammy

Latino em
2009

GOTAS DE
OCEANO

EP de Camilla Inês.
Já disponível nas

plataformas digitais
e no canal oficial do
YouTube. Sete faixas
autorais. Distribui-
ção Tratore. Arranjos
e produção de Swa-

mi Jr. Livre.

Fotos:HelenaMello/Divulgação
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OREI EM

QUESTÃO

LLiivvrroo ssoobbrree aa ttrraajjeettóórriiaa ddeeRRoobbeerrttoo CCaarrllooss
ddeessttaaccaa aa ccrrííttiiccaa,, ààss vveezzeess pprreeccoonncceeiittuuoossaa,,
eemm ttoorrnnoo ddaa oobbrraa ddoo ccaannttoorr

profundo para a sua trajetória.
Primeiro veio o gosto pessoal,
depois o intelectual.

Porquanto temposedebruçou
empesquisasdematérias e críti-
casde jornalistas?
Venho pesquisando sobre

esse assunto desde a faculdade.
Essa pesquisa começou em
2018. Embora eu tenha apre-
sentado o trabalho no final de
2019, até o início deste ano con-
tinuei colhendo novos mate-
riais para a feitura do livro, que
é uma versão ampliada do tra-
balho acadêmico original.

Qualé suaavaliaçãosobreoponto
devistadoscríticos?
A visão dos críticos reflete o

período histórico em que vive-
ram.Atravésdessesdiscursos,po-
demos analisar como cada época
entendeuamúsicapopularbrasi-
leira. Alémdisso, foi possível per-
ceber, também, que os críticos
sempre se guiaram por um pa-
drão avaliativomuito específico,
que era a produção daMPB e da
bossa nova. Quase tudo que fugia
disso, eles torciamonariz.

Noprocessodeapuração, qualdas
fasesdacarreiradeRoberto lhe
chamoumaisatenção?
O período dos anos 1960,

sobretudo o que vai da época
da Jovem Guarda até o disco de
1969. Na época, esses álbuns
foram ignorados ou majorita-
riamente rechaçados pela crí-
tica especializada. Anos de-
pois, contudo, sobretudo nos
anos 1990, esses mesmos dis-
cos foram reavaliados pela crí-
tica musical como “obras-pri-
mas” ou como o “período áu-
reo” da carreira de Roberto. Es-
se é um fenômeno significativo
da relação de Roberto Carlos
com a crítica musical.

Queremacabarcomigoénome
deumadascançõesdo ídolo.

Vemdaíaescolhado título, ou
teveoutramotivação?
Essa canção não foi feita es-

pecificamente para os críticos
musicais, mas era um desabafo
do Roberto de 1966, então líder
da JovemGuarda, contraumasé-
rie de pessoas que o acusavam
de desvirtuar amúsica brasileira
naquele momento. É uma ex-
pressãomuito contundente, que
acabou servindo para expressar
o que foi sua relação com a críti-
ca especializada ao longodas dé-
cadas seguintes também.

MariaBethânia sugeriuao irmão
CaetanoVelosoouvir amúsica
deRoberto, queveioobtero
respaldodos tropicalistas.
Noseuentendimento, isso
foi importanteparaele tera
obramaisvalorizada?
Com certeza. OTropicalismo

defendeu Roberto emumperío-
do demuito radicalismo, emque
aturmadaJovemGuardaeravista
de formamuito pejorativa pela
MPB e pela intelectualidade de
forma geral. O apoio dos tropica-
listas ajudoumuitas dessas pes-
soas a reavaliarem (mesmo que
parcialmente) a posição de com-
bate. ComodisseCaetano emBa-
by, muitos passaram a ouvir
“aquela cançãodoRoberto”.

GalCostacantouRoberto
noLPFa-Tal; Bethâniagravou
oálbumAscançõesquevocê
fezpramim; enquantoRoberto
compôsparaCaetano, entãono
exílio—Debaixodoscaracóis
dosseuscabelos. Como
avalia esses fatos?
A interação de Roberto com

esses eoutros artistas douniverso
daMPB ajudaram a críticamusi-
cal, ao longodo tempo, a reavaliar
ou olhar de formamais generosa
(mesmoquepontualmente)a sua
obra. Emmuitos casos, foi como
uma espécie de “aval” para que a
crítica pudesse reconhecer novos
valoresnaobradeRoberto.

» VOZTAMANHA

Outra biografia de Roberto Carlos também
acaba de chegar às livrarias. Publicada pela editora
Todavia e assinada pelo jornalista JotabêMedeiros,

Roberto Carlos—Por isso essa voz tamanha
mergulha na trajetória do Rei desde os primeiros

passos, emCachoeira do Itapemirim (ES), até os dias
de hoje, comdireito a confinamento, covid-19 e
pandemia. Para o autor, Roberto Carlos

“angariou a legitimidade de um artista cuja voz
absorveu os anseios, as demandas, as angústias,
as confusões, os delírios, os preconceitos e as
artimanhas de liberação do meio de onde ele

emergiu”. O cantor e compositor se tornou o que
Jotabê chama de “argamassa nas pedras
fundamentais do rock nacional” e ajudou a

construir o conceito de showbiz.

ROBERTOCARLOS—POR ISSO
ESSAVOZTAMANHA

De Jotabê Medeiros. Todavia, 510 páginas. R$ 84,90

QUEREMACABARCOMIGO

Livro de Tito Guedes de 144 páginas.
Lançamento da editora Máquina de Livros.
Preço: R$ 42 (impresso) e R$ 28,90 (e-book)

» IRLAMROCHALIMA

M
esmo sendo um ídolo
damúsica popular bra-
sileira, nem sempre Ro-
berto Carlos, por razões

diversas, foi uma unanimidade
porparte da crítica especializada.
Houve períodos em que restri-
ções eram maiores e mais fre-
quentes àmúsica e ao posiciona-
mento do cantor e compositor
capixaba.O fatodeele seposicio-
nar contra a exibição, no Brasil,
do filme Je vous Salue Marie, de
Jean LucGodard, filme de 1985; e
sua decisão autoritária de impe-
dir o lançamento da biografia de-
le, escrita por Paulo César de
Araújo, foramvistas como,nomí-
nimo, controversas.
Embora as questões ligadas à

produção musical de Roberto,
desde o início da carreira na Jo-
vem Guarda, até a fase mais re-
cente— a de Esse cara sou eu—
sejam predominantes, outros
aspectos da trajetória do artista
são destacados emQuerem aca-
bar comigo — Da Jovem Guarda
ao trono, do jovem pesquisador
Tito Guedes. O livro foi escrito
sob a perspectiva da visão dos
críticos sobre a obra do Rei,
abrangendomais de 50 anos.
Oautor,queatualmente traba-

lha no InstitutoMemóriaMusical
Brasileira, é formado emestudos
demídias pela Universidade Fe-
deral Fluminense, onde começou
a desenvolver a pesquisa sobre
Roberto Carlos. Para chegar a
Querem acabar comigo, garim-
pou centenas de resenhas publi-
cadas desde os anos 1960, que
mostram uma relação difícil do
artista comacrítica,“poucogene-
rosa emsuas análises ena contra-
mão da crescente popularidade
do ídolo”, naavaliaçãodele.
Guedes destacanaobraqueos

rarosmomentosde tréguaocorre-
ram quando grandes nomes da
MPBabraçaramocantor, citando
Caetano Veloso, na Tropicália;

NaraLeão,aogravaroLPE que tu-
do mais vá pro inferno, em1978; e
Maria Bethânia, lançandoAs can-
ções que você fez para mim, em
1993.“Amesmacríticaque,no iní-
cio da carreira de Roberto, defe-
nestrouo iê-iê-iê e seus primeiros
sucessos românticos, décadas de-
poisexaltariacançõesdessa fase”.
Na contracapa, Arthur Dapie-

ve, autor do livroO Trovador Soli-
tário, sobre Renato Russo, escre-
veu sobreQuerem acabar comigo:
“Tão importante quanto relacio-
naroartistaeoscríticos, aobrade
Tito Guedes os insere em seus
tempos. Surgemo embate inicial
entre a JovemGuarda e aMPB—
favor jamais confundir a sigla
com a totalidade damúsica po-
pularbrasileira—emmeadosdos
anos 1960; a intercessão daTropi-
cália no processo de apazigua-
mento; as concessões queRober-
to Carlos fez à aceitação alheia e
aopróprioamadurecimento,pas-
sando a líder de uma tal juventu-
de transviada a ícone da canção
românticademeia-idade”.

» Entrevista//
TitoGuedes

Quando teveo interesse
despertadopela trajetóriade
RobertoCarlos?
Veio da infância, da minha

memóriaafetiva, jáquemeuspais
ouviammuita música em casa
(incluindo os discos do Roberto).
Conforme fiqueimaisvelho, e, so-
bretudo, depois que entrei para a
universidade, passei ame interes-
sar tambémpela trajetória de Ro-
berto enquanto objeto de estudo,
para entender e analisar seu pa-
pelnaculturabrasileira.

Ogostopelaobradocantor foi
determinantepara isso?
Com certeza. Foi o fato de eu

gostar de suas músicas, que me
despertou um interesse mais
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1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

4 OU MAIS QUARTOS

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

ASA NORTE

2 QUARTOS

211 Sqn Pronto P/Morar
2 Qts, Novo,75 M2, 2 Vg
De Grg. Cj 1700 T:
3340-1111

IMPERDÍVEL!!!
706 NORTE vdo Apto re-
formadíssimo, próximo
Uniceub 2 qts. Vista li-
vre R$460.000. Particu-
lar! F: 3033-7455

1.2 ASA NORTE

3 QUARTOS

110 Sqn Pronto E Novo
P/Morar 86 A 92m2 C/
Suíte Alto Padrão. T:
3340-1111 Cj 1700

VENDO/ALUGO
110 SQN 3qtos ste vaz
115m2 vista livre 1vg
cob. colet. DCE 4º and
R$1,430mi /98116-8669

211 Sqn Pronto P/Morar
3 Qts/St, Novo, 98 M2, 2
Vg Grg.Cj 1700 T: 3340-
1111

AVALIO/VENDO o seu
imóvel. Sou seu contato-
chave p/ realizar gran-
des negócios imobiliári-
os! 98522 4444 C8247

4 OU MAIS QUARTOS

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

311 SQN Bloco G,
4qtos de canto, varan-
das na frente e fundos.
3223-2184/99984-4818

COBERTURAS DU-
PLEX Novas E Prontas
P/ Morar. 134 A 260m2

C/ Até 4 Vg Grg. Alto Pa-
drão. T: 3340-1111 Cj
1700

MARAVILHOSO
SQN 115 4 quartos - sen-
do 2 suítes 194m2, an-
dar alto, vista livre, duas
vagas, varanda, sala c/
três ambientes, lavabo.
Prédio reformado R$
2.200.000,00 98585-
9000 c13429

1.2 ASA SUL

ASA SUL

1 QUARTO

4 SUÍTES 4 VAGAS
SMAS TR 03 Park
Sul. Um sonho em for-
ma de apartamento!
202m2, com varanda
gourmet,andaralto,vis-
ta para lazer.Alto pa-
drão! Pronto p/ morar.
R $ 2 . 4 8 0 . 0 0 0 , 0 0 .
98585-9000 c13429

4 SUÍTES 4 VAGAS
SMAS TR 03 Park
Sul. Um sonho em for-
ma de apartamento!
202m2, com varanda
gourmet,andaralto,vis-
ta para lazer.Alto pa-
drão! Pronto p/ morar.
R $ 2 . 4 8 0 . 0 0 0 , 0 0 .
98585-9000 c13429

3 QUARTOS

AVALIO/VENDO o seu
imóvel. Sou seu contato-
chave p/ realizar gran-
des negócios imobiliári-
os! 98522 4444 C8247

4 OU MAIS QUARTOS

312 SQS Alg/Vendo ap-
to 283m2 4qts 2stes
2vgs 99983-1953 c3149

MARAVILHOSO!!!
SQS 104 4 quartos
sendo 2 suítes 236m2.
Reforma de alto pa-
drão. Linda. De canto.
98585-9000 c13429

MARAVILHOSO!!!
SQS 104 4 quartos
sendo 2 suítes 236m2.
Reforma de alto pa-
drão. Linda. De canto.
98585-9000 c13429

GUARÁ

2 QUARTOS

BELÍSSIMO DUPLEX
SMAS TR 03 Vista Pa-
rk Sul - 2 suítes
103m2. Reforma de al-
to padrão. Cone. C/ la-
zer. R$ 1.350.000,00.
98585-9000 c13429

1.2 TAGUATINGA

TAGUATINGA

3 QUARTOS

CSB 05 3qts, 2wc, sl,
coz, Ár. serv. var. gr c/
vista 94m2, nasc, canto,
s/gar. a Reformar.
R$295mil. 99238-8774

CSB 05 3qts, 2wc, sl,
coz, Ár. serv. var. gr c/
vista 94m2, nasc, canto,
s/gar. a Reformar.
R$295mil. 99238-8774

1.3 CASAS

ASA SUL

4 OU MAIS QUARTOS

OPORTUNIDADE!!
706 SUL Maravilhosa
casa HP 5, 4qtos sala
ampla, jardim, gara-
gem, cozinha, dce, es-
critório, desocupada.
R$ 1 .690 .000 ,00
98585-9000 c13429

JARDIM BOTÂNICO

4 OU MAIS QUARTOS

JARDIM BOTÂNICO VENDO
MAXXIMO GARDEN cs
5 qts lazer completo ac/
imovel parte pagamento
Tr:98121-9193

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

AMS VENDE
SMDB 24 4 sts, 438m2,
cond. ecológico - Vista
p/ natureza R$ 3,8Mi
T:99338-2014 c10881

1.3 TAGUATINGA

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

VALPARAÍSO

3 QUARTOS

www.casalindaimobiliaria.com

ETAPA A QD 20 3qtos
2wc piscina Ac. financ.
3627-1673/ 98115-4753
CJ6758

www.casalindaimobiliaria.com

QD. 34 Parque Esplana-
da III 3 qtos Ac. financia-
mento 98115-4753/
3627-1673 CJ6758

1.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ASA SUL

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

1.5 VALPARAÍSO

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

VALPARAÍSO

VENDO TERRENO
VALPARAÍSO - GO lo-
te 3 frentes 4 mil m2 Tr:
99939-5151

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

AGUAS LINDAS
DE GOIAS

CHÁCARA 2.500M2 ter-
ra de cultura c/ parcelas
R$ 499,00. T:9983-2867

LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

AGUAS LINDAS
DE GOIAS

CHÁCARA 2.500M2 ter-
ra de cultura c/ parcelas
R$ 499,00. T:9983-2867

LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

OUTROS ESTADOS

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125 halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS

COMPRO,CARTACON-
TEMPLADA ou não. Tr:
995528132 Whats.

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

IMPERIAL KITS Frigo
Ar, Tv, Wifi, coz. Á.serv
Zap 99981-9265 c4559

IMPERIAL KITS Frigo
Ar, Tv, Wifi, coz. Á.serv
Zap 99981-9265 c4559

2 QUARTOS

408 CLN Bl D 2qt A.
emb sl cz R$ 1.600. QE
38 apt 3q A. emb ar c.
sl cz 2wc var R$ 1.400
Cl 02 lt 12 ap 101 Gua-
rá II 991577766 c9495

ASA SUL

1 QUARTO

103 SQS bloco A, aluga-
se reformado, 160m2, sa-
lão, suite master, depen-
dencia, armarios e gara-
gem. Particular Tratar:
3245-2300 Comercial

2.2 VALPARAÍSO

VALPARAÍSO

3 QUARTOS

www.casalindaimobiliaria.com

PQ DOS SONHOS 3qts
(1ste) Tr: 99675-5554/
3627-1673 J6758 www.
casalindaimobiliaria.com

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

VALPARAÍSO

www.casalindaimobiliaria.com

AV. COMERCIAL Valpa-
raiso II 30m2 c/ banheiro
Tratar: 99675-5554/
3627-1673 CJ6758

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira
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FIQUE BEM

INFORMADO

TODOS OS DIAS

COM O CORREIO

BRAZILIENSE

Receba gratuitamente as principais
notícias do dia no seu Whatsapp

É simples! Siga os passos:

Adicione o número

na sua lista de contatos
(61) 9 9161-6888

Mande um ‘’Olá’’
Pra gente saber que você quer receber
as notícias do Correio. Feito isso, você
estará na nossa lista de transmissão.

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis

3.2 Caminhonetes e
Utilitários

3.3 Caminhões

3.4 Motos

3.5 Outros Veículos

3.6 Peças e Serviços

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

3.6 AUTO PEÇAS

AUTO PEÇAS

MOTOR Retifique seu
motor, c/ garantia de 08
meses ou trinta mil, três
revisões gratuita. 98197-
9436 / 98410-6719

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

JÓIAS E RELÓGIOS

COMPRO OURO !!!! pa-
go à vista !!! $$$$. Con-
tratar tratar: (61) 99947-
1532

4.3 MASSAGEM TERAPÊUTICA

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

OLÁ
QUE TAL!

MASSAGEMPARA rela-
xardiminuirdoresmuscu-
lares e stress cansaço
da sua mente cuidando
dobem-estar temosdepi-
laçãomasculinareflexolo-
giap/ospésagendamen-
to seg à sáb 08h as
20h. Eduarda (61)
99297-7842 em frente à
W3 Norte

OLÁ
QUE TAL!

MASSAGEMPARA rela-
xardiminuirdoresmuscu-
lares e stress cansaço
da sua mente cuidando
dobem-estar temosdepi-
laçãomasculinareflexolo-
giap/ospésagendamen-
to seg à sáb 08h as
20h. Eduarda (61)
99297-7842 em frente à
W3 Norte

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

CHAMPAGNE VEUVE
Clicquot Brut + 2 Taças
d e B r i n d e 6 1 -
994620585

CSVINHOSAcesse nos-
so site e confira as pro-
moções: www.csvinhos.
com 61-994620585

BUFFET INFANTIL pa-
ra festas e eventos. Tr:
61-993331097

CHAMPAGNE VEUVE
Clicquot Brut + 2 Taças
d e B r i n d e 6 1 -
994620585

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ESPECIALIZADO

CONTADOR
IRFF 2021 Tr: (61)
99124-7070 crcdf6267

LIMPEZA

LAVAGEMEIMPERME-
ABILIZAÇÃO Sofá 61-
985236283

OUTROS PROFISSIONAIS

DESPACHANTEDOCU-
M E N T A R I S T A
Salvador-BA. Tratar: (71)
9 1 7 8 - 4 5 0 0 7 1 -
991784500

DIAGRAMAÇÃO E AR-
TE Final (61) 99841-
0469

MASSAGISTA PROCU-
RO com ou sem experi-
ência. Interessadas 61-
99966-4288

MASSOTERAPEUTA
VAGA Interessados(as)
(61) 986546736

MUDANÇAS E FRETE
Local e interestadual.
Contato (61) 99963-
7111

MASSAGISTA PROCU-
RO com ou sem experi-
ência. Interessadas 61-
99966-4288
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4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

OUTROS PROFISSIONAIS

SERVIÇOSPROFISSIO-
NAIS Mudanças e Frete
Local e interestadual 61-
999637111

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1c/filmagens,flagran-
te. Sigilo e discrição
998106976/ 32086310
Gps/Monitoramento
24horas!

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1c/filmagens,flagran-
te. Sigilo e discrição
998106976/ 32086310
Gps/Monitoramento
24horas!

4.6 SOM E IMAGEM

TELEVISÃO

TV BOX 128 GB 8 GB
RamCom 40000 conteú-
dos 30 Dias (63) 99981-
4456
LISTA DE CANAIS pa-
ra Tv Box R$ 25,00 /
Mês. Entre em contato
Whatsapp (63) 99981-
4456 ou (63)99981-
4456
GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456
GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456
TV BOX 128 GB 8 GB
RamCom 40000 conteú-
dos 30 Dias (63) 99981-
4456

26/05/21

Faça seu cadastro e participe
SOMENTE ON-LINE

4ª FEIRA ÀS 10:00h

às 10:00h

Local do Leilão: na Sede da Leilões Brasil,
BR 153, KM 17 DAIAG - Aparecida de Goiânia

(62) 3250-1500

VEJA O EDITAL COMPLETO E FOTOS

WWW.LEILOESBRASIL.COM.BR

LEILÃO 100% ON-LINE
Veículos - Caminhões e Motos

Recuperáveis e Sucatas

www.leiloesbrasil.com.br

Visitação - (3ª Feira) Das 14:00 às 17:30h,25/05/21 HOJE
Retirada dos veículos por AGENDAMENTOa partir 27/05 ( 5ª Feira)

4.7 PRODUTOS E
SERVIÇOS

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

PRODUTOS E
SERVIÇOS

TOSADOR/BANHISTA
Pet (61) 99607-3779

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

MÚSICA, ARTE E CUL-
TURA Errata: edital-
Casa Amarela leilões-
leilão dias 13, 14 e 15/
04/21 61-999053050

EQUIPAMENTOS
ESPORTIVOS

PERSONAL TRAINER
CREF 035364G/RJ Gua-
rá e Águas Claras.(61)
98286-5642
PERSONAL TRAINER
CREF 035364G/RJ Gua-
rá e Águas Claras.(61)
98286-5642

MÓVEIS
E ESTOFADOS

SOFÁ NA EMBALA-
GEM Entrar em contato
(61) 99998-0301

OUTROS

LEILÃOONLINEColecio-
nismo 10,13,14 e 17 de
maio ás 19h. www.
delanasleiloes.com.br

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

EMPRESAENERGIASo-
lar -comestoque. Interes-
sados tratar: (62) 99103-
6900

5.1 INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

OPORTUNIDADE DE
TER seu estúdio de ví-
deo. Interessados: 61-
998009876

SERVIÇOS E PRODUTOS

TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068
TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

ACHADOS
E PERDIDOS

AO PORTADOR
DO CHEQUE nº 00059,
Banco Santander, agên-
cia 0082, conta nº
1303320-0, no valor de
R$ 1.747,00 em nome
de Alessandra Silva
Sa l e s -ME , CNPJ :
17.229.530/0001-09. En-
trar em Contato no (61)
98180-7374

AO PORTADOR
DO CHEQUE nº 00059,
Banco Santander, agên-
cia 0082, conta nº
1303320-0, no valor de
R$ 1.747,00 em nome
de Alessandra Silva
Sa l e s -ME , CNPJ :
17.229.530/0001-09. En-
trar em Contato no (61)
98180-7374

CONVOCAÇÕES

EMPRESA PEV
SOLICITAOCOMPARE-
CIMENTO da Sra. Ali-
ne Pureza de Souza
CTPS 0481698 dentro
de 48h no Endereço
SHIN EPPN Canteiro
Central Lote 02 Loja
07 Lago Norte

MÍSTICOS

ABA ABALORIXÁ irmã
Vitória Faz amarração e
trabalhos infalíveis, p/ to-
dos fins e garantido.
Traz a pessoa amada
em 24 horas. 3355-
2973/ 98237-2661 Zap

5.2 MÍSTICOS

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

DONA PERCÍLIA
ESTÁ PASSANDO
por problemas emocio-
nais, saúde, familia-
res, financeiros? O
que você precisa nes-
se momento é da aju-
da de alguém que real-
mente saiba o que es-
tá fazendo e pode te
ajudar de verdade. Te-
nho grande experiên-
cia nos assuntos do co-
ração e da alma. Vo-
cê se encontra em um
momento complicado
de sua vida, no qual vo-
cê até procurou, mas
não conseguiu encon-
trar as respostas cer-
tas para resolver os
seus problemas? Do-
na Percilia taróloga po-
de te ajudar a fazer o
que para você parece
impossível,setornarre-
alidade! Agende ago-
ra mesmo sua consul-
ta e não deixe passar
diante dos seus olhos
a oportunidade que vo-
cê precisa para mudar
a sua vida! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: AmparoEspiri-
tual Dona Percília

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

5.3 SUPORTE TÉCNICO

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

SUPORTE TÉCNICO
em Informática. Telefo-
nes: 61-999523892

SUPORTE TÉCNICO
em Informática. Telefo-
nes: 61-999523892

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

CONTÁBEISNEGOCIA-
ÇÃO Impostos Assesso-
ria de Creditos. Contate
através: (61) 98545-
5391

PARCELE SUAS CON-
TAS Entrar em contato
pe lo te le fone 61-
982903068

5.4 ASSESSORIA
DE CRÉDITO

EMPRESTIMO CREFI-
SA Agente autorizado
61-991088666

DINHEIRO E
FINANÇAS

CRÉDITO PESSOAL
DINHEIRO NA HORA
para func público em ge-
ral com cheque, descon-
to em folha, débito em
conta corrente, sem con-
sulta spc/serasa. Tel.:
4101-6727/ 98449-3461

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

BAR TRADICIONAL
Vendo no Guará II. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-99997-7011

5.5 CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

SALÃOLINDOVendo lo-
calizado em Taguatinga
Centro. Interessados li-
gar para 61-992347153
SALÃOLINDOVendo lo-
calizado em Taguatinga
Centro. Interessados li-
gar para 61-992347153

5.7 TURISMO E LAZER

SERVIÇOS

HOSPEDAGEM

LOCAÇÕESPARATEM-
PORADA Caldas Novas
-GO. Tratar: (64) 99246-
5776

Aviso de Abertura de Licitação
02917/2020Pregão Eletrônico nº 6/2021

OBJETO: Registro de Preços para aquisição de mobiliário,
conforme as condições e especificações estabelecidas
nos Anexos I, II e III do Edital. Data: 10/06/2021.Horário: 14h. Local: www.comprasnet.gov.br. O Edital
encontra-se disponível nos sítios:::: www.cnj.jus.br e
www.comprasgovernamentais.gov.br e na CPL, Endereço:
SAF/SUL, Quadra 02, Lote 05/06, Edifício Premium,
Brasília – DF, tel: (61) 2326-5160.

Bruno César de Oliveira LopesPregoeiro

PODER JUDICIÁRIO
CONSELHO NACIONAL DE JUSTIÇA

EDITAL PARA CONHECIMENTO DE TERCEIROS

NÚMERODOPROCESSO: 0745884-93.2020.8.07.0016
CLASSEJUDICIAL: INTERDIÇÃO(58)

SEGREDO DE JUSTIÇA

A Dra. DÉBORA CRISTINA SANTOS CALAÇO, Juíza de Direito
Substituta,em exercícioplenona 3ª Vara de Famíliade Brasília,FAZ
SABER a todos quanto o presente edital virem ou dele tomarem
ciência que por este meio leva ao conhecimento público que nos
autos da Ação INTERDIÇÃO (58) - Processo 0745884-
93.2020.8.07.0016,ajuizadapor: MARCELOXAVIER JUNQUEIRA,
foi DECRETADA, mediante sentença transitada em julgado, a
INTERDIÇÃO PLENA de FRANCISCA NEUSA XAVIER
JUNQUEIRA(CPF:001.515.641-91),por ser portadorade alienação
mental e ser incapazde cuidar de si mesmae administrarseus bens.
Nomeou-lhe curador: MARCELO XAVIER JUNQUEIRA (CPF:
316.314.871-91),para o exercício de todos os atos jurídicos da vida
civil. SENTENÇA: (...) JULGO PROCEDENTE o pedido para
DECRETAR a interdição absoluta de Francisca Neusa Xavier
Junqueira, nomeando-lhe como curador definitivo o seu filho,
MarceloXavierJunqueira,conformeArt. 1.775-AdoCódigoCivil, nos
termos do art. 85 da Lei n. 13.146/15 c/c Art. 723 do Código de
ProcessoCivil.O curadoratuaráquantoà práticade atosnegociaise
patrimoniais, e, inclusive, poderá, sem a presença da curatelada,
praticar os atos acima mencionados junto a instituições financeiras,
órgãos públicos, federais, estaduais, municipais e distritais de
qualquer natureza. Declaro resolvido o mérito com amparo no art.
487, I, do Novo Código de Processo Civil. A presente sentença
deverá ser inscrita no Cartório de Registro de Pessoas Naturais,
onde se encontra o assento de nascimento da interditanda, e
publicada no órgão oficial por três vezes, com intervalo de dez dias,
constando do edital os nomes da ora interdita e de seu curador,
observando-se os demais termos do art. 755, do CPC. O curador
deverá ser chamado a firmar termo de curatela, na forma da lei.
Dispenso desde logo o curador da garantia prevista no art. 1.188,
CC, por sua reconhecida idoneidade. O curador deverá prestar
contas anualmente, a contar da data da interdição definitiva (uma
vez quenãohouvea interdiçãoprovisória),emautosapartados.Fica
vedadadesde já a contrataçãopelo curador, emnomeda interditada,
de empréstimos bancários, consignados ou não, bem como de
financiamentosde quaisquerespéciessemautorizaçãodeste Juízo.
JÚNIA DE SOUZAANTUNES, Juíza de Direito Substituta. E, para
que chegue ao conhecimento dos interessados e no futuro não
possam alegar ignorância, expediu-se o presente edital, que será
publicado três vezes no Diário de Justiça Eletrônico (DJ-e), nos
termos do artigo 755, § 3º, do Código de ProcessoCivil (CPC/2015).
DadoePassadonestacidadedeBRASÍLIA-DF, 20 demaiode 2021.
Este Juízo funciona no Fórum José Júlio Leal Fagundes, SMAS
Trecho 04, Lt 06/04, Bloco E, 1º andar, sala 60,Asa Sul, Brasília/DF,
CEP:70610-906,nohoráriodas12às19horas.

Diretora de Secretaria
RUBENICE MARIÁ SILVA COSTA

REQUERIDO:FRANCISCANEUSAXAVIERJUNQUEIRA
REQUERENTE:MARCELOXAVIERJUNQUEIRA

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇADO DISTRITO FEDERAL
E DOS TERRITÓRIOS

Horário de atendimento: 12:00 às 19:00

SMAS, Trecho 3, Lotes 04/06, Bloco 5, Setores Complementares,
BRASÍLIA - DF - CEP: 70610-906 Telefone: (61) 3103-1837 -
Whatsapp Business E-mail: 03vfamilia.bsb@tjdft.jus.br;

3ª Vara de Família de Brasília

5.7 TEMPORADA

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698
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NOVO HORÁRIO
DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
10h às 17h
AOS SÁBADOS
9h ás 12h

Para informações, sugestões e dúvidas, ligue:

Para publicações ou alterações nos anúncios
de linha, ligue para:

DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
7h às 18h
SÁBADOS, DOMINGOS E FERIADOS
7h às 13h

E de às liberado para atendimento
presencial.

11h 17h

de às atendimento não presencial08h 11h
SÁBADO

SEGUNDA A SEXTA

E de às liberado para atendimento
presencial.

11h 12h

DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
10h às 17h
AOS SÁBADOS
8H às 12h

horário de atendimento não presencial a partir de
10h

HORÁRIO FUNCIONAMENTO LOJAS

ESTAMOS SEGUINDO TODAS AS ORIENTAÇÕES
DE PREVENÇÃO CONTRA O CORONAVÍRUS

ATENDIMENTO AO CLIENTE

CENTRAL DE
ATENDIMENTOTenha o CPF/CNPJ em mãos para sua comodidade ao fazer o

seu anúncio. A publicação de todos os anúncios está sujeita a

confirmação e revisão antes da publicação.

São 3 lojas de classificados do Correio Braziliense espalhadas no

DF. O pagamento de anúncios de linha nas lojas pode ser feito à

vista em dinheiro, cartão de crédito ou débito.

5.7 TURISMO E LAZER

OUTROS

ACOMPANHANTE

309 SUL Massagens
tântrica, relax e ou-
tras. Confira! 613242-
4314/99457-6081 zap

LOIRA CATARINENSE
CRYSTAL CARINHO-
SA Mass safada Asa
Norte 61 99450-9440

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

DISK MASSAGEM
NOVAEQUIPE loirasmo-
renas s/ decepção (61)
3326-7752/ 99596-8389

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

MASSAGEM RELAX

ALICE PERFUMADA
s/carinhosa branqui-
nha. Ñ atendo zap 61
99972-7836 Sudoeste

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

BETE TOQUES PENIANOS
COROAGULOSAbjgre-
go c/aces 61 33499203

5.7 MASSAGEM RELAX

MASSAGEM COM A BOCA
ATÉ O FIM Mando foto
nua pelo zap 61 98237-
3542

MASSAGEM PENIANA !!!
MIRLASUA tentaçãoes-
tá aqui! Venha conhe-
cer, prometo q não irá
se arrepender 6198350-
3404. mirlamonteirobsb.
blogspot.com.br

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

COLEGUINHAS 24H
704 Bl. E massagens
sensuais e relax. Venha
conferir! 613967-3233

PRIVE 511 SUL
BLOCO B Apt 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir (61)3548-9170

MASSAGEM PENIANA !!!
MIRLASUA tentaçãoes-
tá aqui! Venha conhe-
cer, prometo q não irá
se arrepender 6198350-
3404. mirlamonteirobsb.
blogspot.com.br

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

AUXILIAR DE COZI-
NHA Gama 99192-2425

DOMÉSTICAPRECISA-
SE com experiência e re-
ferência , lavar, passar,
cozinhar bem e arrumar
acasa.Paga-sebem!Su-
doeste. Seg. à Sáb. F/
3274-5588

EMPREGADADOMÉSTI-
CA Procuro para traba-
lhar na Asa Norte de se-
gunda a sabado. Interes-
sadas entrar em contato
através do telefone (61)
99939-8800falarcomRa-
fael

6.1 NIVEL BÁSICO

GANHOS DIÁRIOS
MASSAGISTA PRECI-
SO c/ ou sem experiên-
cia. Faço pagamento to-
do dia zap 99202-7359

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116
MESTRE DE OBRAS
Ger. de equipes para ins-
talação fotovoltaica Con-
cretagem e montagem
de estrutura metálica. In-
teressadosentraremcon-
tato através do telefone
61-983300012
PEDREIRO E AJUDAN-
TE contrata-se profissio-
na l . T ra ta r : ( 61 )
992737000
PIZZAIOLOCOMEXPE-
RIENCIA Interessados
entrar em contato 61-
999854720
PIZZAIOLO, GARÇOM
Tratar: 99616-1515
PIZZAIOLLO E AUXILI-
AR Contrata-se c/ exp.
em produção de massa,
p/ trabalhar na Ceilân-
dia horário comercial.
61 99181-5710
SALGADEIRO(A) CON-
TRATA-SEmaioresinfor-
mações no fone 61-
985708434
TRABALHADOR RU-
RAL /Caseiro. Tratar pe-
lo telefone 61-99661-
4068

VAQUEIRO que saiba ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com ou sem ex-
periência. Interessados
entrar em contato: (61)
98138-3948 ou (61)
99861- 3561
PROFISSIONAISOFICI-
NA decora contrata. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-981479980
MARCENEIROCOM ex-
periência.Contrata-se.In-
teressados, entrar em
contato no número: 61-
981740121
MESTRE DE OBRAS
Ger. de equipes para ins-
talação fotovoltaica Con-
cretagem e montagem
de estrutura metálica. In-
teressadosentraremcon-
tato através do telefone
61-983300012
PIZZAIOLLO E AUXILI-
AR Contrata-se c/ exp.
em produção de massa,
p/ trabalhar na Ceilân-
dia horário comercial.
61 99181-5710

NÍVEL MÉDIO

ATENDENTE/ORGANI-
ZADOR (A)p/ loja femini-
na unidades Asa Sul e
em Taguatinga Seg a sá-
bado das 9h às 18h.
(61) 98152-6196

AUXILIAR DE SAÚDE
Bucal (ASB) com experi-
ência para o Gama. CV
p: rhciobgama@gmail.
com

CONSULTOR(A) CO-
MERCIAL Park Educati-
on contrata para traba-
lhar. Residir em Planalti-
na/DFouSobradinho.En-
sino médio. Interessa-
dos(as) entrar em conta-
to pelo telefone (61)
99613-2600.

ATACADÃO
DIA A DIA
CONTRATA

PESSOA COM DEFICI-
ÊNCIA - PCD Repo-
sitor(a), Operador(a)
de Caixa e Auxiliar de
ServiçosGerais.Interes-
sados deverão enviar
currículocomlaudomé-
dico atualizado e colo-
car o nome da vaga
no assunto do e-mail:
recrutamentodd21@
gmail.com
CORRETOR (A) SEM
EXPERIÊNCIAparaAno-
vaConstrutoraemValpa-
raiso. Interessados tra-
tar: (61) 98145-9129

ESTAGIÁRIOCONTRA-
TA-SE Interessados tra-
t a r f o n e : ( 6 1 )
984755118

GERENTE DE LOJA In-
teressadosentraremcon-
tato através 61-99999-
0640

OPERADOR (A)DE TE-
LEMARKETING Interes-
sados entrar em contato
(61) 99986-5718

ATACADÃO
DIA A DIA
CONTRATA

PESSOA COM DEFICI-
ÊNCIA - PCD Repo-
sitor(a), Operador(a)
de Caixa e Auxiliar de
ServiçosGerais.Interes-
sados deverão enviar
currículocomlaudomé-
dico atualizado e colo-
car o nome da vaga
no assunto do e-mail:
recrutamentodd21@
gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

PROFESSORCONTRA-
TA-SE Professor de In-
glês em São Sebastião-
DF. Interessados enviar
e-mail: ped.skill.edss@
gmail.com ou Tel: (61)
99100-1213
PROFISSIONAIS PA-
RA RESTAURANTE
Contrata: Operador(a)
de Caixa, recepcionista/
atendente.Enviarcurricu-
lo para o email: selecao
centralempregos@gmail.
com
PROFISSIONAL CON-
TRATA-SEparadeparta-
mento fiscal epessoal. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone: 61-
996925236
PROFISSIONAL ÓR-
GÃO respeitadodoDistri-
to Federal selecionará
pessoasvisandocontrata-
ção para os cargos abai-
xo indicados. 61-
999819689
PROFISSIONALATEN-
DENTE /organizador (a)
loja Feminina Taguatin-
ga. Interessados entrar
em c o n t a t o 6 1 -
981294307
PROFISSIONAL CON-
TRATAÇÃOImediata.In-
t e r e s s a d o s 6 1 -
999649833

RECEPCIONISTA PA-
RA CLÍNICA odontológi-
ca, com exp em CTPS
para Samambaia. CV :
dentistasamambaia@
gmail.com

REPRESENTANTE CO-
MERCIALparaEsquadri-
asdeAlumínio. Interessa-
dos entrar em contato:
61-983435777
REVENDEDOR(A) MO-
DA íntima,atendoàdomi-
cilio. 98191-6828
TÉCNICO(A)ORÇAMEN-
TISTAContrata-seexperi-
ência comprovada. Curri-
c u l o s p / v a ga s .
bsb@outlook.com 61-
991007267
VENDEDOR CONTRA-
TA-SE Local da Vaga:
São Sebastião- DF. Inte-
ressados enviar currícu-
lo p/ e-mail: skillidiomas.
contrata@ gmail.com ou
entrar em contato: (61)
9100-1213
V E N D E D O R
CONTRATA-SE. Interes-
sados entrar em conta-
to: (61) 99452-3111
VENDEDOR (A) COM
EXPERIÊNCIA para lo-
ja de roupa feminina ( Ta-
guatinga e Asa Sul ).
Seg a sáb das 9h às
18h. 61 98152-6196

6.1 NÍVEL MÉDIO

VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressadosentraremconta-
t o a t r a v é s 6 1 -
981294307

DITRIBUIDORA DE
PRODUTOS DE

LIMPEZA CONTRATA
VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA em ataca-
do, com moto para aten-
der a região de Gama e
SantaMaria. Enviar curri-
culo para: lcd.vitoria
@gmail.com

CAP TADOR ( A )
/CORRETOR(A) de imó-
veis - Oferecemos ajuda
de custo mensal além
dosmelhorescomissiona-
mentos! Precisa ter
CNH e experiência. Inte-
ressadosentraremconta-
to: (61) 98349-1914

GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456 ou (63)-
999814456

REVENDAIPTVBaixoIn-
vestimento Alto Lucro. In-
teressadosentraremcon-
tato Whatsapp (63)
99981 -4456 ( 63 ) -
999814456

TRABALHE CONOS-
CO Maiores informa-
ções pelo telefone 61-
981955537

TRABALHE EM UMA
DAS EQUIPES de ven-
das que mais cresce no
DF! Até 50% da comis-
são + ajuda de custo.
Precisa ter carro e Creci
ou Creci-E . Interessa-
dos entrar em contato
através do telefone (61)
9-8349-1914

REVENDAIPTVBaixoIn-
vestimento Alto Lucro. In-
teressadosentraremcon-
tato Whatsapp (63)
99981 -4456 ( 63 ) -
999814456

NÍVEL SUPERIOR

ASSISTENTE FISCAL -
AraújoContabilidade.Inte-
ressadosentraremconta-
to pelo telefone 61-
99283-6982

ACM
VAGA PARA

ESTAGIÁRIO(A)DEPE-
DAGOGIA / Letras CV :
renata@acmbrasil ia.
com.br

6.1 NIVEL SUPERIOR

GERENTEADMINISTRA-
TIVO Pleno Provedor
de internet contrata.Salá-
rio inicial R$ 3.300,00 In-
teressados na vaga en-
trar em contato: (61)
99231-7401 ou 61-
92317401

CONTRATA-SE
GESTOR DE RH com
exp. em processos. Sl.
a combinar, VT e alimen-
tação no local. CV p/
s a t . a s s e s s o r i a l a b
@gmail.com

EMPRESA INSTALADORA
DE EQUIPAMENTOS
CONTRATA-SE

OFIC. DE BOMBEIRO
Hidráulico com exp.
CTPS Cv: recolcontrata
@gmail.com
PROFESSORES (AS)
DE INGLÊS Contrata-
se Interessados enviar
currículo: info@just4you.
com.br
PROFISSIONAL PARA
ASSISTENTE Contábil /
Assistente Fiscal / Assis-
tente do Departamento
Pessoal precisamos
comexperiência compro-
vada bem como saber
executaro serviçonopro-
gramaDexion. Interessa-
dos enviar currículo pa-
ra o email: executiva.
claudiocampelo@gmail.
com ou pelo telefone
(61) 99989-6412

CONTRATA-SE URGENTE
PROJETISTA RECÉM
FORMADO , com Auto-
cad, Sketchup e Revit.
Cv : r e co l con t r a t a
@gmail.com
SUPERVISOR(A) CO-
MERCIAL Interessados
(as) enviar e-mail para:
rh.mobbibrasil@gmail.
com ou pelo número de
Whatsapp: (61) 99237-
6336
CONSULTOR(A) DE
VENDAS Contrata-se in-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone 61-
99189-2897
F IS IOTERAPEUTA
RPGcontrata-se. Interes-
sados entrar em contato
através do número : 61-
984755118

CONTRATA-SE
GESTOR DE RH com
exp. em processos. Sl.
a combinar, VT e alimen-
tação no local. CV p/
s a t . a s s e s s o r i a l a b
@gmail.com

6.1 NIVEL SUPERIOR

SUPERVISOR(A)DELO-
GÍSTICAContrata-se. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo (61)99981-
6147
PROFISSIONALDEAD-
M I N I S T R A Ç Ã O
contrata-se. Interessa-
dos entrar em contato:
61-94235744
ASSISTENTE FISCAL
Analista Fiscal. Contrata-
tamos. Os interessados
deverão enviar currículo
p a r a e -ma i l : r h .
cvagasconf idenciais
@gmail.com ou entrar
em contato através do te-
lefone: (61)999240926
SUPERVISOR(A)DELO-
GÍSTICAContrata-se. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo (61)99981-
6147
PROFISSIONALDEAD-
M I N I S T R A Ç Ã O
contrata-se. Interessa-
dos entrar em contato:
61-94235744

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

COSTUREIRO (A) OFE-
REÇO meus serviços.
Tratar pelo (61) 98477-
1728
DIARISTA/LIMPEZAofe-
reço os meus serviços.
Telefone de contato
(61)-984847671
DIARISTA, PASSADEI-
RA ofereço meus servi-
ços c/ refer 992752826
DIARISTA OFEREÇO
meus serviços, com refe-
rência Tr.98595-0430
PROFISSIONALPROCU-
RA emprego. Entrar em
contato (61) 98629-
7072

NÍVEL MÉDIO

FAXINEIRA/PASSADEI-
RAOfereço osmeus ser-
viços. A partir de
R$150,00. Tratar: 61
994587058 / 61 -
998919282
PROFISSIONAL ESTÁ
a procura por Emprego.
Entrar em contato (61)
98444-2000

NÍVEL SUPERIOR

ADMINISTRATIVO, FI-
NANCEIRO e Controle.
Ofereço os meus servi-
ços tenho 18 anos de ex-
periência. Sou Formado
em Administração. En-
trar em contato pelo 61
99944-2002


